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La CES lamenta el alza del paro en "difíciles momentos" por los

"desorbitados costes"
En un comunicado, la patronal destaca que la subida del paro, "claramente, siempre es una

mala noticia para los empresarios", que están pasando "momentos muy difíciles por la fuerte

inflación", que se prolonga en el tiempo y "que desborda reiteradamente sus previsiones".

"Los costes de producción son desorbitados y cada vez más difíciles de asumir por el alza

de los precios de los materiales, las energías o los transportes.

original

La Confederación de Empresarios de Sevilla (CES) ha lamentado este lunes el incremento del

paro en la provincia, que ha cerrado el mes de junio con 182.398 personas desempleadas, es

decir, con 3.000 personas paradas más que el mes anterior, con lo que la tasa de paro se

sitúa en el 19,47% de la población activa (936.600 personas), según los datos publicados por

el Ministerio de Trabajo y Economía Social.

En un comunicado, la patronal destaca que la subida del paro, "claramente, siempre es una

mala noticia para los empresarios", que están pasando "momentos muy difíciles por la fuerte

inflación", que se prolonga en el tiempo y "que desborda reiteradamente sus previsiones".

"Los costes de producción son desorbitados y cada vez más difíciles de asumir por el alza de

los precios de los materiales, las energías o los transportes. Esto hace que muchos

empresarios estén trabajando sin obtener rentabilidad, es decir, a pérdidas", ha asegurado el

presidente de los empresarios sevillanos, Miguel Rus.

Desde la CES destacan que el 95% del tejido productivo son pymes, micropymes y

autónomos, "más vulnerables ante la falta de suministros, subida de costes y perdidas de

márgenes de beneficios". Este contexto "amenaza" a la supervivencia de nuestro tejido

productivo. "Tenemos que mantener con vida a nuestras empresas, que son nuestro motor

económico, si queremos crear empleo, afrontar la recuperación y tener bienestar social", ha

añadido Rus.

En opinión del presidente de la CES, "es necesario poner en marcha de mecanismos para

ayudar empresas y hacer que las diferentes administraciones revisen los precios en los

contratos, ya que han cambiado sus condiciones, para que puedan ser cumplidos. Este

problema mantiene en vilo a infinidad de sectores como las industrias gráficas, los transportes

escolares o la construcción y hará que se queden parados muchos proyectos que impulsarían

la economía".

"Tenemos que hacer que nuestras empresas sean más grandes y mejores para que puedan

competir en el mercado global. Para ello, necesitamos dar prioridad a las políticas de impulso

empresarial, sobre la base de una política presupuestaria y fiscal que fomente la inversión y la

actividad productiva, de tal manera que se favorezca a las fusiones y adquisiciones, para que

las empresas crezcan el tamaño. Cuantas más empresas, más empleo. Y, cuanto mayor sean

estas empresas, más puesto de trabajo crean", ha concluido Rus.
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Una mujer sale de una oficina de empleo en Sevilla, en una foto de archivo.
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España fue en una dirección en
junio en lo que al mercado laboral
se refiere y Andalucía fue en la
opuesta. La comunidad fue la úni-
ca en la que se elevó el paro, al su-
mar 6.345 desempleados más,
hasta 764.802; y la única -con
Murcia- en la que bajó la afiliación,
al restar 19.358 cotizantes y situar-
se la cifra total en 3.301.308.

Es más: solo en seis provincias
subió el paro en España y las seis
están en Andalucía (Almería,
Granada, Córdoba, Huelva, Sevi-
lla y Jaén); y de las siete en las
que baja la afiliación, cuatro son
del sur: Almería, Córdoba, Sevi-
lla y Huelva, esta última con una
espectacular reducción de
24.069 afiliados.

Los datos son malos sin discu-
sión y tienen que ver mucho con
el fin de las diferentes campañas
agrarias (sobre todo en Huelva y
Almería) combinado con un peor
comportamiento de los servicios
que en años previos, sobre todo
en lo que al paro se refiere. Así, la
agricultura registra el mayor au-
mento del paro en un mes de ju-
nio desde 2009 (+9.295) si ex-
ceptuamos el fatídico 2020; y los
servicios la menor bajada (-
2.794) en más de una década. Ju-
nio suele ser un buen mes para la
hostelería, sobre todo en la costa.
Y, de hecho, Málaga y Cádiz están
en la cabeza de los descensos del
desempleo, solo superadas por
Madrid y Barcelona. Pero este
empuje -más los buenos compor-
tamientos de industria y cons-
trucción- es insuficiente. Otros
años el buen comportamiento de
los servicios oculta la debacle

agraria pero en este ejercicio es-
to ha estado lejos de suceder, al-
go a lo que ha contribuido el mal
comportamiento del mercado la-
boral en las provincias de interior
tras las fiestas de primavera. Este
cóctel hace que el colectivo sin
empleo anterior crezca, en 1.570

personas, algo muy poco habi-
tual en un mes que suele tener di-
namismo laboral.

Un análisis de la evolución de la
afiliación nos permite ser menos
pesimistas, pese a que se reduce en
más de 19.000 personas. La cifra
es abultada, sí, pero es similar, e
incluso más baja, que las registra-
das en junio de 2016, 2017 y 2018
y sensiblemente mejor que la de
2019 (-33.321). Es una cifra, ade-
más, distorsionada por el dato de
Huelva, cuya campaña de la fresa
suele evolucionar en forma de
dientes de sierra muy acusados.

El sector agrario, en su conjun-
to, destruye 35.546 empleos, una

cifra muy similar a la de 2021, al
que sigue casi en exclusiva la edu-
cación (-10.168). Solo esos dos
restan afiliados de manera signi-
ficativa y en el resto las subidas
son más o menos parecidas a los
años anteriores a la pandemia: la
hostelería crea 10.206 puestos de
trabajo; sanidad y servicios so-
ciales 3.729; la construcción
3.539 y las actividades adminis-
trativas 2.326. El régimen gene-
ral (asalariados excluidos jorna-
leros y trabajadoras del hogar)
suma 14.763 cotizantes, cifras
mejores que las contabilizadas
entre 2016 y 2019 pero peores
que las de 2020 (31.199) y 2021
(39.929), épocas de absorción de
los trabajadores que habían caí-
do por el shock inicial de la pan-
demia. Esta tendencia, al pare-
cer, aún continúa, pero se desa-
celera claramente y en concreto
los datos del paro empiezan a dar
señales preocupantes.

En tasa interanual, los datos si-
guen siendo muy buenos, aun-
que se nota una cierta desacele-
ración. Así, Andalucía reduce el
paro en 132.853 personas en un
año (215.294 en dos ejercicios) y
suma en ese periodo 132.707
(nada menos que 307.931 en los
dos últimos años).

Las únicas seis
provincias de España
en las que sube el
paro son andaluzas
●Andalucía es la única comunidad en la que se eleva
el desempleo y que, como en Murcia, resta afiliados
● El tirón del turismo en Cádiz yMálaga no compensa
el parón agrario y el mal comportamiento del interior

LOS NÚMEROS EN ANDALUCÍA
5

764.802
3Parados.A pesar de que es la ciframás baja desde
octubre de 2019, el nivel de paro esmás alto que en
junio de ese año (757.899), con lo que la región vuelve
a estar por encima del último ejercicio prepandemia.

3.301.308
3Afiliados.Andalucía se aleja del récord absoluto
registrado enmayo, pero sigue aún por encima de los
3,3millones. Lo lógico es que en los siguientes tres
meses siga la tendencia descendente.

459.215
3Paradasmujeres.No sólo su número esmuy su-
perior al de los hombres (que son 305.587) sino que
concentran lamayor parte de la subida del desem-
pleo en junio (4.773 frente a 1.572)

14,8%
3Caída interanual del paro. El bajón de la agricul-
tura produce efectos indeseados:mientras en España
el paro cae un 20,3% en un año, en Andalucía lo hace
bastantemenos, un 14,8%.

Muchos sectores se
comportan bien, pero
el sector primario da
la vuelta a los datos

Málaga y Cádiz, a
contracorriente, están
a la cabeza del país
en los buenos datos

PARO Y AFILIACIÓN EN JUNIO | LA REGIÓN SUMA 6.145 NUEVOS PARADOS Y TIENE 19.358 AFILIADOS MENOS
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La patronal sevillana lamenta el alza del paro en
"difíciles momentos" por los "desorbitados costes de
producción"

Ú L T I M A
H O R A

TSJC ve "vicios de inconstitucionalidad" en la nueva normativa que
hace imposible aplicar el 25% del castellano

SEVILLA, 4 Jul. (EUROPA PRESS) -

La Confederación de Empresarios de Sevilla (CES) ha lamentado este lunes el
incremento del paro en la provincia, que ha cerrado el mes de junio con 182.398
personas desempleadas, es decir, con 3.000 personas paradas más que el mes
anterior, con lo que la tasa de paro se sitúa en el 19,47% de la población activa (936.600
personas), según los datos publicados por el Ministerio de Trabajo y Economía Social.

En un comunicado, la patronal destaca que la subida del paro, "claramente, siempre es
una mala noticia para los empresarios", que están pasando "momentos muy difíciles
por la fuerte inflación", que se prolonga en el tiempo y "que desborda reiteradamente
sus previsiones".

"Los costes de producción son desorbitados y cada vez más difíciles de asumir por el
alza de los precios de los materiales, las energías o los transportes. Esto hace que

Archivo - Una mujer sale de una oficina de empleo en Sevilla, en una foto de archivo.  - María José López -
Europa Press - Archivo
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muchos empresarios estén trabajando sin obtener rentabilidad, es decir, a pérdidas",
ha asegurado el presidente de los empresarios sevillanos, Miguel Rus.

Desde la CES destacan que el 95% del tejido productivo son pymes, micropymes y
autónomos, "más vulnerables ante la falta de suministros, subida de costes y perdidas
de márgenes de beneficios". Este contexto "amenaza" a la supervivencia de nuestro
tejido productivo. "Tenemos que mantener con vida a nuestras empresas, que son
nuestro motor económico, si queremos crear empleo, afrontar la recuperación y tener
bienestar social", ha añadido Rus.

En opinión del presidente de la CES, "es necesario poner en marcha de mecanismos
para ayudar empresas y hacer que las diferentes administraciones revisen los precios
en los contratos, ya que han cambiado sus condiciones, para que puedan ser
cumplidos. Este problema mantiene en vilo a infinidad de sectores como las industrias
gráficas, los transportes escolares o la construcción y hará que se queden parados
muchos proyectos que impulsarían la economía".

"Tenemos que hacer que nuestras empresas sean más grandes y mejores para que
puedan competir en el mercado global. Para ello, necesitamos dar prioridad a las
políticas de impulso empresarial, sobre la base de una política presupuestaria y fiscal
que fomente la inversión y la actividad productiva, de tal manera que se favorezca a las
fusiones y adquisiciones, para que las empresas crezcan el tamaño. Cuantas más
empresas, más empleo. Y, cuanto mayor sean estas empresas, más puesto de trabajo
crean", ha concluido Rus.

Más información

Ministerio de Trabajo

Andalucía, única comunidad donde sube el
paro en junio con 6.345 nuevos
desempleados

Domingo, 03 de Julio

Andalucía suma 415 nuevas plazas
en residencias y centros de día
para mayores y dependencia, 2.583
en la legislatura



Andalucía firma con el Banco
Europeo de Inversiones un
préstamo de 125 millones
destinados a fondos de desarrollo
rural



El Comité de Ética Asistencial que
lidera el Macarena de Sevilla
cumple más de una década de
asesoramiento



La renta agraria de Andalucía
supera por primera vez la barrera
de los 10.000 millones tras crecer
un 10,7% en 2021



Consumo aconseja realizar un
"examen previo" a las plataformas
online de alquiler vacacional para
evitar fraudes
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La actualidad más visitada en 

CINE TELEVISIÓN NAVARRA

Hugh Jackman enciende la mecha del regreso
de Lobezno en Deadpool 3 con una nueva
imagen

Malestar en 'Viva la vida' tras las
declaraciones de Raquel Mosquera

Inmovilizado un autobús en Marcilla (Navarra)
después de que los pasajeros avisaran de que
el conductor esnifaba droga
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La CEA ve "extraño" que suba el paro en Andalucía
"Estamos todos buscando personal para trabajar", ha subrayado Sánchez en declaraciones a

Canal Sur Radio, recogidas por Europa Press. Reaccionaba así a los datos de desempleo

conocidos poco antes y que apuntaban a que en junio el número de parados ha aumentado

en Andalucía en 6.345 personas, lo que implica un incremento del 0,84% que sitúa en 764.802

la cifra total de los registrados en los servicios públicos de empleo.

Europa Press  •  original

Una camarera de pisos. Europa Press

El presidente del Consejo de Turismo de la Confederación de Empresarios de Andalucía
(CEA), Miguel Sánchez, ha considerado este lunes que es "extraño e inconcebible" que en la
región haya subido el paro en junio en 6.345 personas --siendo además la única comunidad
de España en la que se incrementa ese mes--, especialmente porque en el sector, ha
asegurado, se está buscando personal para trabajar tanto cualificado como no cualificado, ya
sea en litoral o interior.

"Estamos todos buscando personal para trabajar", ha subrayado Sánchez en declaraciones a
Canal Sur Radio, recogidas por Europa Press. Reaccionaba así a los datos de desempleo
conocidos poco antes y que apuntaban a que en junio el número de parados ha aumentado
en Andalucía en 6.345 personas, lo que implica un incremento del 0,84% que sitúa en 764.802
la cifra total de los registrados en los servicios públicos de empleo. Una tendencia a
contracorriente de lo que sucedía en las restantes comunidades autónomas.

"No se puede entender", ha insistido Sánchez, dado que se busca personal, ha enfatizado, "en
todos los departamentos de la industria turística", sobre todo de cara a la temporada alta del
periodo estival. El responsable de Turismo de la CEA ha asegurado estar "sorprendido" y ha
subrayado asimismo que el personal que se demanda en la actualidad es tanto cualificado
como no cualificado, en hostelería, mantenimiento, jardinería o servicios de limpieza. "Y no lo
encontramos", ha apuntado.

Ante la situación, Sánchez ha admitido que "algo estamos haciendo mal" y ha instado a ver
con administraciones y sindicatos "cómo es posible que esté subiendo el paro en Andalucía",
especialmente en un momento en que los indicadores turísticos se están recuperando hasta
acercarse a niveles que no se anotaban desde 2019, último año antes de la aparición del

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 vivasevilla.es

 Prensa Digital

 143

 

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 04/07/2022

 España

 459 EUR (479 USD)

 150 EUR (156 USD) 

https://vivasevilla.es/sevilla/1061204/la-cea-ve-extrano-que-suba-el-paro-en-andalucia/

«-- Volver al índice



coronavirus y por tanto considerado última referencia de un verano de normalidad. "Algo no
cuadra", ha zanjado.

PERSPECTIVAS "ESTUPENDAS" DE OCUPACIÓN EN VERANO

Sánchez ha comentado además las previsiones del sector de cara al verano, que en lo
referido a ocupación son "estupendas", si bien el último fin de semana, primero de la
temporada estival, "no ha habido una ocupación como ha venido siendo casi plena desde
mediados de mayo". Es otra cuestión que le "sorprende", si bien cuentan con que la tendencia
se corrija en el próximo fin de semana.

El sector, ha dicho, está "recuperando las cifras de 2019" y tiene ya alrededor del 70-75% de
las reservas para julio vendidas. "Apunta a que tendremos una temporada estupenda, como
teníamos antes de pandemia", ha sostenido Sánchez. En esa recuperación está siendo clave
el turista nacional, frente a "mercados que no acaban de coger el ritmo", como el alemán, el
holandés o el británico, ha enumerado.

Asimismo, ha negado que los hoteles estén subiendo precios, sino que éstos se han
"ajustado" debido a la inflación, que se sitúa en los dos dígitos. Al respecto, ha apuntado que
quizá "habrá que ajustarlo (el precio)". "Pero somos conscientes de que hay que hacerlo
prudentemente porque estamos en fechas principales de facturación", ha advertido.
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DESEMPLEO El mes de junio se ha comido el 43% de la reducción del paro que se registró en mayo gracias al impacto de la Feria de Abril

Sevilla capital sum a4 6 9  parados 
m ás en la entrada del verano
D A TO SLa capital cuenta con 65.059 desempleados y la provincia, con 182.398 REACCIONES___ 
CES pide control de precios y los sindicatos, alertan del paro juvenil y los 70.256 sin prestaciones

Sevilla  | Junio de 2022 se ha ce
rrado en Sevilla capital con 
468 vecinos más en las listas 
del paro tras el final de las 
fiestas de primavera, que este 
año se extendieron hasta ma
yo por la Feria de Abril. Ahora 
hay en la ciudad un total de 
65.059 desempleados, según 
los datos del Servicio Anda
luz de Empleo (SAE) difundi
dos de forma oficial por el Mi
nisterio de Trabajo, Migracio
nes y Seguridad Social, que 
dirige Yolanda Díaz.

Según el análisis de datos 
realizado por Manuel Jesús 
Florencio en su blog, el mes 
de junio se ha comido el 43%

de la reducción del paro que 
se registró en mayo gracias al 
impacto de la Feria de Abril. 
Los 468 parados más con que 
se ha entrado en el verano su
ponen un aumento del 0,72%. 
El dato interanual está desvir
tuado por los efectos del Co- 
vid en el mercado laboral que 
aún se registraban hace aho
ra un año, cuando había 
76.370 parados en la capital 
de Andalucía y aún no se ha
bía recuperado cierta norma
lidad. En el año transcurrido 
desde junio de 2021 se han 
reincorporado a sus puestos 
de trabajo 11.311 sevillanos, 
dato indicativo de una reduc

ción del desempleo en un 
14,81%.

Por lo que se refiere al man
dato de Antonio Muñoz como 
alcalde, se beneficia de, glo
balmente, la buena evolución 
registrada desde que tomó 
posesión en el mes de enero, 
cuando había en Sevilla capi
tal 67.714 parados. Los 65.059 
actuales suponen 2.655 me
nos, una caída del 4% en nú
meros redondos.

Las mayoría de los parados 
se registra, como suele ser ha
bitual, en el sector de los Ser
vicios, con 47.444 desemplea
dos. Siguen el colectivo Sin 
empleo anterior, con 8.788; la

Construcción, pese al cre
ciente número de obras en la 
ciudad, con 4.244; Industria, 
con 2.900, y, por último, Agri
cultura, con 1.683.

Por sexos, hay 26.138 hom
bres en paro y 38.921 mujeres.

Por edades, el grupo de en
tre 55 y 59 años sigue siendo el 
que registra más desemplea
dos y único por encima de 
10.000. Concretamente hay 
10.206 sevillanos de entre 
esas edades sin trabajo, lo 
que significa el 16% del total 
en números redondos.

En cuanto a los datos de la 
provincia, el desempleo ha 
crecido en 3.000 parados ele

vando el total hasta los 
182.398, con lo que la tasa de 
paro se sitúa en el 19,47% de 
la población activa (936.600) 
aunque en términos inter
anuales baja en 28.263, un 
13,42% menos. La contrata
ción mensual ha bajado en 
también a nivel provincial, li
derando Sevilla el descenso, 
con 7.172 menos, provincia en 
la que también baja en térmi
nos interanuales, con 5.386 (- 
6,47%).

Ante estos datos, el presi
dente de la patronal, Miguel 
Rus, ha asegurado que es 
“una mala noticia para los 
empresarios” , que están pa

sando “ momentos muy difíci
les por la fuerte inflación” , 
que se prolonga en el tiempo 
y “que desborda reiterada
mente sus previsiones” , 
apuntando que hay muchos 
que están “ trabajando a pér
didas” .

Además, ha considerado 
necesario “ poner en marcha 
de mecanismos para ayudar 
empresas y hacer que las dife
rentes administraciones revi
sen los precios en los contra
tos, ya que han cambiado sus 
condiciones, para que pue
dan ser cumplidos” .

Por su parte, CCOO y UGT 
de Sevilla han lamentado es
tos datos, que convierten a 
Sevilla en la segunda provin
cia española en la que más 
crece el desempleo, si bien, 
también destacan que por ter
cer mes consecutivo, más del 
30% de los nuevos contratos 
tienen carácter indefinido, 
“ fruto, sobretodo, de la refor
ma laboral” .

Además, CCOO ha alertado 
de que el 46% de la subida de 
junio “se lo han llevado los 
menores de 30 años” y UGT 
ha recordado que hay 70.256 
sevillanos que “no tienen de
recho a prestación alguna” .
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ANDALUCÍA

Paro.-La patronal lamenta el alza del paro en
"difíciles momentos" por los "desorbitados costes
de producción"

La Confederación de Empresarios de Sevilla (CES) ha lamentado este lunes el incremento del paro en la
provincia, que ha cerrado el mes de junio con 182.398 personas desempleadas, es decir, con 3.000 personas
paradas más que el mes anterior, con lo que la tasa de paro se sitúa en el 19,47% de la población activa
(936.600 personas), según los datos publicados por el Ministerio de Trabajo y Economía Social.

AGENCIAS

04/07/2022
12:40

k l m

SEVILLA, 4 (EUROPA PRESS)

La Confederación de Empresarios de Sevilla (CES) ha
lamentado este lunes el incremento del paro en la provincia,
que ha cerrado el mes de junio con 182.398 personas
desempleadas, es decir, con 3.000 personas paradas más que el
mes anterior, con lo que la tasa de paro se sitúa en el 19,47% de la
población activa (936.600 personas), según los datos publicados
por el Ministerio de Trabajo y Economía Social.

En un comunicado, la patronal destaca que la subida del paro,
"claramente, siempre es una mala noticia para los empresarios",
que están pasando "momentos muy difíciles por la fuerte
inflación", que se prolonga en el tiempo y "que desborda
reiteradamente sus previsiones".

"Los costes de producción son desorbitados y cada vez más
difíciles de asumir por el alza de los precios de los materiales,
las energías o los transportes. Esto hace que muchos
empresarios estén trabajando sin obtener rentabilidad, es decir,
a pérdidas", ha asegurado el presidente de los empresarios
sevillanos, Miguel Rus.

Desde la CES destacan que el 95% del tejido productivo son
pymes, micropymes y autónomos, "más vulnerables ante la
falta de suministros, subida de costes y perdidas de márgenes
de beneficios". Este contexto "amenaza" a la supervivencia de
nuestro tejido productivo. "Tenemos que mantener con vida a
nuestras empresas, que son nuestro motor económico, si
queremos crear empleo, afrontar la recuperación y tener
bienestar social", ha añadido Rus.

Dónde vacunarse contra el coronavirus este
julio en la Comunidad Valenciana y sin cita
previa

El SUV Skoda Karoq ofrece un aspecto más
llamativo y mejora su aerodinámica

WhatsApp solucionará su mayor problema
de privacidad: podrás ocultar cuándo estás
'en línea'

La pareja que ha logrado perder 177 kilos en
dos años

El Real Madrid decide prescindir de Pablo
Laso por sus problemas cardíacos
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En opinión del presidente de la CES, "es necesario poner en
marcha de mecanismos para ayudar empresas y hacer que las
diferentes administraciones revisen los precios en los contratos,
ya que han cambiado sus condiciones, para que puedan ser
cumplidos. Este problema mantiene en vilo a infinidad de
sectores como las industrias gráficas, los transportes escolares o
la construcción y hará que se queden parados muchos
proyectos que impulsarían la economía".

"Tenemos que hacer que nuestras empresas sean más grandes y
mejores para que puedan competir en el mercado global. Para
ello, necesitamos dar prioridad a las políticas de impulso
empresarial, sobre la base de una política presupuestaria y fiscal
que fomente la inversión y la actividad productiva, de tal
manera que se favorezca a las fusiones y adquisiciones, para que
las empresas crezcan el tamaño. Cuantas más empresas, más
empleo. Y, cuanto mayor sean estas empresas, más puesto de
trabajo crean", ha concluido Rus.
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SEVILLA 

El presidente y el director general de 
Garántia, Javier González de Lara y An-
tonio Vega junto con Maribel Martínez, 

directora de Abay Analistas Económi-
cos, presentaron los resultados del «III 
Informe Financiación de pymes y au-
tónomos de Andalucía», con datos de 
una encuesta realizada en los meses de 
febrero y marzo de 2022 a 1.017 pymes 
andaluzas, con plantillas hasta 250 em-
pleados, pertenecientes a distintos sec-
tores de actividad de Andalucía. 

El informe analiza la situación de 
las pymes, las necesidades de finan-
ciación y origen de las mismas, el ac-
ceso a la financiación bancaria, las ne-
cesidades de garantías y avales y el re-
curso a las Sociedades de Garantía 
Recíproca (SGR) en el proceso de fi-
nanciación empresarial. 

Según los datos recogidos en la en-
cuesta, seis de cada diez empresas an-
daluzas (63,9%)—más de 360.000 
pyme— han atravesado por situacio-
nes de necesidad de financiación en 
el año 2021, la hayan buscado de for-
ma activa o no. Se trata del porcenta-
je más elevado de la serie histórica, su-
perando en más de 27 puntos el últi-
mo dato prepandemia de 2019 (36,7%). 

El informe indica un avance en las 
perspectivas de crecimiento a corto 
plazo de las pequeñas y medianas em-
presas, que tras la crisis de la Covid-
19 esperan ya iniciar su recuperación 
económica. Según la consulta realiza-
da, tres de cada diez pymes afirman 
haber iniciado la recuperación econó-
mica y cerca de un 31% dice estar en 
una posición estable, mientras un 32,5% 
de ellas asegura que su situación ha 
empeorado con respecto a 2020. 

Así, el 45,4% de las empresas espe-
ra que su facturación aumente en los 
próximos doce meses, frente al 37,1% 
que lo indicaba en enero de 2020. 

Por su parte, el porcentaje de pymes 
que considera permanecerá estable 
desciende ligeramente, del 37,2% en 
2020 al 35,9% en 2021, mientras que se 
reduce significativamente el peso de 
las empresas que creen que su factu-
ración va a decrecer, del 25,7% al 15,7%. 

Creación de empleo 
La creación de empleo va estrecha-
mente ligada a la financiación, como 
instrumento motor de la actividad de 
las empresas. De este modo, la crea-
ción de empleo vinculada directamen-
te a los proyectos para los que las em-
presas buscaron financiación duran-
te 2021 se aproximaría a los 73.000 
nuevos empleos en Andalucía duran-
te los próximos 3 años. 

Sólo el 15,6% de las pymes andaluzas 
considera que se creará empleo en el 
próximo año aunque el logro de la fi-
nanciación facilitará la creación de em-
pleo en el 6,5% de las pymes que busca-
ron financiación. El 52,6% de las pymes 
considera que obtener financiación es 
clave para mantener empleo estable.

Seis de cada diez pymes  
han necesitado 
financiación en 2021

∑ Es el porcentaje más 
elevado de la serie 
histórica, 27 puntos 
por encima de 2019

Presentación del informe de Garantia  // RAÚL DOBLADO
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Redacción

Seis de cada diez empresas anda-
luzas han atravesado “situaciones
de necesidad de financiación en el
año 2021”, según refleja el III In-
forme Financiación de pymes y au-
tónomos de Andalucía, elaborado
a partir de una encuesta realizada
en los meses de febrero y marzo
de 2022 a 1.017 pymes andaluzas.

Este informe fue presentado
ayer lunes por el presidente de la
Sociedad de Garantía Recíproca
de Andalucía, Garántia, Javier
González de Lara; su director ge-
neral, Antonio Vega, y la directo-
ra de Abay Analistas Económicos,
Maribel Martínez.

Las conclusiones del informe
ponen de relieve que la situación
de las pymes, las necesidades de
financiación que tienen y el ori-
gen de las mismas, así como el ac-
ceso a la financiación bancaria,
las necesidades de garantías y
avales y el recurso a las Socieda-
des de Garantía Recíproca (SGR)
en el proceso de financiación em-
presarial.

Según los datos recogidos, el
63,9% de las empresas andaluzas,
en total más de 360.000 pymes,
han atravesado “situaciones de
necesidad de financiación en el
año 2021, la hayan buscado de
forma activa o no”. El informe ase-
gura que se trata del porcentaje
“más elevado de la serie históri-
ca”, superando en más de 27 pun-
tos el último dato prepandemia de
2019 (36,7%).

El documento incluye un avan-
ce en las perspectivas de creci-
miento a corto plazo de las pe-
queñas y medianas empresas, que

tras la crisis de la Covid-19 “espe-
ran ya iniciar su recuperación
económica”.

Según la consulta realizada,
tres de cada diez pymes afirman
haber iniciado “una recuperación
económica tras la crisis de la Co-
vid-19” y cerca de un 31% dice es-
tar en una “posición estable”,
mientras un 32,5% de ellas asegu-
ra que “su situación ha empeora-
do con respecto a 2020”.

Por su parte, el 45,4% de las
empresas esperan que su factura-
ción “aumente en los próximos
doce meses”, frente al 37,1% que
lo indicaba en enero de 2020. Asi-
mismo, el porcentaje de pymes
que considera que “permanecerá

estable” desciende ligeramente,
del 37,2% en 2020 al 35,9% en
2021, mientras que se reduce sig-
nificativamente el peso de las em-
presas que creen que su factura-
ción “va a decrecer”, del 25,7% al
15,7%.

Respecto a la creación de em-
pleo, el informe indica que “sólo
el 15,6% de las pymes andaluzas
considera que se creará empleo
en los próximos doce meses”. “El
logro de la financiación facilitará
la creación de empleo en el 6,5%
de las pymes que buscaron finan-
ciación, ya que el 52,6% de las
pymes considera que esto es cla-

ve para mantener estables los
puestos de trabajo”, señala el do-
cumento.

Sobre las necesidades de finan-
ciación de las pymes andaluzas, el
informe concluye que en 2021
“han sido elevadas debido al im-
pacto de la pandemia”, alcanzado
a un 63,9% de las pymes y asegu-
ra que “este porcentaje supera en
más de 25 puntos porcentuales al
último dato prepandemia de la se-
rie histórica, referido al año 2019”.
La estadística también refleja que
entre las pymes con más de diez
personas empleadas el porcentaje
con necesidades de financiación
se eleva hasta el 86,1%.

Asimismo, ha habido mayores
necesidades de financiación en las
pymes exportadoras e innovado-
ras. Así el 80,5% de las pymes ex-
portadoras ha tenido necesidades
de financiación en 2021 frente al
60,4% de las no exportadoras. Y
en el caso de las pymes innovado-
ras, el porcentaje se eleva hasta el
81,4% frente al 59,1% de las que
no innovan.

En cuanto al destino de la finan-
ciación, el documento expone que
el circulante continúa siendo “el
principal destino” para las pymes
y, “como era de esperar, ha au-
mentado fuertemente como con-
secuencia de la pandemia (desde
el 67,5% en 2019 al 78,2% en
2021)”. La muestra advierte que le
sigue en importancia la inversión
en equipo productivo que originó
las necesidades de financiación en
el 23,5% de las pymes andaluzas
y, en menor medida, la inversión
en inmuebles (12,0%).

El informe también señala que
ha habido “una mayor utilización”
por parte de las pymes andaluzas
de las líneas ICO durante la pande-
mia y observa un “fuerte aumen-
to” que se sitúa en el 29,1% (fren-
te a un 3,6% en 2019) y se posicio-
na como “el instrumento financie-
ro más utilizado” en el último año.

Seis de cada diez pymes
andaluzas necesitaron
financiación durante 2021

●Un tercio de las empresas admiten estar ya

recuperándose de la pandemia, otro tercio se

declara estable y el restante afirma estar peor

M. G.

Javier González de Lara, Antonio Vega y Maribel Martínez presentan el informe.

El 45,4%de las
pymes esperan que su
facturación “aumente en
los próximos 12meses”
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R. S.

La Noche en Blanco de Sevilla
2022 ya tiene fecha de celebra-
ción. Tras dos años de parénte-
sis, la novena edición será el
próximo 7 de octubre. La aso-
ciación ciudadana Sevillase-
mueve, organizadora del even-
to, retoma la fecha del primer
viernes de octubre para cele-
brar una cita que ya está conso-
lidada como el pistoletazo de
salida del otoño cultural de la
ciudad.

Entre los objetivos de los or-
ganizadores está el de retomar
la actividad y reeditar el éxito
de las anteriores ediciones.
También es intención de estos
volver a sacar a la calle a miles
de ciudadanos, así como a visi-
tantes, para que puedan disfru-
tar de una larga lista de activi-
dades culturales concentradas
en una sola noche. Si bien, co-
mo en otras ocasiones, muchas
de las propuestas preparadas
para ese día son novedosas, la
mayoría pueden disfrutarse du-
rante el resto del año. Así, la No-
che en Blanco pretende volver a
hacer de escaparate de la rica
oferta cultural de la ciudad
atrayendo a la ciudadanía a esos
espacios o actividades en un ho-
rario distinto al habitual. La edi-
ción de 2019 logró reunir a más
de 85.000 visitas en las más de
160 actividades organizadas
por 120 espacios diferentes.

De cara a la celebración de su
novena edición tras estos dos
años de paréntesis, sus promo-
tores ya han empezado a mante-
ner contactos con los partici-
pantes de anteriores ediciones,
así como con las distintas admi-
nistraciones públicas y privadas

que ofrecen sus espacios y pro-
ponen programación, para ir
engrasando la maquinaria. La
idea es la de sumar nuevas y no-
vedosas propuestas a las que se

repitieron con éxito año tras
año, llegar a otros tipos de pú-
blicos y acercar la noche de la
cultura a otros barrios diferen-
tes al centro –que es donde se

reúnen el grueso de las activida-
des–.

Este año la organización de la
Noche en Blanco volverá a tener
especial consideración a las ac-

tividades propuestas que cum-
plan con criterios de accesibili-
dad universal y con aquellas que
permitan una cultura inclusiva y
que fomenten el respeto a los
principios y valores de igualdad
de género.

ACTIVIDADES DE LA NOCHE

EN BLANCO

Aunque el grueso de las activi-
dades programadas en la Noche
en Blanco provienen de peque-
ños espacios o entes privados
(librerías, galerías de arte, orga-
nizadores de rutas por la ciu-
dad, hermandades, visitas a es-
pacios patrimoniales, concier-
tos, exposiciones fotográficas y
de todo tipo, actividades cientí-

ficas y divulgativas, etc), la No-
che en Blanco insiste también en
la necesidad de abrir durante es-
ta jornada los museos y los espa-
cios más importantes de la ciu-
dad para brindar la oportunidad
a la ciudadanía sevillana y visi-
tantes de poder disfrutar de es-
tos sitios emblemáticos en hora-
rios distintos a los habituales.

Los primeros hitos fueron el
Museo de Bellas Artes, Alcázar,
San Luis de los Franceses, entre
otros, y más recientemente el
CaixaFórum o Santa María la
Blanca, hasta llegar a las visitas
teatralizadas en la Real Fábrica
de Artillería o las visitas al Par-
lamento Andaluz, novedades de
ediciones anteriores. Es por ello
que Sevillasemueve prepara fu-
turas reuniones con las adminis-
traciones para ir cerrando
acuerdos y colaboraciones.

La Noche en Blanco 2022 se
prepara para volver celebrando
su novena edición el próximo 7
de octubre. La Noche en Blanco
tampoco se olvidará en esta edi-
ción del hito Sevilla 2019-2022.

V Centenario de la Primera Vuel-

ta al Mundo, que comenzó y fi-
nalizó en Sevilla, teniéndolo
presente durante su desarrollo,
al igual que acogerá de buen
agrado a todas las actividades
novedosas que se quieran sumar
a su programación.

La Noche en Blanco vuelve el 7 octubre
con un amplio y novedoso programa
● Tras dos años de

paréntesis, la fiesta

con la cultura ya

prepara múltiples

actividades

M.G.

Recital de la última edición de la Noche en Blanco de Sevilla.

Esta edición tendrá
presente el quinto
centenario de la Primera
Vuelta al Mundo

Buenas previsiones para el

turismo en la ciudad este verano

Evitar la estacionalidad del turis-
mo en Sevilla es la pelea que los
empresarios del sector desean
para que el flujo de visitantes no
sufra el parón de losmeses de
más calor en Sevilla. Sin embar-
go, este verano parece que los
datos serán positivos pese a ser
temporada baja. Así lo manifestó
ayer Manuel Cornax, el presiden-
te de la Asociación de Hoteles de
Sevilla y Provincia durante la pre-
sentación de Sevilla Hotel Plus:
“La primavera ha ido francamen-
te bien en la ocupación hotelera,
superando los números de refe-

lla. Cornax aludió a la “oferta de
la ley y la demanda como regula-
dora de las tarifas”. “Ha habido un
aumento de costes en los hoteles
como en todas las casas y en to-
dos los sectores”, añadió. Por su
parte, el vicepresidente de la
Junta de Andalucía y consejero
de Turismo, Regeneración, Justi-
cia y Administración Local en fun-
ciones, JuanMarín, destacó du-
rante su intervención en la pre-
sentación de las carreras de ca-
ballos de Sanlúcar de Barrameda
en la Maestranza que, para el pe-
riodo de julio a septiembre, la
ocupación prevista en los aloja-
mientos turísticos de Andalucía
supera el 73%, 11 puntos por en-
cima del verano de 2019, el últi-
mo anterior a la pandemia.

rencia de 2019, aunque tenemos
que recuperar dos años de prácti-
camente sin actividad y con unos
pagos de créditos ICO que vamos
a tener que afrontar próximamen-
te, pero sí es verdad que la tenden-
cia se presenta realmente bien”.
Así, las previsiones que giran en
torno a la ocupación hotelera en ju-
lio y agosto se presentan buenos
augurios para el verano, aunque,
como afirmó Cornax: “Las reservas
se están produciendo a última ho-
ra”. Esta alta demanda coincide con
el aumento de precios en las per-
noctaciones en los hoteles de Sevi-
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Lanzan un nuevo reclamo turístico para los visitantes de Sevilla
De su lado, Cabello ha destacado la importancia de la colaboración conjunta "porque es

imprescindible para activar todas aquellas herramientas que nos permitan continuar

rentabilizando la oferta de nuestro territorio". Con esta iniciativa, los hoteles asociados, tanto

de Sevilla capital como de la provincia, pretenden ofrecer un "plus de satisfacción" a sus

clientes, con la oferta de descuentos en diferentes servicios turísticos de ocio y cultura,

durante el verano y hasta el 31 de diciembre de 2022.

El Correo  •  original

La Asociación de Hoteles de Sevilla y Provincia (AHS), en colaboración con  Prodetur --

pertenciente a la Diputación-- y Sevilla City Office  ha presentado este lunes en el Acuario

'Sevilla Hotel Plus', una iniciativa "que quiere servir de reclamo" y ofrecer un "valor añadido"

a los turistas alojados en los hoteles sevillanos, desde este mes de julio hasta finales de año.

La vicepresidenta de Prodetur, Manuela Cabello, ha participado en la presentación de este

producto, junto al delegado de Turismo del Ayuntamiento de Sevilla, Francisco Páez, y el

presidente de la Asociación de Hoteles de Sevilla y Provincia, Manuel Cornax, quien ha

resaltado que "desde la AHS buscamos fórmulas que atraigan al turista a visitar nuestro

destino, que ofrece muchas opciones de ocio y cultura para disfrutar solo, en pareja o en

familia".

De su lado, Cabello ha destacado la importancia de la colaboración conjunta "porque es

imprescindible para activar todas aquellas herramientas que nos permitan continuar

rentabilizando la oferta de nuestro territorio".

Con esta iniciativa, los hoteles asociados, tanto de Sevilla capital como de la provincia,

pretenden ofrecer un "plus de satisfacción" a sus clientes, con la oferta de descuentos en

diferentes servicios turísticos de ocio y cultura, durante el verano y hasta el 31 de

diciembre de 2022. Así, al alojarse, el cliente recibirá en el hotel los justificantes de estos

descuentos, que deberá presentar en cualquiera de los puntos de prestación de servicios

bonificados, para poder disfrutar de los mismos.

"Incentivar a los clientes nunca es un gasto, todo lo contrario: puede ser una muy buena

inversión. La clave para que funcione es que la oferta sea atractiva, como es el caso", ha

añadido la vicepresidenta de Prodetur.

En cuanto a las empresas que participan en esta campaña de promoción, el Palacio de Las

Dueñas; Bus Turístico de CitySightseeng; Centro Comercial Sevilla Fashion Outlet;

Restaurante Abades Triana; Acuario de Sevilla; las terrazas de hoteles de Sevilla --Hotel Doña

María, Hotel Sevilla Center, Hotel Querencia, Halo Hotel Boutique - Restaurante El Giraldillo,

Hotel Novotel Sevilla, Hotel Vincci La Rábida, Betis 7 Triana Experience, Hotel Convento La

Gloria- Terraza La Fortissima--; Restaurante Plaza de Triana de Mercado Lonja del Barranco;

Isla Mágica; Espacio Primera Vuelta al Mundo; La Casa del Flamenco; Cruceros Torre del Oro

y Fundación Cruzcampo.

Estos servicios estarán sujetos a disponibilidad y podrán modificarse a lo largo de la campaña,

activa desde el 1 de julio hasta el 31 de diciembre y cuya información se puede consultar en

'www.hotelesdevilla.com'
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A. F.

La Asociación de Hoteles de Sevi-
lla y Provincia (AHS), en colabora-
ción con Prodetur y Sevilla City
Office, presentó ayer en el Acuario
Sevilla Hotel Plus una iniciativa
basada en descuentos para el ocio
y la cultura “que quiere servir de
reclamo” y ofrecer un “valor aña-
dido” a los turistas alojados en los
hoteles sevillanos, desde este mes
de julio hasta finales de año.

La vicepresidenta de Prodetur,
Manuela Cabello, participó en la
presentación de este producto,
junto al delegado de Turismo del
Ayuntamiento de Sevilla, Francis-
co Páez, y el presidente de la Aso-
ciación de Hoteles de Sevilla y Pro-
vincia, Manuel Cornax, quien re-
saltó que “desde la AHS buscamos
fórmulas que atraigan al turista a
visitar nuestro destino, que ofrece
muchas opciones de ocio y cultura
para disfrutar solo, en pareja o en
familia”. Cornax también explicó
que, estos descuentos, a los que se
accede a través de códigos QR,
motivan que muchos turistas se
acerquen hasta emplazamientos

que, sin estas ofertas, quizás no se
acercarían. “Los descuentos osci-
larán entre el 10 y el 30%. Por
ejemplo, en las terrazas será de un
10% e Isla Mágica tiene el des-
cuento mayor con el 30%”.

Con esta iniciativa, los hoteles
asociados, tanto de Sevilla capital
como de la provincia, pretenden
ofrecer un “plus de satisfacción” a
sus clientes, con la oferta de des-
cuentos en diferentes servicios tu-
rísticos de ocio y cultura, durante
el verano y hasta el 31 de diciem-
bre de 2022. Así, al alojarse, el
cliente recibirá en el hotel los jus-
tificantes de estos descuentos, que
deberá presentar en cualquiera de
los puntos de prestación de servi-
cios bonificados, para poder dis-
frutar de los mismos.

En cuanto a las empresas que
participan en esta campaña de

promoción, el Palacio de Las Due-
ñas; Bus Turístico de CitySigh-
tseeng; Centro Comercial Sevilla
Fashion Outlet; Restaurante Aba-
des Triana; Acuario de Sevilla; las
terrazas de hoteles de Sevilla --Ho-
tel Doña María, Hotel Sevilla Cen-
ter, Hotel Querencia, Halo Hotel
Boutique-Restaurante El Giraldi-
llo, Hotel Novotel Sevilla, Hotel
Vincci La Rábida, Betis 7 Triana
Experience, Hotel Convento La
Gloria-Terraza La Fortissima-;
Restaurante Plaza de Triana de
Mercado Lonja del Barranco; Isla
Mágica; Espacio Primera Vuelta al
Mundo; La Casa del Flamenco;
Cruceros Torre del Oro y Funda-
ción Cruzcampo.

Estos servicios estarán sujetos a
disponibilidad y podrán modifi-
carse a lo largo de la campaña.
Más en www.hotelesdevilla.com.

Descuentos de hasta el 30%
en ocio para los turistas
●Este reclamo

turístico estará

operativo durante el

verano y hasta el 31

de diciembre de 2022

D. S.

Manuel Cornax, Manuela Cabello y Francisco Páez presentaron Sevilla Hotel Plus.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



Descuentos de ocio y cultura para clientes alojados en la ciudad

con 'Sevilla Hotel Plus'
De su lado, Cabello ha destacado la importancia de la colaboración conjunta "porque es

imprescindible para activar todas aquellas herramientas que nos permitan continuar

rentabilizando la oferta de nuestro territorio". Con esta iniciativa, los hoteles asociados, tanto

de Sevilla capital como de la provincia, pretenden ofrecer un "plus de satisfacción" a sus

clientes, con la oferta de descuentos en diferentes servicios turísticos de ocio y cultura,

durante el verano y hasta el 31 de diciembre de 2022.

Ayto  •  original

Presentación de la iniciativa 'Sevilla Hotel Plus'. Ayto

La Asociación de Hoteles de Sevilla y Provincia (AHS), en colaboración con Prodetur --

pertenciente a la Diputación-- y Sevilla City Office ha presentado este lunes en el Acuario

'Sevilla Hotel Plus', una iniciativa "que quiere servir de reclamo" y ofrecer un "valor añadido" a

los turistas alojados en los hoteles sevillanos, desde este mes de julio hasta finales de año.

La vicepresidenta de Prodetur, Manuela Cabello, ha participado en la presentación de este

producto, junto al delegado de Turismo del Ayuntamiento de Sevilla, Francisco Páez, y el

presidente de la Asociación de Hoteles de Sevilla y Provincia, Manuel Cornax, quien ha

resaltado que "desde la AHS buscamos fórmulas que atraigan al turista a visitar nuestro

destino, que ofrece muchas opciones de ocio y cultura para disfrutar solo, en pareja o en

familia".

De su lado, Cabello ha destacado la importancia de la colaboración conjunta "porque es

imprescindible para activar todas aquellas herramientas que nos permitan continuar

rentabilizando la oferta de nuestro territorio".

Con esta iniciativa, los hoteles asociados, tanto de Sevilla capital como de la provincia,

pretenden ofrecer un "plus de satisfacción" a sus clientes, con la oferta de descuentos en

diferentes servicios turísticos de ocio y cultura, durante el verano y hasta el 31 de diciembre de

2022. Así, al alojarse, el cliente recibirá en el hotel los justificantes de estos descuentos, que
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deberá presentar en cualquiera de los puntos de prestación de servicios bonificados, para

poder disfrutar de los mismos.

"Incentivar a los clientes nunca es un gasto, todo lo contrario: puede ser una muy buena

inversión. La clave para que funcione es que la oferta sea atractiva, como es el caso", ha

añadido la vicepresidenta de Prodetur.

En cuanto a las empresas que participan en esta campaña de promoción, el Palacio de Las

Dueñas; Bus Turístico de CitySightseeng; Centro Comercial Sevilla Fashion Outlet;

Restaurante Abades Triana; Acuario de Sevilla; las terrazas de hoteles de Sevilla --Hotel Doña

María, Hotel Sevilla Center, Hotel Querencia, Halo Hotel Boutique - Restaurante El Giraldillo,

Hotel Novotel Sevilla, Hotel Vincci La Rábida, Betis 7 Triana Experience, Hotel Convento La

Gloria- Terraza La Fortissima--; Restaurante Plaza de Triana de Mercado Lonja del Barranco;

Isla Mágica; Espacio Primera Vuelta al Mundo; La Casa del Flamenco; Cruceros Torre del Oro

y Fundación Cruzcampo.

Estos servicios estarán sujetos a disponibilidad y podrán modificarse a lo largo de la campaña,

activa desde el 1 de julio hasta el 31 de diciembre y cuya información se puede consultar en

'www.hotelesdevilla.com'
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

Los dos principales representantes gu-

bernamentales de España, el presiden-

te del Gobierno, Pedro Sánchez, y la vi-

cepresidenta de Asuntos Económicos, 

Nadia Calviño, escenificaron ayer en 

el espacio de apenas cuatro horas el 

giro del discurso oficial sobre la situa-

ción económica desde el relato de la 
recuperación inexpugnable, que se pre-

dicaba hasta hace apenas unos días, 

hacia el de la economía de guerra, ca-

racterizada por una inflación persis-

tente y un menor crecimiento econó-

mico. 

Estamos ante «una crisis económi-

ca a las puertas de Europa», concedió 

el presidente del Gobierno, que en sus 

discursos públicos del último mes y 

medio se había resistido a poner el ape-

llido de ‘económica’ a la crisis genera-

da por la guerra en Ucrania y por la in-

flación que ha traído consigo. La ele-

vación del tono de gravedad en el 

discurso presidencial fue subrayado 

más tarde por Calviño. 

La vicepresidenta, que convocó de 

forma inusual a los medios para últi-

ma hora de la mañana tras reunirse 

con los 17 expertos que conforman el 

Consejo Asesor de Economía, que creó 

a modo de comité de sabios en plena 

pandemia y cuyas reuniones se habían 

mantenido hasta ahora casi en secre-

to, aparcó ayer también su discurso 

de la «recuperación robusta» y augu-

ró por el contrario que se aproximan 

«trimestres complejos», si bien recha-

zó de plano que la recesión asome en 

ese horizonte. 

Reactivar el pacto salarial 
El Gobierno eligió como día para ofi-

cializar su giro discursivo el de la pu-

blicación de los datos de paro y afi-

liación, que un mes más le aportaron 

argumentos para sostener un cierto 
optimismo pese a la pesada losa que 

supone la escalada de los precios. 

Con el crecimiento amodorrado a 

pesar de los fondos europeos y la in-

flación descontrolada, el Gobierno se 

agarra al empleo para continuar afir-

mando que en los ámbitos que están 

bajo su control, como supuestamente 

es el caso del mercado de trabajo, las 

cosas funcionan, y que es solo en los 

que no dependen del Ejecutivo, como 

el alza de los precios energéticos y todo 

lo relacionado con la guerra, donde 

surgen los problemas. 

Incluso ahí la vicepresidenta Calvi-

ño reivindicó ayer el trabajo realiza-

do por el Gobierno, con ese amplio aba-

nico de rebajas fiscales, bonificacio-

nes al carburante y ayudas sociales, 

en las que dice haber empeñado más 

de 12.000 millones de recursos públi-

cos y que –según sus cálculos que no 

coinciden con los del INE– ha permi-

tido rebajar en tres puntos y medio la 

inflación, lo que sugiere que estaría en 

el 15% sin esas medidas. 

Varios de los expertos que están en 

el Consejo Asesor con el que la vice-

presidenta se reunió ayer han mani-

festado en público sus dudas sobre la 

eficacia de esas medidas para frenar 

la inflación. Cuando ayer se le pregun-

tó por ello, Calviño apeló al carácter 

confidencial de las deliberaciones para 

no revelar si hubo o no críticas a las 

medidas en la reunión. 

Calviño subrayó que el Gobierno ha 

hecho todo lo que estaba en su mano 

hacer para controlar la inflación y su-

girió que ahora les toca a otros hacer 

su parte. La vicepresidenta ha decidi-

do convocar para mañana una reunión 

de la casi olvidada Mesa de Diálogo So-

cial para el seguimiento de las medi-

das del Plan de Recuperación –inédi-

ta desde hace ya muchas semanas– 

con el objetivo de reanudar los con-

tactos entre empresarios y sindicatos 

para acordar un pacto salarial, que per-

mita introducir «el principio de mo-

deración, que afecte a todas las rentas 

de nuestra economía». 

Esos contactos se suspendieron a 

finales del pasado mes de abril ante 

la falta de acuerdo ante el alcance de 

las cláusulas de garantía salarial, que 

los sindicatos pretendían imponer en 
todos los convenios y los empresa-

rios pretendían dejar al criterio de 

cada sector en función de su situa-

ción. La ruptura de las negociaciones 

no ha impedido que analistas, insti-

tuciones como el Banco de España y 

el propio BCE hayan continuado rei-

vindicando ese pacto de rentas, como 

una especie de cláusula de seguridad 

contra posibles efectos de segunda 

ronda. En el último informe econó-

mico del BCE, en el que se hablaba de 

la posibilidad de una recesión en la 

Europa del euro en caso de que Rusia 

cierre el suministro de gas a Europa 

el próximo otoño, la institución se-

ñalaba como uno de los principales 

riesgos para la economía la consoli-

dación de subidas salariales que quie-

ran compensar el IPC.

Pedro Sánchez admite ya que 
hay una «crisis económica  
a las puertas de Europa»

∑ Calviño vislumbra 
«trimestres complejos» 
y fuerza una reunión 
para el pacto salarial

La vicepresidenta Calviño 
convoca para mañana una 
reunión con sindicatos y 
CEOE para desatascar el 
pacto salarial

Pedro Sánchez con el premio Nobel de Economía Abhijit Banerjee  // EP

Nadia Calviño, 

vicepresidenta 

económica
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M. LUNA 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, 
explicó ayer que «desde las distintas 
delegaciones del Ayuntamiento se está 
trabajando e instando a las empresas 
adjudicatarias de las obras que se es-
tán desarrollando en la ciudad a que 
finalicen en plazo sus actuaciones», 
algunas de las cuales deberían estar 
finalizadas en el mes de septiembre. 
También se refirió a que esperan «que 
todo ello pueda suceder si no se pro-
duce ningún acontecimiento contra-
rio», tal y como aconteció hace unos 
meses con la crisis de suministro o la 
huelga de transporte, algo que provo-
có retrasos en diversas obras de la ciu-
dad como las que están originando 
problemas de tráfico en la calle Tor-
neo, en la Ronda Histórica o de cara a 
la ampliación del metrocentro en la 
calle Ramón y Cajal. 

Muñoz apuntó este hecho duran-
te la visita de la finalización de la res-
tauración de la Torre de Don Fadri-
que, trabajos que también se han re-
trasado por los motivos expuestos 
anteriormente. Las labores que se es-
tán haciendo en el paseo que da al río 

de la calle Torneo son las que están 
durando más. Es una intervención 
doble que acometen la Gerencia de 
Urbanismo y la Junta de Andalucía. 
Se están reurbanizando los espacios 
peatonales más cercanos al Guadal-
quivir, con una inversión que supera 
los seis millones de euros. También, 
hay una obra importante entre el 
puente de la Barqueta y el Alamillo, 
gestionado por la Consejería de Agri-
cultura y Desarrollo Sostenible, en 
coordinación con Emasesa. Se están 
construyendo una nueva red de co-
lectores que está incidiendo en la mo-
vilidad en este punto de Sevilla y está 
previsto que los trabajos terminen en 
septiembre, aunque debían de haber-
lo hecho en julio. 

Metrocentro 

Otras labores que se están acometien-
do y afectan al día a día de la ciudad 
son las obras en el puente del Cente-
nario o la ampliación del metrocen-
tro y la construcción del túnel en la 
avenida de Ramón y Cajal. Las em-
presas se están enfrentando a la su-
bida de precios de los materiales y a 

otros costes. Con respecto al puente 
del Centenario, estaba previsto que 
en mayo se hiciera la compra de ace-
ro para la fabricación de todos los ele-
mentos de refuerzo del tablero y so-
porte de los nuevos tirantes. A pesar 
de ello, cada día se producen impor-
tantes retenciones en la salida de Los 
Bermejales, del centro comercial La-
goh o en la avenida de la Raza. 

Por otro lado y para no causar más 
molestias, el consistorio reculó y no 
va a reurbanizar de la calle Zarago-
za, un proyecto de más de un año de 
duración y que no comenzará hasta 
la primavera de 2023. Las críticas por 
la acumulación y solapamiento gran-
des obras de reforma urbana en la 
ciudad, que están generando un im-
portante caos en la circulación y en 
la movilidad en general, además de 
molestias a diversos sectores afecta-
dos, el Gobierno local decidió poster-
gar uno de sus principales proyectos 
en una calle esencial de acceso al cas-
co histórico, que lleva de Reyes Cató-
licos a la Plaza Nueva, así como a ca-
lles adyacentes. 

Asimismo, en la calle Canalejas, vía 
de salida del barrio de la Magdalena 
hacia Marqués de Paradas y la plaza 
de Armas, se han hecho actuaciones 
donde se han perdido algunos apar-
camientos para los vecinos y demás 
ciudadanos que se acercan normal-
mente a este punto de la urbe con nu-
merosos establecimiento y la cone-
xión con el centro comercial.

El alcalde insta a las contratas a 
terminar las obras en plazo

∑ Ha pedido a las 
empresas con reformas 
municipales que las 
acaben en septiembre 

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz  // V. GÓMEZ

Movilidad 

Hay trabajos como los que 
se están desarrollando 
entre la Barqueta y el 
Alamillo, que están 
afectando al tráfico
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Aquí sube todo, menos el agua 
embalsada en los pantanos que 

abastecen a Sevilla 

L
OS pantanos están tan sequitos que el alcal-
de ha dado un bando para que empecemos 
a ahorrar agua, que falta nos va a hacer si 
no vienen este otoño las lluvias que tanto 

han escaseado hasta ahora. Aquí sube todo, menos 
el agua embalsada en los pantanos que abastecen 
a Sevilla y nutren las redes de riego en nuestros cam-
pos. Ya podía subir menos el IPC y esos datos por 
los que Sánchez cesa al director del Instituto Na-
cional de Estadística. Vamos, que si de Sánchez de-
pendiera, cesaba al presidente de la Confederación 
del Guadalquivir porque no le gustan las estadísti-
cas de que los pantanos están tan vacíos que algu-
nos hasta dejan ver los pueblos que sepultaron cuan-
do se hicieron esas presas, que aseguran que cuan-
do nos duchemos o abramos el grifo del lavabo o 
del fregadero va a salir el ansiada agua.  

El bando del alcalde es algo muy sevillano. Gran-
des bandos se daban cuando se acercaba la visita 
de una egregia persona de la Casa Real o se iba a 
celebrar algún importante acontecimiento excep-
cional. Y luego vienen estos otros bandos de las 
necesidades que se ven venir, como la del agua. 
Emasesa tiene revisada la red muchas veces, para 

que no haya fugas por las que, como recitaba Pepe 
Pinto, «se va a los baños el río de mis dineros». Es-
tos bandos de la Alcaldía, a toda página en los pe-
riódicos, deberían también fijarlos por las esqui-
nas, como antiguamente. ¿Que eso suena a bando 
de guerra? Pues sí, Sevilla debe tener conciencia 
de que hay que empezar una guerra para ahorrar 
agua, para que luego no vengan las restricciones 
y los cortes de suministro a determinadas horas 
de la noche. Esos cortes que abres el grifo, no sale 
agua, te olvidas de cerrarlo y cuando se restable-
ce el suministro resulta que has calado sin querer 
al piso de abajo, y ya saben el jaleo que es luego 
esto para que el seguro te pague el daño que le has 
hecho al vecino, que le has puesto las alfombras 
pingando y le has estropeado a la señora el arma-
rio donde guarda los trajes de flamenca de las ni-
ñas y la túnica de nazareno del marido.  

Por eso no me gustan nada estos bandos del al-
calde, por muy buena voluntad que encierren y mu-
cho sentido cívico que tengan. En la siempre dual 
Sevilla, hay otro tipo de bandos que son los simpá-
ticos, los nuestros, los que nos gustan. Con tambo-
res y cornetas, como está mandado. Es palabra muy 
nuestra, que no viene recogida en el Diccionario y 
que animaría al profesor don Antonio Narbona, co-
rrespondiente en Andalucía de la Real Academia, 
a que pidiera que la recoja el DRAE. El bando es tan 
políticamente correcto que lo suele dar una ban-
da: igualdad de género. Que recorre al atardecer el 
itinerario que al día siguiente ha de hacer una pro-
cesión por un barrio. Todo el mundo recuerda esa 
procesión cuando escucha el bando recorrer las ca-
lles y el barrio se dispone a colgar balcones y sacar 
las mejores galas. Así que ya saben: no despilfarren 
agua, no llenen las piscinas de plástico para los ni-
ños en el jardín del adosado, ahorren, que siempre 
son preferibles los bandos de las procesiones a los 
del alcalde anunciando que si seguimos despilfa-
rrando vendrán los cortes de agua. 

ANTONIO  
BURGOS

El bando

EL RECUADRO
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A. Estrella Yáñez

La realidad del sector cerealista
es que Andalucía tendrá una me-
nor producción de trigos, tanto
duro como blando, lo que llevará
a unos precios altos hasta sep-
tiembre que llegue el grano de
Canadá. Y mientras aumentará la
cosecha de girasol que, aún así,
será insuficiente para atender a
la demanda interna.

La XXXVII Jornada de Cultivos
Herbáceos de Asaja Sevilla, un
referente para estos cultivos, sir-
vió de escenario para que los ex-
pertos presentasen estos datos a
los más de 200 agricultores que
llenaron la Cooperativa Agrope-
cuaria Industrial (CAPI) de Écija.

Los cereales de invierno se es-
tán cosechando en estos momen-
tos, en los que los productores
tienen que soportar el fuerte in-
cremento del precio de los insu-
mos y la volatilidad de los merca-
dos, por lo que Asaja Sevilla ad-

vierte de que “sin duda puede ca-
lificarse como la campaña más
cara de la historia”.

El responsable de la sectorial
de cereales y oleaginosas de Asa-
ja-Sevilla, Fernando Rodríguez,
destacó que la campaña actual,
que se ha visto muy afectada por
las bajas pluviometrías y los altos
costes de producción.

La falta de agua en los meses
de enero y febrero, las malas
hierbas y las altas temperaturas
alcanzadas en mayo han provo-
cado un descenso del 23% en los
rendimientos, que han sido me-
dio-bajos, a lo que hay que sumar
que los costes de producción se
han disparado: hasta un 120% el
gasóleo agrícola y un 180% la
energía eléctrica, además de las
semillas (+20%), los abonos
(+150%) o el agua (+33%).

Los rendimientos han sido de
media de 2.500 kilos por hectá-
rea en trigo duro y 2.000 kilos
por hectárea en trigos blandos.
Por ello y pese al aumento de su-
perficie, la cosecha de trigo duro

en la provincia de Sevilla será de
175.600 toneladas (217.000 en
2021) y de 432.480 en Andalucía
(491.000 en 2021). En trigo
blando Asaja-Sevilla estima una
cosecha para la provincia de
162.000 toneladas (214.437 en
2021), y de 333.000 para Anda-
lucía (388.000 en 2021).

Explicó Rodríguez que el con-
texto actual viene marcado por el
descenso del consumo interno,
que será de 34 millones de tone-
ladas (bajará 2 millones con ca-
rácter interanual por el descenso
de la cabaña ganadera) y la nece-
sidad de importación de 17-18
millones de toneladas.

Y así, la previsión es que los
precios se prevén sostenidos a
corto plazo, con tendencia a su-
bir. Como en años anteriores,
Asaja-Sevilla recomienda vender
a través de cooperativas para
conseguir mejores precios, ya
que el mercado está muy tensio-
nado.

El girasol está funcionando de
otra forma y en la provincia de

Sevilla es productora líder a nivel
regional, la superficie aumenta-
rá un 30% al pasar de 99.335
hectáreas en 2021 a 129.554 es-
te año y un 21% en Andalucía con
193.982 hectáreas en 2021 y
246.372 en la campaña actual.

El aumento del cultivo del gira-
sol se debe a las buenas cotizacio-
nes derivadas de la coyuntura ac-

tual, la alta demanda por el con-
flicto bélico y los menores costes
de producción, todo ello unido a
que presenta menores necesida-
des hídricas respecto a otros cul-
tivos.

Los servicios técnicos de Asaja-
Sevilla estiman que la produc-
ción de girasol será de 142.509

toneladas para Sevilla (129.058
en 2021) y de 271.000 en Anda-
lucía (270.627 en 2021).

No obstante, consideran que la
producción será insuficiente pa-
ra abastecer el consumo interno,
estimado en 1,3 millones de to-
neladas para transformación in-
dustrial y 900.000 toneladas pa-
ra piensos.

De este modo prevén que se ne-
cesitará importar 400.000 tone-
ladas de semillas y 250.000 tone-
ladas de tortas y harinas. Y mien-
tras, los precios “están resultan-
do interesantes”, con contratos a
850 euros la tonelada.

El director gerente de Cocerea-
les, Arturo Hidalgo, analizó el
mercado, el contexto internacio-
nal y las perspectivas de futuro, e
hizo hincapié en la enorme vola-
tilidad del mercado, con conti-
nuos dientes de sierra, derivado
de múltiples factores, como la su-
bida del coste de los fletes dado
que somos grandes importado-
res, la meteorología y, especial-
mente, la intervención de la gue-

rra en la configuración de los
precios. Destacó el comienzo de
la campaña con precios histórica-
mente altos, una ventana que en
caso del trigo duro será durade-
ra, pues al menos hasta septiem-
bre no llegará a los mercados el
grano de Canadá, el primer pro-
ductor de trigo duro del mundo,
que este año está además com-
prometido por una climatología
hasta ahora adversa. En el caso
del trigo blando, esta ventana no
está tan clara, pues en todo el
complejo forrajero-harinero inci-
den a futuro más tendencias ba-
jistas que alcistas. En el caso del
girasol, la situación alcista ha
provocado la destrucción de la
demanda derivada de los inasu-
mibles precios alcanzados.

Por su parte, el economista y
analista de mercados agrarios
del Centro de Investigación Con-
junta (IRC) de la Comisión Euro-
pea, Ignacio Pérez, reflexionó so-
bre el impacto en los mercados
agrarios de la agresión de Rusia
a Ucrania y recordó que “ya antes

◗ XXXVII JORNADA DE CULTIVOS HERBÁCEOS DE ASAJA SEVILLA

Los rendimientos han
sido de 2.000 kilos por
hectárea en trigo duro
y de 2.000 en blando

El descenso de la
cabaña ganadera hará
bajar el consumo
interno de cereal

ARCHIVO

Imagen de archivo de una plantación de girasoles en una parcela de San Juan del Puerto.

● La guerra de Ucrania ha revolucionado el sector cerealista, afectado también por la

sequía y los altos costes de los insumos ● Recomiendan vender a través de cooperativas

Los cereales siguen con precios al alza
y sólo el girasol eleva su producción
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de la guerra los precios de la
energía y de los fertilizantes ha-
bían alcanzado máximos históri-
cos, sin embargo, los precios de
los cereales y oleaginosas sí han
subido a raíz de la guerra por la
falta de estos productos”. Según
su análisis “esta crisis de precios
se veía venir por el repunte de la
demanda tras el Covid y ha sido
exacerbada por la guerra en
Ucrania”.

Pérez repasó algunos de los
cambios generados en los merca-
dos a raíz del conflicto bélico, co-
mo la suspensión temporal de los
barbechos, una medida que per-
mitía incorporar a la producción
hasta 4 millones de hectáreas en
toda Europa; sin embargo, el in-
cremento final de superficie se
ha quedado en 1,6 millones de
hectáreas.

Respecto a la nueva PAC, que
entrará en vigor el 1 de enero de
2023, el presidente de Asaja-Se-
villa, Ricardo Serra, dijo que se
trata de “un asunto muy perjudi-
cial para Andalucía y que gracias
a estos cuatro años de unidad de
acción entre todo el sector y la
Consejería, hemos logrado que
se quede en 20 regiones y no en
6, como se pretendía en un prin-
cipio y que hubiera supuesto
prácticamente una tasa plana”.

“Otro asunto que nos preocupa
son los ecoesquemas, labores de

carácter medioambiental -en
principio voluntarias- que su-
pondrán perder el 23% de las
ayudas de no ser puestas en prác-
tica, pero que, aun aplicándolas,
tampoco permitirán recuperar
totalmente ese 23%.

Los Servicios Técnicos de Asa-
ja-Sevilla y la propia Consejería
de Agricultura cifran en 260 mi-
llones de euros las pérdidas que
sufrirán los agricultores y gana-
deros sevillanos si estos dos as-
pectos de la reforma no se corri-
gen. Estas pérdidas se pueden ver
agravadas si en la definición de
agricultor activo no se contem-
plan las peculiaridades de las so-
ciedades y las comunidades de
bienes, probablemente las explo-
taciones más profesionalizadas y
dimensionadas de la comunidad
y unas de las que más empleo ge-
neran. Aunque, tal como adelan-
tó Ricardo Serra, parece que ya
se están produciendo avances
para integrar a estas figuras aso-
ciativas.

Al entender que la agricultura
de conservación es una gran alia-
da para cumplir con los requisi-
tos de la nueva PAC, en el en-
cuentro se informó también a los
agricultores sobre las buenas
prácticas agrícolas frente al cam-
bio climático que desarrolla el
proyecto LIFE Agromitiga, para
la conservación del suelo.

M. G.

Un momento de la Jornada de Asaja Sevilla.
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b
 MÁS INFORMACIÓN

Aserta, MIC Insurance, y Abarca son las primeras aseguradoras españolas de
caución, según el ranking de primas de entidades de seguro directo correspondiente
al pasado año que publica ICEA.

Asegura Aserta, presidida por Enrique Murguía Pozzi, pertenece al Grupo Financiero
Aserta, entidad mexicana que opera en varios países, tuvo un nivel de primas por
31,9 millones de euros, con un 20,5% de cuota de mercado.

MIC Insurance, compañía perteneciente
al grupo empresarial Morera & Vallejo,
con sede en Sevilla, presidida por Antonio
Morera Vallejo, logró una cifra de 24,7
millones de euros de primas, lo que
supone una cuota de más del 16% del
mercado en España.

PUBLICIDAD

EMPRESAS AL DÍA

EMPRESAS AL DÍA INDUSTRIA AL DÍA

Aserta, MIC Insurance y Abarca, las primeras
aseguradoras españolas de caución

ICEA publica el ranking de primas de entidades de seguro directo correspondiente al pasado año. El
44% de los seguros de vida están vinculados a prestamos de entidades bancarias



Enrique Murguía Pozzi, de Grupo Financiero Aserta; Antonio Morera Vallejo, de MIC Insurance; y Nuno Oliveira Matos
de Abarca Companhia de Seguros.

w v J 

Imagen de Mapfre en uno de sus edificios.

Últimas noticias Más leído

1

2

3

Descubren efectos
negativos de tomar leche
entera en personas
mayores

¿Qué es la mocro maffia,
cuya presencia se ha
detectado en el sur de
España?

Descuentos de hasta el
30% en ocio y cultura
para los turistas que se
alojen en los hoteles de
Sevilla
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Abarca Companhia de Seguros,
compañía de seguros portuguesa que
además de operar en el mercado de
Portugal lo hace en en otros mercados
liderada por Nuno Oliveira Matos, logró

un nivel de 16,3 millones de primas, con una cuota de mercado del 10,5%.

Abarca Companhia de Seguros es una compañía de seguros portuguesa que
además de operar en el mercado de Portugal, opera en otros mercados como pueden
ser España, a través de Sucursal, e Italia, a través de la Libre Prestación de Servicios,
dedicándose en exclusiva al ramo de Caución.

La posición de MIC Insurance, primera compañía con sede en España del Top 3 del
seguro de caución, destaca sobre otras compañías de origen español. Así, tiene un
90% más de primas que Crédito y Caución (con un volumen de 13 millones una cuota
de mercado del 10%) y más que duplica el nivel de Cesce, que suma 10,4 millones en
primas y una cuota de mercado del 8,4%.

Líder ocho años consecutivos

MIC Insurance es especialista principalmente en seguros de caución y seguros de
construcción, y trabaja todos los ramos de este segmento: Todo Riesgo
Construcción, Afianzamiento de Cantidades a Cuenta, Garantía Decenal,
Responsabilidad Civil Promotor, entre otros. Además, ha sido líder del ranking de
caución publicado por la patronal del seguro, ICEA, durante ocho años consecutivos.

·  seguros
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EL CORREO REAL BETIS SEVILLA FC BALONCESTO POLIDEPORTIVO FÚTBOL

El Betis aterriza en Lagoh
El complejo comercial y de ocio continúa así con la apertura de nuevos
comercios y marcas de referencia

EL CORREO / SEVILLA / 04 JUL 2022 / 17:15 H - ACTUALIZADO: 04 JUL 2022 / 17:15 H.

El Centro Comercial Lagoh.

TAGS:

CENTRO COMERCIAL LAGOH 
- REAL BETIS

El complejo comercial y de ocio Lagoh, propiedad de Lar España
Real Estate Socimi y gestionado por Grupo Lar a través de Gentalia
acoge una de las nuevas tiendas oficiales del Real Betis
Balompié. El complejo comercial y de ocio, el mayor de Sevilla,
continúa así con la apertura de nuevos comercios y marcas de
referencia en la ciudad.

Con la apertura de esta nueva tienda en Lagoh, el club
verdiblanco confirma su presencia en el mayor complejo
comercial y de entretenimiento familiar de Andalucía. De
esta manera, la entidad verdiblanca arranca la ambiciosa estrategia
de expansión marcada desde el área de negocio, abriendo dos
puntos de venta nuevos en ubicaciones de gran relevancia
comercial. La nueva tienda oficial del centro estará situada en
Avenida de la Constitución (frente a la Catedral de
Sevilla).

Ambos establecimientos contarán con una amplia gama de
productos de merchandising, entre los que se encuentran las
nuevas colecciones de juego, entrenamiento y tiempo libre
Hummel. El establecimiento de Lagoh abrirá sus puertas al público
este martes 5 sobre las 12 horas.

Se trata de los primeros puntos de venta oficiales que se
gestionarán directamente desde el Club, con personal de
tienda propio y bajo las directrices de una estructura dedicada en
exclusiva al área de retail. El Real Betis recupera la gestión de esta
pata de negocio, que anteriormente recaía sobre el sponsor técnico,
con el objetivo de potenciar sus ingresos en la venta de
merchandising oficial y mejorar la experiencia del aficionado en los
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puntos de venta.

Con esta apertura, Lagoh se convierte en el único centro
comercial de la ciudad hispalense que alberga en sus
instalaciones un punto oficial de venta del Real Betis
Balompié, continuando así su diferenciación con respecto al resto
de centros comerciales.
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Aserta, MIC Insurance, y Abarca, en el Top 3 del seguro de

caución en España
Aseguradora Aserta, MIC Insurance Company y Abarca Companhia de Seguros lideran el

ranking de primas de entidades de seguros directos de caución en España en 2021, según el

ranking de primas de entidades de seguro directo publicado por ICEA, con los últimos datos

disponibles. Asegura Aserta, presidida por Enrique Murguía Pozzi, pertenece al Grupo

Financiero Aserta, entidad mexicana que opera en varios países, tuvo un nivel de primas por

31,9 millones de euros, con un 20,5% de cuota de mercado.

original

Enrique Murguía Pozzi, de Grupo Financiero Aserta; Antonio Morera Vallejo, de MIC Insurance; y Nuno Oliveira Matos

de Abarca Companhia de Seguros.

Aseguradora Aserta, MIC Insurance Company y Abarca Companhia de Seguros lideran el

ranking de primas de entidades de seguros directos de caución en España en 2021, según el

ranking de primas de entidades de seguro directo publicado por ICEA, con los últimos datos

disponibles.

Asegura Aserta, presidida por Enrique Murguía Pozzi, pertenece al Grupo Financiero Aserta,

entidad mexicana que opera en varios países, tuvo un nivel de primas por 31,9 millones de

euros, con un 20,5% de cuota de mercado.

MIC Insurance, compañía perteneciente al grupo empresarial Morera & Vallejo, con sede en

Sevilla, presidida por Antonio Morera Vallejo, logró una cifra de 24,7 millones de euros de

primas, lo que supone una cuota de más del 16% del mercado en España.

Abarca Companhia de Seguros, compañía de seguros portuguesa que además de operar en el

mercado de Portugal lo hace en en otros mercados liderada por Nuno Oliveira Matos, logró un

nivel de 16,3 millones de primas, con una cuota de mercado del 10,5%.

Abarca Companhia de Seguros es una compañía de seguros portuguesa que además de

operar en el mercado de Portugal, opera en otros mercados como pueden ser España, a

través de Sucursal, e Italia, a través de la Libre Prestación de Servicios, dedicándose en

exclusiva al ramo de Caución.

La posición de MIC Insurance, primera compañía con sede en España del Top 3 del seguro

de caución, destaca sobre otras compañías de origen español. Así, tiene un 90% más de

primas que Crédito y Caución (con un volumen de 13 millones una cuota de mercado del

10%) y más que duplica el nivel de CESCE, que suma 10,4 millones en primas y una cuota

de mercado del 8,4%.

MIC Insurance es especialista principalmente en seguros de caución y seguros de

construcción, y trabaja todos los ramos de este segmento: Todo Riesgo Construcción,

Afianzamiento de Cantidades a Cuenta, Garantía Decenal, Responsabilidad Civil Promotor,
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entre otros. Además, ha sido líder del ranking de caución publicado por la patronal del seguro,

ICEA, durante ocho años consecutivos.
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E. FREIRE 

SEVILLA 

E
l Gobierno central y la Junta de 

Andalucía acordaron ayer 

crear, a partir de hoy mismo, 

una comisión técnica que se 

encargue de elaborar un nuevo plan de  

reflotamiento para Abengoa, que se 

centrará en salvar las empresas del gru-

po que estén operativas y tengan car-

ga de trabajo, negocio y plantillas. Este 

es el «compromiso firme» que suscri-

bieron la ministra de Industria, Reyes 

Maroto, y el consejero de Transforma-

ción Económica de la Junta, Rogelio 

Velasco, en una reunión que había sido 

convocada en Fibes por el alcalde de 

Sevilla, Antonio Muñoz. En esta reu-

nión de casi dos horas, que discurrió 

en un clima «positivo y constructivo», 

también estuvieron presentes Juan Pa-

blo López-Bravo, presidente de Aben-

goa Abenwco 1 (la filial operativa de la 

compañía); un representante del ad-

ministrador concursal (EY Abogados); 

el viceconsejero de Presidencia, Anto-

nio Sanz; el delegado del Gobierno cen-

tral en Andalucía, Pedro Fernández, y 

representantes de los trabajadores. 

En este primer encuentro a alto ni-

vel que se celebra entre todas las par-

tes, pese a que esta crisis se inició en 

2015, no ha participado la otra facción 
de la empresa, encabezada por Clemen-

te Fernández, representante de la Sin-

dicatura AbengoaShares y presidente 

de la matriz, Abengoa S.A., que entró 

el pasado jueves en fase de liquidación 

por orden judicial. 

«Estamos hablando de un grupo que 

tiene más de 300 filiales y que, además, 

tiene una bicefalia, dos presidencias, 

lo cual complica la interlocución de las 

administraciones, pero también de los 

acreedores y proveedores», explicó la 

ministra de Industria, en alusión a Ló-

pez-Bravo y Clemente Fernández, en-

frentados en este conflicto. «Lo impor-

tante aquí es salvar la parte operativa 

de la empresa, la que tiene negocio y 

la que tiene también el volumen de em-

pleo, que es el que nos compromete a 

todos», incidió Maroto, tras insistir en 

que se trata «no solo de salvar una em-

presa, sino a los trabajadores directos 

e indirectos». Según los últimos datos 

publicados, actualmente la plantilla de 

Abengoa en todo el mundo alcanza los 

11.000 trabajadores, de los que 2.500 

son empleos directos en la provincia 

de Sevilla, a los que hay que sumar otros 

10.000 indirectos. 

«La pretensión es máxima pero el 

realismo nos lleva a trabajar con la em-

presa para acotar bien el perímetro. 

Tenemos un preconcurso de 27 filia-

les, que Abengoa ha considerado que 

forman el núcleo duro donde está el 

corazón de la empresa, y es ahí donde 

claramente tenemos que focalizar para 

ir después sumando a otras filiales», 

acotó la ministra. 

Tender puentes 
De esta forma, deja fuera del plan de 

reflotamiento a la matriz, Abengoa S. 

A., donde está el origen de la funda-

ción de la multinacional andaluza en 

1941, si bien habló de «tender puen-

tes» y «convencer a todos los actores».  

El consejero Rogelio Velasco sub-

rayó que «tanto la Administración cen-

tral como la Junta de Andalucía tienen 

el compromiso firme de contribuir, en 

la medida de sus posibilidades, a que 

Abengoa salga del bache en el que se 

encuentra ahora y vuelva a tener un 

crecimiento sólido en los treinta mer-
cados internacionales en los que ope-

ra, y que se salven todos los puestos 

de trabajo».  

La complejidad de la solución tam-

bién viene marcada por Bruselas. Así, 

Maroto y Velasco admitieron que de-

terminados instrumentos financieros 

con dinero público que se pongan en 

marcha, que no concretaron, van a ne-

cesitar la autorización de la Comisión 

Europea «dado que la empresa está en 

concurso de acreedores y eso exige una 

serie de requisitos por parte de la CE», 

Gobierno y Junta pactan 
salvar las empresas de 
Abengoa que facturan

∑ Las 27 filiales que han solicitado 
preconcurso delimitan el perímetro 
inicial del nuevo plan de reflotamiento  

∑ La Comisión Europea tendrá que  
autorizar previamente la financiación 
pública que se aporte 

Mesa de negociación de Abengoa reunida ayer en Fibes con la ministra de Industria, Reyes Maroto, en primer término  // ABC

«Tenemos ahora  mismo dos 
interlocutores: por un lado la 
matriz Abengoa, que está ya en 
liquidación, y por otro el 
preconcurso de las 27 filiales», 
subrayó la ministra de Indus-
tria, que reconoció que esta 
«bicefalia complica la interlo-
cución». Por su parte, el consejo 
de administración de la matriz, 
Abengoa S.A., ha presentado un 
recurso de reposición frente al 
auto judicial en el que se 
aprueba la fase de liquidación, 
y una propuesta de convenio 
concursal, que se acompaña de 
«una oferta vinculante de un 
inversor» aún por concretar.

«La bicefalia 
complica la 
interlocución»
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apuntó Maroto. «Necesitamos ese tiem-

po para que la Comisión Europea pue-

da validar los instrumentos que pon-

gamos a disposición», recalcó. 

«No es nada fácil conceder ayuda 

financiera desde la administración a 

empresas que se encuentren en crisis 

porque se considerarían ayudas de 

Estado y eso está prohibido, no solo 

por la UE sino por todos los países de 

la OCDE», aclaró por su parte el con-

sejero de Transformación Económi-

ca. 

No obstante, Rogelio Velasco apun-

tó a una posible salida: «Tenemos un 

canal que estamos explorando que 

nos permitiría, con la autorización de 

Bruselas, hacer llegar recursos y con-

tribuir a que la crisis en el corto pla-

zo de Abengoa sea más rápida y más 

fácil de resolver. Y que contribuyamos 

de manera efectiva a mantener el em-

pleo», incidió. 

Para ello, Gobierno y Junta quieren 

«ganar tiempo para que la Comisión 
Europea pueda validar los instrumen-

to que pongamos a disposición de la 

empresa», señalaron. Las partes se 

comprometen a «mirar al futuro» so-

bre la base de un nuevo plan de nego-

cio que aporte viabilidad a la compa-

ñía, que anuncian para «los próximos 

días». 

Durante la reunión, un centenar de 

trabajadores de Abengoa se concen-

traron a las puertas de Fibes reclaman-

do una solución definitiva para la com-

pañía.
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LA CRISIS DE LA MULTINACIONAL | COMPROMISO ENTRE LAS ADMINISTRACIONES PARA NEGOCIAR UN RESCATE

A. Grimaldi · Agencias SEVILLA

La reunión entre tres adminis-
traciones, Gobierno, Junta y
Ayuntamiento, para abordar el
rescate del grupo Abengoa,
convocada por el alcalde de Se-
villa, Antonio Muñoz, para
reaccionar ante la situación
creada tras fracasar el rescate
que intentaba por no ser viable
a medio y largo plazo ni tener
capacidad para devolver las
ayudas, según dictaminó la So-
ciedad Estatal de Participacio-
nes Industriales (SEPI), conclu-
yó con un compromiso de Go-
bierno, Junta de Andalucía y
Ayuntamiento de ayuda pero
para “salvar lo que se pueda sal-
var” del grupo.

Ése es el mensaje que dejó
claro la de Industria, Comercio
y Turismo, Reyes Maroto, cuan-
do compareció ante los medios
de comunicación, una vez ter-
minada la reunión que mantu-
vieron en la tarde de ayer en Fi-
bes, durante unas dos horas, las
tres administraciones con re-

presentantes de la compañía,
aunque sólo del sector que ha
defendido la operación de res-
cate que ha fracasado.

Maroto anunció que las par-
tes han pactado crear un grupo
de trabajo para analizar un nue-
vo plan de viabilidad que ten-
drá como base el presentado
por la compañía a la SEPI, al
que habrá que hacer “algunos
retoques”, dijo la ministra. A la
vista de las duras críticas del or-
ganismo que agrupa a la indus-
tria estatal, esos “retoques” ten-
drán que ser profundos, porque
en su negativa puso muy en du-
da la credibilidad de es plan de
viabilidad.

“Hay que ser pragmáticos y
hay poco tiempo”, enfatizó la
ministra, que insistió en la idea
de salvar aquellas empresas del
grupo que tienen “carga de tra-
bajo”, porque resaltó que la ma-
yoría de filiales de la compañía
están “sin actividad”, por lo que
es “muy importante acotar” el
escenario para “salvar la parte
de la empresa que está factu-

rando y a sus trabajadores”.
Aunque el ambiente fue de

trasladar buenas intenciones y
palabras, Maroto dejó entrever
que la empresa tiene que ser
más transparente, que ha sido
otra de las quejas de la SEPI.
Así, apeló a que en los próximos
días puedan tener “mucho más
claro” cuál es el alcance del res-
cate necesario “y que es lo que”
las administraciones pueden
“salvar”.

Además, Maroto hizo un lla-
mamiento a que más partes de
impliquen en la tarea del resca-
te, al afirmar que hay que con-
vencer a acreedores y entidades
financieras para “encontrar en
ese plan de viabilidad una solu-
ción definitiva”.

Maroto ignoró por completo
la oferta indicativa vinculante
presentada por el consejo de la
matriz junto a un recurso de re-
posición al auto judicial del Tri-
bunal de Instancia Mercantil de
Sevilla que el viernes declaró
disuelta Abengoa SA al abrir la
fase de liquidación de su con-
curso de acreedores.

Es más, Maroto, que apeló a
que “no hay tiempo que perder,
porque la situación de la empre-
sa es delicada”, dejó claro que
se centrarán en el “núcleo de la
empresa, Abenewco 1, porque

Gobierno y Junta ayudarán a Abengoa
pero sólo para “salvar lo que se pueda”

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Antonio Muñoz, alcalde de Sevilla, en uno de los lados de la mesa, propició la reunión, de la que salió el compromiso de auxilio a la empresa.

López-Bravo, Maroto, Muñoz y Velasco, ayer, en Fibes.

Las autoridades se acercan a los trabajadores concentrados.

● Laministra Reyes Maroto da por liquidada a la matriz, ignora la oferta presentada en el
concurso y se centra en Abenewco 1 y, dentro de ésta en las partes, con carga de trabajo

Laministra Maroto
urge a la empresa a
ser transparente sobre
la situación del grupo

La plantilla valora
con “cautela” una
“positiva” reunión

Los trabajadores de Abengoa
valoraron “muy positivamen-
te” el “compromiso firme” ex-
presado ayer por las adminis-
traciones central y autonómi-
ca de “salvar Abengoa”, si bien
se mostraron cautos por el
momento, apuntando que es-
tarán pendientes de las próxi-
mas reuniones de la mesa de
trabajo que se creará este
martes para delimitar las op-
ciones de la multinacional y
salvar aquellas partes con ne-
gocio y empleos. El presiden-
te del comité de empresa de
Abengoa Agua, Valentín San
Emeterio, dijo que esa sensa-
ción “positiva” pero con cierta
“cautela” les llevará a seguir
de cerca el desarrollo de la
mesa de trabajo que abordará
las posibles soluciones. Ma-
roto les había lanzado un
mensaje de tranquilidad, re-
marcado San Emeterio, así
como que todas las partes in-
volucradas tienen un “com-
promiso firme” de salvar
aquella parte del negocio que
se pueda salvar.
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la empresa matriz está en liqui-
dación”.

“Vamos a intentar llegar al
máximo, pero es un grupo que
tiene más de trescientas filiales
y una bicefalia, con dos presi-
dentes, por lo que lo importan-
te es salvar la parte de la empre-
sa que está facturando y tiene
negocio, y a sus trabajadores”,
dijo.

Precisamente, por parte de la
empresa sólo estuvieron el pre-
sidnete de Abenewco 1, Juan
Pablo Lópéz-Bravo Velasco y di-
rectivos afines a su postura. No
hubo ningún representante de
los consejeros de esa sociedad
que también lo son de la matriz
y que defienden un rescate con
dinero privado mediante la ci-
tada oferta indicativa vinculan-
te. A la reunión también asistió
un representante de la adminis-
tración concursal, ejercida por
EY Abogados, el letrado Gui-
llermo Ramos.

El consejero de Transforma-
ción Económica, Rogelio Velas-
co, quien hasta ahora había sos-
tenido que la Junta no tenía ins-
trumentos para poder financiar
a esta empresa, insistido ayer
en que “no es nada fácil conce-
der ayudas desde la administra-
ción a empresas en crisis”, aun-
que ha avanzado que el Gobier-
no andaluz está “explorando” la
posibilidad de hacer llegar re-
cursos, para lo que es necesario
contar con la “autorización de
la Comisión Europea”, informa
Efe.

“La Junta y el Gobierno tene-
mos el compromiso de contri-

buir en la medida de nuestras
posibilidades a que [Abengoa]
salga del bache y vuelva a tener
un crecimiento sólido que salve
los puestos de trabajo porque es
una empresa estratégica, rema-
chó.

Por su parte, el alcalde de Se-
villa, Antonio Muñoz, impulsor
de esta reunión, expresó su sa-
tisfacción por el “arranque” de
la negociación, y resaltó la acti-
tud “constructiva” de todas las
partes, por lo que confió en que
se pueda cumplir el objetivo de
“reflotar” la empresa.

Al término de la reunión, Ma-
roto, Velasco y Muñoz se acer-
caron a la zona de Fibes donde
estaban concentrados los traba-
jadores de la multinacional an-
daluza, que permanecían fueta
del recinto vallado del Palacio
de Congresos, y les transmitie-
ron tranquilidad tras expresar
su voluntad de buscar una solu-
ción, lo que fue acogido con
aplausos por los afectados que
se habían desplazado hasta el
lugar de la reunión.

Rogelio Velasco aclara
que si la Junta inyecta
dinero lo tendrá que
autorizar Bruselas
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Antonio Muñoz, Reyes 
Maroto y Rogelio 

Velasco, ayer en el 
Palacio de Congresos 
de Sevilla

Pacto a destiempo 
para salvar los 
restos de Abengoa
La ministra de Industria, el consejero de 
Economía y el alcalde celebraron ayer un 
cónclave para rescatar «lo que se pueda»  
de la empresa sevillana 
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S.E. SEVILLA 

A
bengoa, con más de ochenta 

años de historia, ha vivido en 

crisis en los últimos siete ejer-
cicios. Ahora se enfrenta a su 

posible liquidación definitiva tras no 

lograr el rescate de la SEPI. Es la úni-

ca firma andaluza que ha llegado al 

Ibex 35 y su trayectoria es fundamen-

tal para entender una parte del tejido 

productivo de la región. Javier Benju-

mea Puigcerver la puso en marcha en 

1941 con el acrónimo del nombre de 

sus socios (Abaurre Fernández Pala-

sagua, Benjumea Puigcerver, Gallego 

Quero, Ortueta Díaz-Arce y Abaurre 

Herrero de Tejada). «En aquellos años 

de autarquía dos compañeros de ca-

rrera junto a tres amigos y familiares 

decidimos fundar una sociedad con 

toda la ilusión y el sentido de la res-

ponsabilidad que la creación de una 

empresa requieren», rememoró Ben-

jumea Puigcerver el año en el que ce-

dió el testigo a sus hijos. 

El fundador de Abengoa quedó huer-

fano en su infancia, pero en su familia 

había tradición en ingeniería. Sus tíos 

fueron Rafael y Joaquín Benjumea Bu-

rín, ingenieros de Caminos y de Minas 

respectivamente. El primero realizó 

una central hidroeléctrica y fue minis-

tro de Obras Públicas con Primo de Ri-

vera. El segundo ocupó la cartera de 

Hacienda entre 1941 y 1951 y posterior-

mente fue gobernador del Banco de Es-

paña. 

1. El origen 
El objetivo inicial de Abengoa era la fa-
bricación de contadores eléctricos mo-

nofásicos de cinco amperios y, aunque 

desarrollaron un prototipo, fueron in-

capaces de lanzarlo al mercado por la 

imposibilidad de lograr las materias 

primas necesarias para producirlo a 

gran escala. Esto les llevó a reconver-

tirse en una firma de reparación y man-

tenimiento de motores y máquinas 

para grupos como Hispano Aviación o 

Cruzcampo. «Esta capacidad de cam-

bio es el hilo conductor de su historia», 

relata la biografía que realizaron Javier 

del Hoyo y José María Escriña. «En los 

primeros tiempos él mismo atendía los 

trabajos de supervisión de instalacio-

nes desplazándose primero por la ciu-

dad en bicicleta y más tarde por la pro-

vincia con una moto Guzzi y unos ali-

cates en el bolsillo». En 1943 reorientó 

la actividad hacia el diseño y la ejecu-

ción de montajes eléctricos, como lí-

neas de alta tensión; un año más tar-

de entra en la órbita de Renfe en la se-
ñalización de vías y la construcción de 

catenarias y, en 1947, inicia la expan-

sión nacional con una delegación en la 

calle Alcalá de Madrid. Entra en los cin-

cuenta como una empresa consolida-

da y ejecutando las grandes obras de 

infraestructuras de la época (como los 

planes de regadío). 

2. Salto internacional 
En los sesenta fue pionera en la inter-

nacionalización de sus operaciones en 

Iberoamérica, participó en la puesta 

en marcha de la central nuclear de Zo-

rita, se fijó como objetivo entrar en el 

negocio de las telecomunicaciones y 

desarrolló su filial en electrónica. Los 

setenta son de gran expansión de la 

mano de clientes como Telefónica y del 

desarrollo del Plan Energético Nacio-

nal (orientado a reducir la dependen-

cia del petróleo), además de crecer en 

el sector químico y la automoción. Y 

en los ochenta perfila su entrada en las 

renovables con el desarrollo de su pri-

mer parque eólico. 

Abengoa crece con el desarrollo y la 

electrificación y la industria en Espa-

ña, y se convierte en un referente in-

ternacional en ingeniería energética. 

A partir de ahí se convierte en pione-

ra en el aprovechamiento de la ener-

gía termosolar, los biocombustibles de 

segunda generación y líder en el desa-

rrollo de grandes líneas de transmi-

sión eléctricas. 

3. El relevo 
En 1991 se produce el relevo con la di-

rección colegiada de Felipe y Javier Ben-

jumea Llorente. Ambos tienen carac-

teres opuestos. Felipe es más cerebral, 

rehuye la vida social y se centra en su 

propósito de convertir Abengoa en una 

empresa netamente tecnológica. Javier 

tiene mejores dotes de relaciones pú-

blicas, es más extrovertido y un aman-

te y protector de las tradiciones sevi-

llanas. Ambos toman las riendas de 

una empresa que facturaba 315 millo-

nes y que llega al fin del milenio con 

un negocio de 815 millones. En 1996 

habían sacado a Bolsa un 30% del ca-

pital y en el 2000 hacen una amplia-

ción para la adquisición de Befesa. «Se 

evolucionó desde la línea del produc-

to convencional a una gama de activi-

dades con mayor componente tecno-

lógico», según la historia oficial de la 

empresa. Paulatinamente es Felipe 

quien toma las riendas y, en 2007, se 

impone como presidente único. 

4. El plan de negocio 
En 2005 Felipe Benjumea ya ha pues-

to en marca un nuevo modelo de ne-

gocio influenciado por la consultora 

McKinsey, que considera que una com-

pañía debe tener tres horizontes de ex-

pansión. La actividad principal es la 

ingeniería y la construcción de gran-

des instalaciones industriales y ener-
géticas (que es la que genera caja). El 

segundo horizonte era el de las ener-

gías limpias y, muy especialmente, la 

solar y los biocombustibles. En el ter-

cer horizonte estaban otras iniciativas, 

como la investigación del hidrógeno 

como fuente de energía. 

El problema llega cuando el primer 

horizonte no puede financiar al segun-

do: es decir, cuando no genera los re-

cursos necesarios para soportar el enor-

me esfuerzo que ha supuesto investi-

gar, promover, construir y gestionar las 

grandes plantas termosolares y las re-

finerías de biocombustibles. En 2006 

Abengoa tenía una deuda de 1.100 mi-

llones (3,9 veces su ebitda). En 2012 su 

pasivo es de 6.000 millones (6 veces). 

5. Plan de salvación 
Se inicia el proceso para conseguir fon-

dos que garanticen la continuidad. Ven-

de filiales (Telvent y Befesa) y saca a 

bolsa una sociedad con sus principa-

les activos en concesión (Abengoa 

Yield). La firma comparte sus futuros 

proyectos con otros socios (como su 

alianza con EIG Global Energy Part-

ners) y promete nuevas desinversio-

nes en ámbitos como el biofuel. En 

mayo de 2015 Manuel Sánchez Ortega 

dimite como consejero delegado. El 

mercado duda y los vaivenes en Bolsa 

se convierten en la norma. En agosto 

de 2015 anuncia su intención de reali-

zar una macroampliación de capital 
de 650 millones de euros. Tras cuatro 

meses de negociaciones con bancos y 

futuros socios, entra finalmente en pre-

concurso de acreedores. 

6. Un lustro errático 
La compañía sale del preconcurso con-

trolada por la banca. Pese a todo, la 

deuda siguió siendo alta. Su nuevo pre-

sidente, Gonzalo Urquijo, hombre de 

la confianza de Santander, ideó un plan 

para reflotar la firma. Pero ocurrió algo 

imprevisto: los accionistas minorita-

rios se organizaron y tomaron el con-

trol. En los últimos meses, con el apo-

yo del fondo Terramar y de los acree-

dores ha existido una última 

oportunidad de lograr la superviven-

cia con una inyección de liquidez de la 

Sepi que finalmente no ha llegado.

Las negociaciones de los últimos meses han sido el 
 colofón a siete años de crisis  que han terminado 
con el prestigio de la que ha sido la mayor compañía 
de la historia reciente de Sevilla

La historia de la 

multinacional  

en seis claves

En 2016 la firma superó el 
preconcurso pero su 
deuda siguió siendo 
elevada en relación con 
sus cifras de negocio
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Alberto Grimaldi SEVILLA

El consejo de administración
de Abengoa SA no tira la toa-
lla tras el varapalo del auto
dictado el pasado viernes y
que declaró abierta la fase de
liquidación del concurso de
acreedores y disuelta la socie-
dad cotizada que se fundó en
enero de 1941. Este órgano
registró ayer un recurso de re-
posición ante la Sección Ter-
cera del Tribunal de Instancia
Mercantil de Sevilla contra el
citado auto de liquidación, y
junto a él presenta una oferta
por las unidades de negocio
del grupo por más de 200 mi-
llones de euros, además de
otros más de 300 millones en
avales para poder ofertar, se-
gún confirmaron a este diario
fuentes conocedoras de la
operación.

Los abogados del consejo de
Abengoa SA presentaron un
recurso de reposición al en-
tender que el plazo para pre-
sentar convenio expiraba ayer
a las 15:00 horas, aunque la
razón principal para pedir al
magistrado sustituto que lleva
el concurso de acreedores de
la matriz, Francisco Javier Ca-
rretero Espinosa de los Mon-
teros, es que se presenta un
convenio que da continuidad
a todo el negocio del grupo y
es la única solución que apor-
ta ingresos para hacer frente a
parte de las deudas con sus
acreedores.

En concreto, el convenio
presentado aportaría 35 mi-
llones al concurso, 16 millo-
nes para hacer frente al pago
de la deuda privilegiada y
otros 19, correspondiente al
3% del resto de la deuda, lo
que implica que los acreedo-
res acepten quitas del 97%. Al
ser la amenaza de liquidación
muy cierta, es probable que
los acreedores de Abengoa
SA, que son distintos de la
deuda que está alojada en
otras filiales instrumentales,
aceptase las condiciones.

Según las mismas fuentes,
el convenio está ligado a una
oferta liderada por el fondo
británico Sinclair Capital, en
la que participa también el
portugués RCP, apoyados por

● Recurre el auto
de liquidación y
presenta convenio
para comprar las
unidades de negocio

Abengoa SA intenta sobrevivir
con una oferta de 200 millones

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Clemente Fernández, presidente de Abengoa SA.

un fondo de fondos soberano, to-
dos extranjeros, que ofrece más
de 200 millones por comprar to-
das las unidades productivas del
grupo Abengoa y 300 millones
en avales para poder desarrollar
la actividad de ingeniería. Igual-
mente, el fondo cuenta con una
cartera de proyectos, según aña-
den, por valor de 12.000 millo-
nes en la que Abengoa podría
contratar.

La oferta no sólo apuesta por el
mantenimiento de la matriz
aportando fondos al concurso, si-
no que incluso vincula su oferta a
que ésta no sea liquidada y con-
serve su ficha bursátil. Aunque
no lo especifica, podría dar una
salida a los accionistas ahora
atrapados en Abengoa SA, cuya
cotización cumplirá dos años sus-
pendida por la Comisión Nacio-
nal del Mercado de Valores
(CNMV) en pocos días.

Las fuentes conocedoras de la
operación señalan que los inver-
sores españoles que existían has-
ta se la semana pasada desistie-
ron de participar en el reflota-
miento del grupo una vez que se
conoció el contenido del informe
de la Sociedad Estatal de Partici-
paciones Industriales (SEPI) que
denegó la ayuda pública de 249
millones de euros solicitada al
Fondo de Apoyo a la Solvencia de
Empresas Estratégicas por consi-
derar que el deterioro financiero
y los riesgos del grupo Abengoa
no aseguraban su viabilidad a
medio y largo plazo y que tampo-
co había quedado acreditada la
capacidad para devolver los fon-
dos públicos, 168 millones como
prestamos participativos y 81 mi-

llones como préstamos ordina-
rios.

La presentación del recurso de
reposición y del convenio con
oferta llega cuando el juez ha or-
denado la apertura de la fase de
liquidación y la disolución de
Abengoa SA, aunque su decisión
no es firme.

CUESTIÓN DE PLAZO

Los abgados creen que la deci-
sión se anticipó al fin del plazo,
que interpreta que terminaba
ayer a las 15:00 horas. Pero pre-
cismente la razón que esgrimió el
magistrado para dictar el auto en
el que tomó ambas decisiones es
que había transcurrido el plazo
sin existir una propuesta de con-

venio, y por ello acordó la aper-
tura de la fase de liquidación del
concurso de Abengoa SA. Tam-
bién acordó dejar en suspenso las
facultades de administración de
la concursada sobre su patrimo-
nio con todos los efectos estable-
cidos en el Capítulo II del Título
VII de la Ley Concursal.

En consecuencia acordó igual-
mente disuelta la entidad Aben-
goa SA, por lo que cesa en su fun-
ción a los administradores, ac-
tualmente Clemente Fernández,
José Joaquín Martínez Sieso y Jo-
sé Alfonso Murat, y que éstos se-

an sustituidos por la administra-
ción concursal, ejercida por EY
Abogados, aunque sin perjuicio
de que los hasta ahora consejeros
continúen “en la representación
de la concursada en el procedi-
miento y los incidentes en los que
sea parte”.

El juez también requirió a la
administración concursal para
que presente un plan de liquida-
ción de los bienes y derechos in-
tegrados en la masa activa, esto
el todo el grupo Abengoa, ade-
más de los pocos bienes que deja-
ron en la matriz, entre ellos el
cuadro San Pedro Penitente –que
es un BIC y está embargado por
deudas con el Estado– y una resi-
dencia en La Antilla (Lepe, Huel-
va). El principal activo es Abe-
newco 2, sociedad instrumental
que contiene garantías para los
acreedores, dueña del 100% de
Abenewco 2 bis, del mismo ca-
rácter de la anterior, que conser-
va la totalidad de las acciones de
Abenewco 1, que es la instrumen-
tal en la que han concentrado to-
do el empleo, incluido el corpo-
rativo, y los distintos negocios,
distribuidos en más de 300 socie-
dades.

Por último, el juez ordenó los
trámites administrativos habi-
tuales para su publicación en el
Boletín Oficial del Estado y el Re-
gistro Público Concursal, así co-
mo su anotación preventiva en el
Registro Mercantil de Sevilla.

El auto del juez no afecta a las
sociedades participadas del gru-
po que fueron puestas en precon-
curso el pasado jueves, salvo en
que forman parte, como queda
dicho, de los activos a vender.

La solución propuesta
es la única que aporta
ingresos para los
acreedores de la matriz
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S. BENOT SEVILLA  

Los primeros pasos de la XII Legis-

latura en el Parlamento de Andalu-

cía pasan por la negociación. Los 

grupos parlamentarios están man-

teniendo contactos y conversacio-

nes para repartir los puestos en la 

Mesa del Parlamento. No se trata 

de un mero reparto de sillones sino 

de la representatividad de los gru-

pos políticos en el órgano de Gobier-

no de la Cámara. 

Y es relevante porque hay que te-
ner en cuenta que el PP tiene ma-

yoría absoluta tras las elecciones 

del 19-J, por lo que podría evitar to-

das las negociaciones, que habla-

sen los votos de sus señorías y nada 

más. Pero eso sería iniciar la legis-

latura con un rodillo parlamenta-

rio que es justo lo opuesto que de-

fiende el presidente electo, Juanma 

Moreno.  

La Mesa del Parlamento cuenta 

con siete puestos, una presidencia, 

tres vicepresidencias y tres secreta-

rías. Siguiendo estrictamente las 

cuentas por los diputados que se van 

a sentar en la Cámara el próximo día 

14 de julio, el PP podría obtener cin-

co puestos y el PSOE dos, ya que se 

elijen por un sistema de votaciones 

por categorías y los candidatos con 

más votos son los que ocupan esos 

puestos. Sin embargo, el PP está dis-

puesto a negociar y por ello podría 

quedarse con cuatro puestos en la 

Mesa, ceder uno a Vox (que tiene un 

grupo parlamentario con 14 diputa-

dos) y el PSOE mantener sus dos 

puestos. La solución para que todos 

los grupos estuviesen representa-

dos sería ampliar en un vocal con 

voz pero sin voto este órgano de Go-

bierno, puesto que sería para el can-

didato de Por Andalucía. Así se ha 

hecho en la legislatura que acaba de 

terminar.  

Claro que la negociación de la 
Mesa del Parlamento no es lo úni-

co que se está debatiendo. Porque 

también está pendiente la renova-

ción de dos órganos de extracción 

parlamentaria, el Consejo de Admi-

nistración de Canal Sur, y del Con-

sejo Audiovisual de Andalucía, que 

cuentan cada uno con siete miem-

bros y el reparto podría ser igual 

que el de la Mesa del Parlamento... 

o no. Porque aquí sí que la negocia-

ción es más compleja. En primer 

lugar, está la elección del Director 

General de la RTVA, que deberá ser 

elegido por tres quintos de los di-

putados del Parlamento. Es decir, 

necesitará 66 votos de sus señorías. 

El PP tiene 58 por lo que tendrá que 

contar con el apoyo de algún otro 

grupo parlamentario. 

La negociación de 
la Mesa del 
Parlamento inicia 
la legislatura de la 
mayoría absoluta

CÁMARA ANDALUZA
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R.M.M. SEVILLA

El reparto de la Mesa del Parla-
mento se hará “con un criterio ló-
gico, de sentido común, propor-
cionalidad y justicia”. Esa es la úni-
ca pauta que el PP marca ante el
próximo inicio de la negociación
para la constitución de la Mesa del
Parlamento, el órgano de gobier-

no de la Cámara en el que, según el
reglamento, deben tener presen-
cia todos los grupos parlamenta-
rios, pero en el que, en aplicación
del sistema de votación de regla-
mento, solo PP y PSOE tendrían
garantizados representantes. Los
de Vox y Por Andalucía depende-
rán del acuerdo que se adopte pa-
ra la conformación de la Mesa y los

grupos empiezan a movilizarse
para reclamar su puesto. Por aho-
ra todo está abierto y el PP no ha
formulado propuesta alguna, sal-
vo esa garantía de “justicia”.

Así lo aseguró ayer el vicesecre-
tario general del PP andaluz, Toni
Martín. Pero no aclaró si ese crite-
rio supondrá que los grupos mino-
ritarios tengan un representante

con voz y voto o si estos entrarán
sin posibilidad de votar.

“Por ahora está todo en proce-
so de formulación”, aseguró Mar-
tín. El popular recordó que “la
Mesa no se adecua a la proporcio-
nalidad exacta” de los resultados
electorales, de ahí la necesidad
de negociar. Y también aprove-
chó para rememorar que hace sie-

te años, durante la constitución
de la Mesa, “nos quitaron por la
cara una secretaria que corres-
pondía al PP”. “Lo que puedo ga-
rantizar es que estas actitudes
forman parte del pasado”, aseve-
ró el popular.

En Por Andalucía ya se ha empe-
zado a reclamar el puesto que les
correspondería. El coordinador
general de IU Andalucía, Toni Va-
lero, esperó ayer que el presidente
del PP-A y de la Junta en funcio-
nes, Juanma Moreno, actúe “con
la responsabilidad que merece sal-
vaguardar la pluralidad en los ór-
ganos parlamentarios”.

El PP garantiza “sentido común” en el
reparto de la Mesa del Parlamento
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R. S.

El candidato del PP a la Alcaldía
de Sevilla, José Luis Sanz, reco-
rrió ayer la calle Vascongadas,
cerca de la Alameda de Hércules
y San Lorenzo, que está inundada
de pintadas y grafitis, “sin ningún
trozo de pared limpio”. “La calle
Vascongadas es un rincón de
nuestra ciudad que se encuentra
totalmente degradado. Aquí si
hablamos de abandono, dejadez
y desidia nos quedamos cortos,
aquí estamos hablando del mal-
trato y del desprecio del PSOE a la
ciudad de Sevilla. Cuando sea Al-
calde de Sevilla voy a cuidar cada
rincón de esta ciudad y soluciona-
ré el problema de las pintadas con
agua, pintura y multas”, aseveró

el candidato popular ante los ve-
cinos de la zona.

Sanz destacó que es “terrible”
la imagen que presenta esta cén-
trica calle, algo que –en su opi-
nión– también ocurre en otras
muchas zonas del casco históri-

co, como los alrededores de la ca-
lle Feria”. “La degeneración de la
calle Vascongadas es absoluta,
murales de pintadas y grafitis, un
solar, de titularidad municipal,
abandonado y lleno de basura.
Nadie diría que estamos en pleno

centro de Sevilla”, señaló Sanz,
quien añadió que “la dejación de
funciones del PSOE cada día es
más alarmante, un alcalde no
puede consentir esta situación
tan deplorable”.

El candidato del PP a la Alcal-

día de Sevilla explicó que “los
propietarios de los terrenos, en
este caso el Ayuntamiento, tie-
nen el deber de mantenerlos en
condiciones dignas de conserva-
ción y salubridad, algo que como
podemos comprobar no está ha-
ciendo”. Abundó en que “al igual
que las pruebas pilotos de limpie-
za que está llevando a cabo el go-
bierno municipal del PSOE no
son efectivas, lo que hay que ha-
cer es limpiar las calles con fre-
cuencia y mano dura contra quié-
nes pintan las paredes”.

En este sentido, Sanz adelan-
tó que, de ser alcalde, “va a po-
tenciar el servicio de limpieza
de fachadas, habrá un equipo
para cada distrito que se dedica-
rán a esta tarea de forma per-
manente”. Detalló que “se lleva-
rá a cabo un estudio previo de
las necesidades y los recursos
para evaluar la posibilidad de
modificar las ordenanzas para
atender las fachadas de titulari-
dad privada y cerraremos
acuerdos con entidades para los
espacios de arte urbano”.

“Tengo mi plan de acción de
limpieza preparado para aplicar
al día siguiente de ser alcalde.
Sevilla va a dejar de ser una ciu-
dad llena de pintadas, el que
quiera pintar en la pared se lo va
a pensar dos veces antes de ha-
cerlo”, reiteró José Luis Sanz,
que concluyó afirmando que “no
va a permitir el desorden y el
destrozo de las paredes, sean pú-
blicas o privadas”.

Sanz proyecta un plan para combatir
las pintadas en las fachadas de Sevilla

D. S.

Sanz durante el recorrido que realizó ayer por la calle Vascongadas.

● El candidato

popular adelanta

que habrá un equipo

“permanente”

por cada distrito

para esta tarea
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A. S. Ameneiro

La Comisión de Peticiones del
Parlamento Europeo ha fijado pa-
ra la semana que viene, el 13 de
julio, el debate sobre el retraso en
la ampliación del Metro de Sevi-
lla a cuenta de la queja presenta-
da por la asociación Sevilla quiere
metro. Manuel Alejandro More-
no, presidente de la citada enti-
dad cívica, acudirá a Bruselas el
miércoles de la próxima semana

para defender su queja a las 10:50
de la mañana y espera que esta
iniciativa sirva para impulsar el
Metro de Sevilla de forma que
consiga fondos europeos extraor-
dinarios para su construcción. Irá
acompañado por Víctor Aguilar y
Enrique Casado, miembros de la
junta directiva. La retransmisión
se podrá seguir por streaming
(https://multimedia.euro-
parl.europa.eu/en/ webstrea-
ming?df=2022-07-01).

Según explicó ayer Moreno a
este periódico, dispone de cinco
minutos para explicar su peti-
ción, argumentar las consecuen-
cias de que Sevilla no haya am-
pliado su red de Metro y las solu-
ciones. A continuación, un repre-

sentante de la Comisión Europea
expondrá las conclusiones del or-
ganismo sobre la queja de la enti-
dad. La sesión se cierra con un de-
bate político de los europarla-
mentarios del PSOE (Lina Gál-
vez), PP (Zoido y Dolors Montse-
rrat), Cs (José Ramón Bauzá) y
Vox (Jorge Buxadé). La asocia-
ción ha explicado a todos la im-
portancia de ampliar el Metro.

“Por primera vez la sociedad ci-
vil acude a Europa para reclamar
el Metro y demuestra que tiene
capacidad para movilizarse. Los
ciudadanos se han cansado de es-
perar el Metro porque hay que re-
cordar que Sevilla es la única gran
ciudad europea sin una red de
Metro”, señaló ayer Moreno.

El Parlamento Europeo aborda el 13 de
julio el retraso en la ampliación del Metro
Laasociación ‘Sevilla

quieremetro’ defenderá

suquejayesperaquese

logren fondoseuropeos

D.S.

Un vehículo del Metro llegando a un andén.
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SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

E
n 2017, el gobierno que enton-
ces dirigía Juan Espadas sa-
caba adelante la primera gran 
reorganización de la planti-

lla de la Policía Local de Sevilla des-
pués de que hubieran transcurrido 
20 años sin que se tocara una coma 
de la relación de puestos de trabajo 
(RPT). La aprobación se llevó a cabo 
con el rechazo de los sindicatos que 
advertían de que nacía ya muy toca-
da porque se hacía una previsión muy 
modesta de las necesidades que iba 
a tener la ciudad en los próximos años 
en materia de seguridad. Y esos au-
gurios parece que se están cumplien-
do.  

Este pasado 1 de julio se publica-
ba en el Boletín Oficial del Estado la 
convocatoria para proveer 28 plazas 
para mandos intermedios como ofi-
ciales, subinspectores e inspectores. 
Un proceso que se va a cubrir princi-
palmente con policías que ya están 
en la plantilla sevillana pero que van 
a ascender. A este concurso oposición 
hay que sumar otro proceso más, cu-
yas bases se publicaron en septiem-
bre del año pasado, aunque aún no 
hay fecha señalada para el primer 
ejercicio. En esas oposiciones se ofer-
tan 102 vacantes, que sumadas a las 
plazas que ya se han ido cubriendo 
en los dos últimos años principalmen-
te, la plantilla quedaría a un 98% de 
ocupación con respecto a la RPT que 
establece cuántos agentes como tope 
máximo conforman la Policía Local 
de Sevilla.  

Estos datos ofrecidos a ABC por el 
sindicato mayoritario en el cuerpo, el 
SPPME, no contenta a los represen-
tantes de los trabajadores que advier-
ten de la falta de efectivos que pre-
senta una capital que cada año cre-

Imagen de archivo de la toma de posesión de nuevos agentes el pasado mes de marzo  // ROCÍO RUZ

∑ Entre incorporaciones y plazas anunciadas 
o en concurso, faltarían menos del 5% de los 
agentes que  contempla la relación de 
puestos de trabajo. Sin embargo, siguen 
faltando efectivos 

El diseño de plantilla 
de la Policía Local se 
queda obsoleto cinco 
años después
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ce, no en número de habitantes pero 

sí en eventos y citas multitudinarias 

que requieren de un despliegue de 

medios importantes  para garantizar 

la seguridad. 

El rediseño de la RPT que se apro-

bó en 2017 contempló que el número 

de agentes máximo pasaba de 1.094 

puestos de trabajo a 1.259. Desde el 

sindicato SPPME señalan que a día 

de hoy ya se ha superado la barrera 

del millar de policías en activo. A fi-

nales de 2019, el número de efectivos 

estaba entorno a 850. La mejora nu-

mérica es evidente. «Pero las necesi-

dades no se han cubierto porque ese 

diseño que en su día se realizó real-

La actual RPT se aprobó en 
2017 después de 20 años sin 
resideñar la plantilla que 
pasó a tener un tope 
máximo de 1.259 efectivos

mente supuso una remodelación in-

terna, sacando a policías para meter-

los en otras unidades, en lugar de con-

templar cuántos policías hacen falta 

en una ciudad que ya es un destino 

turístico de primer nivel», señala el 

presidente de esta fuerza sindical, 

Luis Val. 

Las últimas incorporaciones de 

agentes han ido a reforzar los distri-

tos de Macarena o Sur; sin bien hay 

otras zonas donde no están llegando 

policías como Triana, Nervión o San 

Pablo. Los refuerzos tampoco están 

repercutiendo en unidades centrales 

como son el Grupo Diana (violencia 

machista), la Unidad de Medio Am-

biente o la Oficina de Gestión de Atas-

cos, responsables de la investigación 

de los accidentes de tráfico. Estas tres 

unidades asumen tareas claves den-

tro de las competencias que tiene atri-

buidas la Policía Local; sin embargo, 

se están vaciando de efectivos. La úni-

ca prioridad por ahora es dotar de re-
cursos policiales a los distritos que 

presentan una mayor conflictividad 

en las calles con el objetivo de mejo-

rar la sensación de seguridad en la 

periferia. 

Reorganizar distritos 
Las estimaciones que hace el SPPME 

es que la RPT de la capital debía es-

tar más cerca de los 2.000 efectivos. 

«No estamos hablando de que se cu-

bran todas esas plazas, pero sí de di-

señar una plantilla teniendo claro qué 

tipo de seguridad tenemos y con cier-

tas perspectiva de futuro», explica 

Val. 

Otra de las reivindicaciones que 

hay encima de la mesa es que se re-

duzca  el número de distritos de tal 

manera que puedan asumir un terre-

no más amplio, con más competen-

cia y no se trocee la plantilla. La pro-

puesta que defiende el sindicato ma-

yoritario es que se unifiquen algunos 

y se pase de las nueve comisarías de 

distrito local que hay ahora a cinco. 

Algo que supondría a la larga un aho-

rro en sedes y una optimización de 

recursos, aseguran. Una idea que co-

lisiona con el concepto que tenía Es-

padas, que defendía una fuerte des-

centralización de los recursos para 

acercar la Policía al vecino.D
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

La Torre de Don Fadrique podrá visi-
tarse desde este mes de julio tras su 
restauración. Se podrá hacer en gru-
pos reducidos y contemplando este 
edificio singular del siglo XIII,  el cual 
formaba parte del conjunto palaciego 
del infante castellano. La actuación se 
ha desarrollado a lo largo de un año, 
ha costado un millón de euros y ha sido 
financiada por el Ayuntamiento de Se-
villa en un 55 por ciento y un 45 por 
ciento con los fondos del 1,5 por cien-
to cultural de Ministerio de Fomento. 
Los visitantes que vayan a partir de 
ahora al recinto, podrán contemplar 
la torre, los jardines y la portada de 
Maese Rodrigo. Durante la actuación 
en la base de la torre, se han encontra-
do marcas de canteros, las cuales coin-
ciden con otras firmas encontradas en 
el Alcázar o en otros puntos del anti-
guo cenobio de las clarisas. El alcalde 
de Sevilla, Antonio Muñoz, visitó el re-
cinto, acompañado del delegado de 
Hábitat Urbano y Cohesión Social, Juan 
Manuel Flores; la delegada de Patri-

monio, Carmen Fuentes, y el delega-
do del Distrito Casco Antiguo, Juan 
Carlos Cabrera, y destacó la «amplia 
estrategia de recuperación de este es-
pacio que se está llevando a cabo en 
estos momentos con obras en coordi-
nación con el Arzobispado en la anti-
gua Iglesia y con la inversión que se 
está llevando de 290.000 euros para la 
recuperación del sector sureste del 

claustro del antiguo convento». 
En la actualidad, se ha iniciado la 

redacción de un proyecto que tendrá 
un importe aproximado de 5,7 millo-
nes de euros centrado en ejecutar la 
rehabilitación y acondicionamiento 
de la edificación al norte del compás 
y la portada de Santa Clara, el sector 
sur y el compás, la sala de Profundis 
y el sepulcro, las viviendas de vida par-
ticular y los huertos antiguos. En todo 
el recinto de la torre, se van a progra-
mar iniciativas de uso cultural como 
una exposición de artistas que expo-
nen en la plaza del Museo. La arqui-
tecta de la Gerencia de Urbanismo, 
Carmen Hernández, explicó que las la-
bores que se han desarrollado han sido 
en la cubierta de la torre bajo la que se 
encuentra la hermosa bóveda nerva-
da que decora su interior y en su por-
tada de piedra labrada, abierta en la 

cara norte de la atalaya, que antes lu-
cía encalada y de la que se ha elimina-
do la capa de este material, dejándola 
como la concibieron sus constructo-
res y pudiéndose ver bellos bustos de 
ángeles que adornan sus capiteles jun-
to a otros elementos ornamentales. 

Limpieza 
En el interior de la Torre, se ha limpia-
do la suciedad y los depósitos que se 
acumulaban, algunos de ellos como 
consecuencia de actos vandálicos y de 
antiguas fogatas que se hacían en el 
interior del edificio. También, otros 
producidos por la entrada de aves por 
los huecos abiertos en las carpinterías. 
Para atajar definitivamente este pro-
blema, se han restaurado todas las car-
pinterías en mal estado, sustituyendo 
por completo aquéllas que no permi-
tían, e instalando barras de protección 
en todos los pequeños huecos existen-
tes y saeteras para impedir que entren 
nuevamente las palomas. 

La actuación sobre los jardines que 
rodean a la torre comenzó con una lim-
pieza general de todos sus elementos: 
las escaleras, los muros, el pretil de la 
alberca, los bancos, así como los par-
terres vegetales; y ha seguido después 
con un tratamiento específico de to-
das las especies vegetales que pueblan 
este entorno, para asegurarles el me-
jor estado posible. 

La Torre de Don Fadrique 
podrá visitarse desde este 
mes de julio
∑ El Ayuntamiento espera poder abrir 

las visitas a grupos reducidos a partir 
de la segunda quincena de este mes 

∑ En agosto, se podrá ver un mapping 
dedicado a Alfonso X que ya se pudo 
mostrar en San Hermenegildo  

Arriba, la vista general de la Torre de Don Fadrique. A la derecha, detalles de la restauración  // FOTOS: VANESSA GÓMEZ

Tras la actuación sobre este 
espacio, el público ya se puede 
acercar a este edificio, sobre el 
cual siguen existiendo 
diversas teorías en torno a 
Don Fadrique: podría haber 
sido utilizado para la cetrería 
porque era muy aficionado; 
también, para vigilar la zona 
norte de la ciudad, o como 
lugar de encuentro con su 
amante, la viuda de su padre 
Fernando III.  

Se trata, por tanto, de un 
espacio singular dentro de un 
conjusto histórico y artístico 
sobre el que se sigue trabajan-
do ya que encierra gran parte 
de la historia de Sevilla. 

Una torre singular 
en el casco 
histórico norte
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Además, los trabajos se han centra-

do en consolidar y restaurar los mu-

ros que conforman el recinto y que dan 

a la calle Lumbreras, la cual está apro-

ximadamente un metro por encima 

del suelo donde se encuentra la Torre, 

y se han repuesto las piezas más de-

terioradas, cornisas, carpinterías y ce-

rrajerías. Por otro lado, se ha trabaja-

do en la recuperación de la portada de 

Maese Rodrigo, la cual fue el acceso de 

la primitiva universidad de Sevilla en 

la puerta de Jerez, de estilo gótico tar-

dío y compuesta por sillares de piedra 

arenisca, limitada en los extremos por 

dos columnas cilíndricas y completa-

da con una cornisa ornamentada. Se 

puede observar una cenefa interme-

dia que marca el arranque de un arco 

conformado por dovelas. Antes de la 

intervención, tanto los sillares como 

los elementos ornamentales mostra-

ban un aspecto claramente deteriora-

do, con alto grado de suciedad, man-

chas por filtraciones en la cubierta y 
fisuras en la bóveda del pórtico. Tam-

bién, la cancela que cierra la portada 

estaba muy oxidada. 

Para la recuperación de este ele-

mento, se ha desarrollado una profun-

da intervención que ha consistido en 

el desmontaje de la cubierta para re-

parar la bóveda o la ejecución de una 

nueva estructura de madera similar a 

la original. 
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S. C. SEVILLA 

L
a Real Maestranza de Caballe-

ría acogió ayer la presentación 

del cartel de la 177 edición de 

las carreras de caballos de San-

lúcar de Barrameda, que se celebrarán 

en dos ciclos: 9, 10, 11 (primer ciclo) y 

23, 24 y 25 (segundo) de agosto. Al acto 

acudió el vicepresidente de la Junta de 

Andalucía y consejero de Turismo, Re-

generación, Justicia y Administración 

Local en funciones, Juan Marín.  

En esta 177 edición de las carreras 

de caballos de Sanlúcar de Barrame-

da, que cuenta con el patrocinio de la 

Consejería de Turismo, está previsto 

que se disputen 22 pruebas, entre ellas 

los dos grandes premios: el Andalucía 

y el Ciudad de Sanlúcar. La cita reunió 

el pasado año a más de 31.500 asisten-

tes y su impacto económico ascendió 

a 1,2 millones de euros. 

Las carreras se celebran siempre en 

dos ciclos de tres días cada uno de ellos 

durante el mes de agosto. Las fechas  

vienen delimitadas por el calendario 

de las mareas. Las primeras carreras 

de Sanlúcar fueron en 1845 y en 2020 

se conmemoró el 175 aniversario. Es-

tas se disputan en la Playa de la Cal-

zada o de las Piletas. Su longitud es de 

2.300 metros, con una anchura media 

de 60 metros.  

En la presentación de ayer, el con-

sejero en funciones estuvo acompa-

ñado por el secretario general para 

el Turismo de la Junta en funciones, 

Manuel Muñoz; las delegadas terri-

toriales de Turismo en Sevilla y Cá-

diz en funciones, Rosa Hernández 

y María Jesús Herencia, respectiva-

mente; el teniente de Hermano Ma-

yor de la Real Maestranza de Caba-

llería de Sevilla, Santiago de León 

y Domecq; el presidente de la Real 

Sociedad de Carreras de Caballos 

de Sanlúcar, Rafael Hidalgo; y el 

autor del cartel, Antonelo Collan-

tes, entre otros. 

Los ciclos, que se dieron a conocer 
ayer en la Real Maestranza de 

Caballería, se celebrarán el 9, 10, 11 y el 
23, 24 y 25 de agosto. La competición 
contará con 22 pruebas 

Presentan el cartel 

de las carreras  

de Sanlúcar 
Arriba, presentacion de las carreras. 

A la derecha, el cartel  // JUAN FLORES
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S. C. 

SEVILLA 

La Real Orquesta Sinfónica de Sevi-

lla (ROSS) inauguró ayer el campus 

musical ‘+Sinfónico’, un proyecto so-

cial y didáctico que impulsa junto con 

Yventu, la agencia de eventos corpo-

rativos y promoción cultural que ges-

tiona el Auditorio Nissan Cartuja don-

de se va a desarrollar la iniciativa.  

El campus utiliza las enseñanzas 

musicales como herramienta de in-

tegración, motor de cambio y mejo-

ra a nivel socio educativo en las nue-

vas generaciones y se desarrollará 

durante este verano de 2022.  

En él participarán una quincena 

de niños y niñas de entre 8 y 12 años, 

procedentes de zonas en riesgo de 

exclusión social de Sevilla, gracias a 

la colaboración de la asamblea pro-

vincial de Cruz Roja. 

Estos alumnos recibirán nociones 

básicas de interpretación musical 

con una educación vocal y auditiva 

a través en un taller de percusión y 

otro de expresión corporal con los 

que puedan trabajar su creatividad. 

Además los alumnos participarán en 

talleres de arte y educación en valo-

res, así como en actividades centra-

das en el deporte, el baile y la movi-

lidad para reforzar también los ob-

jetivos de vida saludable. 

El campus se desarrollará en el Au-

ditorio Nissan Cartuja, donde se rea-

lizarán principalmente los ensayos, 

actividades y representaciones. 

El objetivo de este novedoso pro-

yecto educativo diseñado por la pe-

dagoga y directora del Conservato-

rio Profesional de Sanlúcar la Mayor, 

Ana Gutiérrez, es conseguir un espa-

cio de formación musical básica que 

capacite a los chicos y chicas para 

participar en una orquesta juvenil 

junto a miembros de la Asociación 

ROSS Joven y profesores y profeso-
ras de la ROSS de forma voluntaria, 

en un gran concierto en conjunto pre-

visto para el 9 de septiembre. 

Dos fases 

Ana Gutiérrez es profesora de piano 

y Musicoterapeuta. Graduada en pe-

dagogía, es especialista en Atención 

Infantil Temprana y máster de espe-

cialización del profesorado en la es-

pecialidad de Orientación Educati-

va.  

Compagina su actividad docente 

con una participación muy activa en 

el departamento educativo de la Sin-

fónica, centrando su labor principal-

mente en el proyecto ‘Crecer con la 

ROSS’. 

El campus ‘+Sinfónico’ se distri-

buirá en dos etapas. Una que arran-

có ayer y que se prolongará hasta el 

29 de Julio, con actividades en ho-

rario de 9 a 14 horas. La segunda fase 

se desarrollará entre el 5 y el 9 de 

septiembre, día previsto para su 

clausura con el mencionado concier-

to. Todas las actividades se desarro-

llarán en horario de 9.30 a 13.45 ho-

ras. 

El campus cuenta con el apoyo de 

las delegaciones de Educación de la 

Junta de Andalucía y el Ayuntamien-

to de Sevilla, el patrocinio del Grupo 

Guadalmedia e Instituto Español y 

como medios colaboradores, el Gru-

po Joly y El Correo Andalucía. 

La Sinfónica crea un 
campus musical para 
niños en riego de 
exclusión social

∑ Lo clausurará un 
concierto entre los 
alumnos y la 
asociación ROSS joven

Presentación ayer del campus ‘+Sinfónico’  // ABC
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Ana S. Ameneiro

La Fundación Caja Rural del Sur
presentó ayer en Sevilla, en un
acto organizado con el Grupo
Joly, la Memoria de Acción Social
2021 de la entidad, que hace ba-
lance de las 312 acciones que ha
llevado a cabo en el fomento y
apoyo al cooperativismo y aso-
ciacionismo agrario, en acción
social y promoción de la salud,
así como en el apoyo a la forma-
ción e investigación, y a la cultu-
ra. El presidente de Caja Rural
del Sur y de su Fundación, José
Luis García-Palacios Álvarez,
abrió el acto recalcando la impor-
tancia de dejar por escrito este
balance porque, como dice un
proverbio chino, “la tinta más po-
bre de color vale más que la me-
jor memoria”.

García-Palacios recordó que la
Fundación Caja Rural del Sur se
creó hace ahora 20 años (29 de
octubre de 2002) con el objetivo
de desarrollar la Estrategia de
Sostenibilidad y Acción social de
la entidad al ser la Caja Rural del
Sur una cooperativa de econo-
mía social, cuyos estatutos reco-
gen la obligación de contribuir al
bienestar y desarrollo de la socie-
dad mediante su actividad ban-
caria.

El presidente de la Fundación
Caja Rural del Sur resaltó el es-
fuerzo hecho por la entidad ante
las dificultades que ha supuesto
el año 2021 a consecuencia de la
pandemia. “Ha sido un año espe-
cialmente difícil para todos, y por
ello hemos dedicado importan-
tes esfuerzos en acción social co-
mo muestra de nuestro compro-
miso de seguir trabajando con la
prioridad de generar valor no só-
lo económico, sino también so-
cial y medioambiental, basándo-
nos en los principios cooperati-
vos con las personas en el centro
de todas nuestras decisiones”.

El presidente destacó que es-
ta memoria quiere trasladar a la
sociedad el modelo de inversión
social de la entidad, “un pilar
fundamental en el modelo que
aplicamos de negocio financie-
ro” y subrayó que la Fundación
es “el principal vehículo para
generar valor compartido con
todos nuestros grupos de inte-
rés y mantener con todos ellos
un diálogo abierto y fluido”. Y

señaló que ponen “corazón y al-
ma” con cada persona con la
que colaboran.

OBJETIVOSDEDESARROLLO
SOSTENIBLE 2030

La explicación más detallada de
los ejes de acción social de 2021
la expuso el director general de la
Fundación Caja Rural del Sur,
Emilio Ponce, quien explicó que
en estos años de emergencia so-
cial y sanitaria se ha “reforzado y
adaptado nuestra acción social a
intentar minimizar los efectos
negativos de la pandemia”.

Ponce incidió en que todos los
programas y actuaciones de la
Fundación Caja Rural del Sur se
alinean con los Objetivos de De-
sarrollo Sostenibles (ODS) de
Naciones Unidas, que persiguen
el objetivo de aquí a 2030 de po-
ner fin a la pobreza, proteger el
planeta, y mejorar las vidas y las
perspectivas de las personas en
todo el mundo.

La Fundación ha contribuido al
Objetivo 1 (Fin de la pobreza)de
ODS desarrollando o líneas y

FUNDACIÓNCAJARURALDEL SUR
312 acciones alineadas con los
Objetivos de Desarrollo Sostenible

REPORTAJE FOTOGRÁFRICO: ANTONIO PIZARRO · JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

José Luis García-Palacios, presidente de Caja Rural del Sur, durante la presentación del acto.

Emilio Ponce, director de la Fundacion Caja Rural del Sur, desarrolló el contenido de la Memoria.

●Ha contribuido a siete objetivos: Fin de la pobreza, Hambre cero, Salud y Bienestar, Educación
de calidad, Reducción de las desigualdades, Vida de Ecosistemas Terrestres y Alianzas

MEMORIADEACCIÓNSOCIAL 2021
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A. S. Ameneiro

La Fundación Caja Rural del
Sur ha materializado su res-
paldo social en un conjunto de
312 acciones y programas de-
sarrollados a lo largo de todo
el año 2021 y que forman par-
te de la estrategia de sosteni-
bilidad y de valor compartido
de la entidad.

Uno de los ejes esenciales
de la fundación es mejorar la
calidad de vida de los territo-
rios en los que opera median-
te el fomento del cooperativis-
mo agrario, con el desarrollo
de un total de 102 programas
de fomento del cooperativis-
mo y asociacionismo agrario,
lo que representa un 32,69%
del total de la actividad. En el
impulso al cooperativismo
sostenible se han llevado a ca-
bo 63 acciones, y en desarro-
llo rural y mejora de la compe-
titividad agrícola, 39.

El respaldo a iniciativas que
aportan su esfuerzo y sus re-

cursos a mejorar la calidad de vi-
da y la salud de forma solidaria
han constituido un total de 75 ac-
ciones, lo que representa un
24,04% de la actividad. En ac-
ción social han sido 59, y en pro-
moción de la salud, 16.

En el apoyo y fomento de la
educación en todos sus niveles,
junto con la investigación cientí-
fica y reconocimiento al talento,
se han realizado 34 programas,
lo que representa un 10.90%. En
educación y con la Universidad,
18; investigación e innovación
aplicada, 8, y en reconocimiento
al talento, 8.

Los programas de la labor cul-
tural se han incrementado a lo
largo del año con un balance de
101 actividades, lo que represen-
ta un 32,37% del total de la acti-
vidad. En promoción y apoyo a la
cultura y las tradiciones 76; ex-
posiciones 10; música y concier-
tos, 8, y publicaciones, 7.

Para el desarrollo de estas acti-
vidades culturales la Fundación
Caja Rural del Sur cuenta con

centros culturales y auditorios
propios en sus sedes de Huelva,
Sevilla y Córdoba.

CERTIFICACIÓN DEL
MODELO DE ACCIÓN SOCIAL

Este Modelo de Inversión Social
de la Fundación Caja Rural del
Sur ha sido auditado y verificado
por Aenor, consiguiéndose la cer-
tificación IQNet-RS10 conforme
a los estándares internacionales
ampliamente aceptados en mate-
ria de Responsabilidad Social
Corporativa.SR-0210-ES.

La Fundación Caja Rural del
Sur cuenta con un Sistema de
Gestión de la Responsabilidad
Social, integrado en la propia
Fundación y en el resto del gru-
po Caja Rural del Sur, que viene
contribuyendo al desarrollo sos-
tenible, valorando las necesida-
des y expectativas de todos sus
grupos de interés (ya sean pro-
pietarios, clientes, proveedores
o la misma administración públi-
ca, entre otros Stakeholders ma-
teriales).

Emilio Ponce, Ricardo López-Crespo (vicepresidente de la Fundación Caja Rural del Sur); José Luis García-Palacios, José Joly, presidente del Grupo Joly, y Susana Cayuelas (delegada de la Junta en Sevilla).

RESUMEN DE ACCIONES DEL MODELO DE INVERSIÓN SOCIAL DE LA FUNDACIÓN
VARIABLE MODELO DE INVERSIÓN LÍNEA DE ACCIÓN Nº ACCIONES PESO EN EL MODELO %

Programas Fomento del Cooperativismo y Asociacionismo Agrario Impulso al Cooperativismo Sostenible 63 20,19%

Desarrollo Rural y Mejora Competitividad Agrícola Sostenible 39 12,50%

TOTAL 102 32,69

Programas Labor Social y Promoción de la Salud Acción social 59 18,91%

Promoción de la salud 16 5,13%

TOTAL 75 24,04

Programas Labor Cultural Promoción y Apoyo a la Cultura y Tradiciones 76 24,36%

Exposiciones 10 3,20%

Música y conciertos 8 2,56%

Publicaciones 7 2,25%

TOTAL 101 32,37

Programas Labor Investigación y formación Educación y Universidad 18 5,78%

Investigación e Innovación Aplicada 8 2,56%

Reconocimiento al Talento 8 2,56%

TOTAL 34 10,90

TOTAL 312 100

Fuente: Fundación Caja Rural del Sur.

programas de colaboración con
asociaciones y ONGs de Andalu-
cía para promover la integración
de colectivos en peligro de exclu-
sión social, con el objetivo de fo-
mentar una sociedad más diver-
sa e inclusiva.

El Objetivo 2 (Hambre cero)
se ha apoyado desde la Funda-
ción con la colaboración con los
Bancos de Alimentos de Andalu-
cía, que proveen de alimentos a
colectivos en riesgo de exclusión
social. Asimismo, la entidad tie-
ne un compromiso con el medio
rural y agrícola de Andalucía, y
aúna esfuerzos con las principa-
les asociaciones agrícolas para
favorecer el acceso al crédito y la
competitividad del sector.

ElObjetivo 3 (Salud y Bienes-
tar) se ha promovido mediante la
contribución de la Fundación a la
salud comunitaria, otro de los
ejes prioritarios en su modelo de
inversión social. Las vías de esta
acción ha sido colaborar en pro-
gramas que fomentan la investi-
gación y la asistencia a enfermos
oncológicos junto a la Asociación
Española contra el Cáncer.

El Objetivo 4 (Educación de
calidad) se ha puesto en marcha
impulsando la colaboración con
instituciones educativas en ac-
ciones que favorezcan el acceso
y la cualificación de la población
de sus áreas de influencia, te-

niendo en cuenta que la educa-
ción es una de las principales he-
rramientas que tienen los terri-
torios para avanzar y desarro-
llarse.

El Objetivo 10 (Reducción de
las desigualdades) se ha hecho
realidad fomentando progra-
mas, junto a diversas asociacio-
nes, para la reducción de desi-
gualdades mediante el Modelo
de Inversión Social de la Funda-
ción. Estos programas se canali-
zan en función de un sistema
multicriterio de impacto social.

La Fundación también ha con-
tribuido al Objetivo 15 (Vida de
Ecosistemas Terrestres) a tra-
vés de convenios de colaboración
con diversas asociaciones agríco-
las y profesionales para la difu-
sión de prácticas medioambien-
talmente sostenibles que fomente
un modelo agrícola respetuoso e
inclusivo con el entorno natural.

El Objetivo 17 (Alianzas para
lograr los objetivos) es el sépti-
mo que ha cumplido la Funda-
ción Caja Rural forjando alianzas
sólidas y a largo plazo con diver-
sas instituciones de carácter pú-
blico y privado que vienen a re-
forzar los retos comunes en la
consecución de los ODS.

La clausura del acto de presen-
tación corrió a cargo de Susana
Cayuelas, delegada del Gobierno
de la Junta en Sevilla.

Las claves del modelo de

inversión social en 2021
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● José Ignacio Castillo, Antonio Pascual y Luis Fernández Palacios. ●Susana Cayuelas, durante su intervención en el acto.

● Jaime Martínez Conradi y Ricardo Serra. ●Manuel Ruiz Rojas y Juan de la Rosa. ● Juan Ramón Guillén y Ricardo López-Crespo.

● Javier Fernández Montes, Emilio Ponce, Rocío Faure, Susana Cayuelas, Pablo Ibáñez y Manuel Parejo.

● Luis García de Tejada, Cristina Pineda y Juan Carlos Guerrero. ●María Martín, María Luisa García, Ana Chocano, Adelaida Mellado y Rafael Ruiz.

MEMORIADEACCIÓNSOCIAL 2021
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euros, para los que se buscarán
vías de financiación exterior, co-
mo el programa del 1,5% Cultu-
ral, al que se ya se ha acogido pa-
ra restaurar la Torre de Don Fa-
drique y la muralla almohade de
la Macarena; o fondos europeos.

Para darle contenido a los
nuevos espacios que se rehabili-
tarán, que suman un total de
3.657 m2 de superficie construi-
da y 2.752 m2 de espacios libres,
el Ayuntamiento contempla de-
volver la colección arqueológica
municipal a Santa Clara y reto-
mar la idea de instalar en el an-

tiguo cenobio el museo de la ciu-
dad, o al menos un centro de in-
terpretación que permita refle-
xionar sobre su evolución urba-
na.

Los convenios firmados por el
Ayuntamiento en el último siglo

responden precisamente a estas
dos ideas. En el primero de
ellos, configurado en 1918, el
Ayuntamiento adquiere la Torre
de Don Fadrique, sus jardines y
la mitad de los dormitorios con-
ventuales para instalar el Mu-
seo Arqueológico Municipal. La
mayoría de sus piezas, como la
fantástica portada de acceso, se
encuentran actualmente alma-
cenadas en el Garaje Laverán a
la espera de ser recuperadas.
Elementos renacentistas de las
fachadas del Ayuntamiento de
Sevilla, lápidas sepulcrales y lá-

pidas conmemorativas de las
Puertas de Sevilla, lápidas con-
memorativas de edificios y es-
pacios municipales, elementos
arquitectónicos, como basas,
capiteles, molduras; elementos
ornamentales; rejas de forja, al-
gunas provenientes de la Cárcel
del Pópulo; objetos cerámicos
del Convento de Santa Clara;
cajas con cerámica, muchas de
la Fábrica Santa Ana de Triana;
o muchas de las piezas encon-
tradas durante las obras de la
Encarnación permanecen alma-
cenadas y podrán formar parte

PATRIMONIO | LA RECUPERACIÓN DE UN ESPACIO HISTÓRICO

● El Ayuntamiento impulsa la rehabilitación integral del antiguo convento del barrio
de San Lorenzo con una inversión prevista de 5,7 millones de euros hasta el año 2024

La colección arqueológica
municipal volverá a Santa Clara

Las próximas obras
serán para rehabilitar
el acceso al compás
y la portada

Juan Parejo

Un impulso definitivo para San-
ta Clara. El Ayuntamiento de
Sevilla tiene previsto invertir
más de 5,7 millones de euros
hasta 2024 para lograr la
rehabilitación integral del
antiguo convento de Santa
Clara. Para ello ya ha saca-
do a licitación una asis-
tencia técnica para la
elaboración de los estu-
dios previos, el anteproyec-
to, el proyecto básico y de eje-
cución y el estudio de seguridad
y salud. Estas futuras obras afec-
tarán a la edificación al norte
del compás y la portada de la ca-
lle Santa Clara, el sector sur y el
compás, la sala de Profundis y el
sepulcro del obispo Silves, las
viviendas de vida particular y
los huertos antiguos. Una de las
novedades es que el Ayunta-
miento planea el retorno a San-
ta Clara de la colección arqueo-
lógica municipal, actualmente
almacenada en el Garaje Lave-
rán; así como rescatar espacios
para el siempre recurrente mu-
seo de la ciudad.

El alcalde de Sevilla, Antonio
Muñoz, visitó ayer Santa Clara
con motivo de la finalización de
las obras de restauración de la
torre de don Fadrique. Allí desta-
có la amplia estrategia de recu-
peración de este espacio, cedido
por el Arzobispado al Ayunta-
miento mediante un convenio
firmado en 2001 y actualizado
en 2018, que se está ejecutando
en estos momentos. A las obras
que desarrolla la Archidiócesis
en la iglesia se suman otra inver-
sión de 290.000 euros para la re-
cuperación del sector sureste del
claustro.

“El Ayuntamiento tiene entre
sus prioridades completar la re-
cuperación de este gran espacio
patrimonial de la ciudad y que
se consolide como un gran equi-
pamiento cultural de la ciudad.
Por eso, además de las actuacio-
nes que ya se ejecutan y que con-
forman la mayor apuesta reali-
zada por Santa Clara en déca-
das, tenemos ya en marcha un
proyecto integral para avanzar
en la rehabilitación y recupera-
ción de forma decidida”, expli-
có el alcalde. Para ello ya se ha
iniciado la redacción de un pro-
yecto que tendrá un importe
aproximado de 5,7 millones de
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JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

La portada del antiguo museo arqueológico en el Garaje Laverán.

D. S.

El acceso original al convento y su bella portada.

de las colecciones de este futu-
ro espacio expositivo.

En el año 1998, el Ayuntamien-
to y el Arzobispado redactan un
nuevo convenio por el que el pri-
mero adquiría los terrenos de los
huertos, el bloque decimonónico
de viviendas y la otra mitad de los
dormitorios. Este acuerdo fue
ampliado en 2001 y el Consisto-
rio pasaba a ostentar la propie-
dad de todo el cenobio, excepto
la iglesia y la sacristía, a cambio
de su rehabilitación y del solar
del antiguo cine Ideal sobre el
que se levantó la Casa Sacerdo-
tal. La intención era que Santa
Clara, junto con el cercano con-
vento de San Clemente, fueran
sede del museo de la ciudad.

El cronograma que maneja ac-
tualmente el Ayuntamiento plan-
tea que la recuperación integral
se acometa a lo largo de tres
anualidades, hasta 2024. En la
primera se invertirían 262.500
euros para la puesta en funciona-
miento de la alberca de la Torre
de don Fadrique; la reparación
del forjado del claustro oeste y la
rehabilitación de las edificacio-
nes norte del compás y la porta-
da de la calle Santa Clara, acceso
natural al cenobio del barrio de
San Lorenzo.

En el siguiente ejercicio se
acometerían obras presupues-
tadas en dos millones de euros
para continuar con la rehabili-
tación de las edificaciones de la
zona norte del compás y la por-
tada de la calle Santa Clara, la
rehabilitación del sector sur y
el compás, la restauración de la
valiosísima sala de Profundis y
el Sepulcro del Obispo, y la re-
paración de las viviendas de vi-
da particular y los huertos. Fi-
nalmente, el tercer año se
afrontaría la inversión más
cuantiosa: 3.464.000 euros. Se
continuaría con la rehabilita-
ción del sector sur y el compás
y las viviendas de vida particu-
lar y los huertos.

Además de acoger el esperado
y tantas veces anunciado mu-
seo de la ciudad y la colección
arqueológica, el Ayuntamiento
plantea otros usos como sede
formativa de las universidades
sevillanas, especialmente para
las disciplinas que incidan en la
cultura y el patrimonio, sede de
la cátedra de Economía de la
Cultura o espacio para desarro-
llar encuentros, festivales y con-
gresos relacionados con la mú-
sica, la pintura, las artes plásti-
cas, etcétera.
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euros, para los que se buscarán
vías de financiación exterior, co-
mo el programa del 1,5% Cultu-
ral, al que se ya se ha acogido pa-
ra restaurar la Torre de Don Fa-
drique y la muralla almohade de
la Macarena; o fondos europeos.

Para darle contenido a los
nuevos espacios que se rehabili-
tarán, que suman un total de
3.657 m2 de superficie construi-
da y 2.752 m2 de espacios libres,
el Ayuntamiento contempla de-
volver la colección arqueológica
municipal a Santa Clara y reto-
mar la idea de instalar en el an-

tiguo cenobio el museo de la ciu-
dad, o al menos un centro de in-
terpretación que permita refle-
xionar sobre su evolución urba-
na.

Los convenios firmados por el
Ayuntamiento en el último siglo

responden precisamente a estas
dos ideas. En el primero de
ellos, configurado en 1918, el
Ayuntamiento adquiere la Torre
de Don Fadrique, sus jardines y
la mitad de los dormitorios con-
ventuales para instalar el Mu-
seo Arqueológico Municipal. La
mayoría de sus piezas, como la
fantástica portada de acceso, se
encuentran actualmente alma-
cenadas en el Garaje Laverán a
la espera de ser recuperadas.
Elementos renacentistas de las
fachadas del Ayuntamiento de
Sevilla, lápidas sepulcrales y lá-

pidas conmemorativas de las
Puertas de Sevilla, lápidas con-
memorativas de edificios y es-
pacios municipales, elementos
arquitectónicos, como basas,
capiteles, molduras; elementos
ornamentales; rejas de forja, al-
gunas provenientes de la Cárcel
del Pópulo; objetos cerámicos
del Convento de Santa Clara;
cajas con cerámica, muchas de
la Fábrica Santa Ana de Triana;
o muchas de las piezas encon-
tradas durante las obras de la
Encarnación permanecen alma-
cenadas y podrán formar parte

PATRIMONIO | LA RECUPERACIÓN DE UN ESPACIO HISTÓRICO

● El Ayuntamiento impulsa la rehabilitación integral del antiguo convento del barrio
de San Lorenzo con una inversión prevista de 5,7 millones de euros hasta el año 2024

La colección arqueológica
municipal volverá a Santa Clara

Las próximas obras
serán para rehabilitar
el acceso al compás
y la portada

Juan Parejo

Un impulso definitivo para San-
ta Clara. El Ayuntamiento de
Sevilla tiene previsto invertir
más de 5,7 millones de euros
hasta 2024 para lograr la
rehabilitación integral del
antiguo convento de Santa
Clara. Para ello ya ha saca-
do a licitación una asis-
tencia técnica para la
elaboración de los estu-
dios previos, el anteproyec-
to, el proyecto básico y de eje-
cución y el estudio de seguridad
y salud. Estas futuras obras afec-
tarán a la edificación al norte
del compás y la portada de la ca-
lle Santa Clara, el sector sur y el
compás, la sala de Profundis y el
sepulcro del obispo Silves, las
viviendas de vida particular y
los huertos antiguos. Una de las
novedades es que el Ayunta-
miento planea el retorno a San-
ta Clara de la colección arqueo-
lógica municipal, actualmente
almacenada en el Garaje Lave-
rán; así como rescatar espacios
para el siempre recurrente mu-
seo de la ciudad.

El alcalde de Sevilla, Antonio
Muñoz, visitó ayer Santa Clara
con motivo de la finalización de
las obras de restauración de la
torre de don Fadrique. Allí desta-
có la amplia estrategia de recu-
peración de este espacio, cedido
por el Arzobispado al Ayunta-
miento mediante un convenio
firmado en 2001 y actualizado
en 2018, que se está ejecutando
en estos momentos. A las obras
que desarrolla la Archidiócesis
en la iglesia se suman otra inver-
sión de 290.000 euros para la re-
cuperación del sector sureste del
claustro.

“El Ayuntamiento tiene entre
sus prioridades completar la re-
cuperación de este gran espacio
patrimonial de la ciudad y que
se consolide como un gran equi-
pamiento cultural de la ciudad.
Por eso, además de las actuacio-
nes que ya se ejecutan y que con-
forman la mayor apuesta reali-
zada por Santa Clara en déca-
das, tenemos ya en marcha un
proyecto integral para avanzar
en la rehabilitación y recupera-
ción de forma decidida”, expli-
có el alcalde. Para ello ya se ha
iniciado la redacción de un pro-
yecto que tendrá un importe
aproximado de 5,7 millones de
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JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

La portada del antiguo museo arqueológico en el Garaje Laverán.

D. S.

El acceso original al convento y su bella portada.

de las colecciones de este futu-
ro espacio expositivo.

En el año 1998, el Ayuntamien-
to y el Arzobispado redactan un
nuevo convenio por el que el pri-
mero adquiría los terrenos de los
huertos, el bloque decimonónico
de viviendas y la otra mitad de los
dormitorios. Este acuerdo fue
ampliado en 2001 y el Consisto-
rio pasaba a ostentar la propie-
dad de todo el cenobio, excepto
la iglesia y la sacristía, a cambio
de su rehabilitación y del solar
del antiguo cine Ideal sobre el
que se levantó la Casa Sacerdo-
tal. La intención era que Santa
Clara, junto con el cercano con-
vento de San Clemente, fueran
sede del museo de la ciudad.

El cronograma que maneja ac-
tualmente el Ayuntamiento plan-
tea que la recuperación integral
se acometa a lo largo de tres
anualidades, hasta 2024. En la
primera se invertirían 262.500
euros para la puesta en funciona-
miento de la alberca de la Torre
de don Fadrique; la reparación
del forjado del claustro oeste y la
rehabilitación de las edificacio-
nes norte del compás y la porta-
da de la calle Santa Clara, acceso
natural al cenobio del barrio de
San Lorenzo.

En el siguiente ejercicio se
acometerían obras presupues-
tadas en dos millones de euros
para continuar con la rehabili-
tación de las edificaciones de la
zona norte del compás y la por-
tada de la calle Santa Clara, la
rehabilitación del sector sur y
el compás, la restauración de la
valiosísima sala de Profundis y
el Sepulcro del Obispo, y la re-
paración de las viviendas de vi-
da particular y los huertos. Fi-
nalmente, el tercer año se
afrontaría la inversión más
cuantiosa: 3.464.000 euros. Se
continuaría con la rehabilita-
ción del sector sur y el compás
y las viviendas de vida particu-
lar y los huertos.

Además de acoger el esperado
y tantas veces anunciado mu-
seo de la ciudad y la colección
arqueológica, el Ayuntamiento
plantea otros usos como sede
formativa de las universidades
sevillanas, especialmente para
las disciplinas que incidan en la
cultura y el patrimonio, sede de
la cátedra de Economía de la
Cultura o espacio para desarro-
llar encuentros, festivales y con-
gresos relacionados con la mú-
sica, la pintura, las artes plásti-
cas, etcétera.
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SALUD | EL PLAN DE VACACIONES DEL SAS

Cristina Valdivieso

El Hospital Militar, rebautizado co-
mo Hospital de Emergencia Covid-
19 por su prioritaria dedicación a
la atención de esta patología desde
su reapertura en febrero de 2021,
cerrará este verano tres alas de
hospitalización (la cuarta, quinta
y sexta impar), más 15 puestos de
UCI, lo que supondrá una merma
de 87 camas en el cómputo global
de unidades. Todo pese a que des-
de la Administración andaluza ya
se ha advertido del aumento de las
contagios de coronavirus y sus po-
sibles efectos en la presión asisten-
cial tras el repunte de ingresos de
la semana pasada, ya por encima
de los 600 en toda Andalucía.

La estrategia forma parte del
Plan de Vacaciones de Servicio An-
daluz de Salud (SAS). Al igual que
los centros de salud de Atención
Primaria cierran por las tardes en-
tre julio y septiembre por el perio-
do de vacaciones del personal y la
falta de sustitutos para mantener
las agendas abiertas, los hospitales
sevillanos también cambian el pa-
so durante el verano para “adecuar
el número de camas disponibles a
la ocupación hospitalaria y la pro-
gramación quirúrgica prevista en

cada centro”. En este caso, la ma-
niobra clásica del SAS tiene como
eje el cierre de camas; es decir, la
inhabilitación de salas de hospita-
lización para ajustarla al volumen
de la plantilla que queda disponi-
ble durante las vacaciones.

Principalmente, según fuentes
oficiales, se hace por la bajada de
actividad quirúrgica y de demanda
de ingresos, en base a “anteceden-
tes históricos de demanda asisten-
cial en el periodo estival más re-
ciente” y “siempre conllevando la
activación de los recursos adicio-
nales que fueran necesarios en ca-
so de que se supere la demanda es-
perada”, pero también porque el
plan de vacaciones presentado por
el SAS no será suficiente para cu-
brir todas las vacaciones y, a menos
personal, menos trabajo que se
puede cubrir en planta. Estos cie-
rres también se aprovechan para
hacer reformas en los hospitales.

Así todo, en el área hospitalaria
Virgen del Rocío, este verano serán
una media de 377 camas las que el
SAS cerrará en todos sus centros
durante el mes de agosto, el más
afectado por esta medida, aunque
el Plan de Vacaciones se extiende
desde julio a mediados de septiem-
bre. Del total, 87 se inhabilitarán

en el Hospital Militar, 24 en el In-
fantil, 44 en el Hospital de la Mu-
jer, donde Salud aduce a las obras
de renovación del sistema de cli-
matización de la quinta planta co-
mo razón del cierre; 92 en el Hos-
pital de Traumatología, y 130 en el
General.

Igualmente, se prevé el menor
ritmo quirúrgico durante este ve-
rano. Según el SAS, en toda Anda-
lucía estáa prevista la realización
de 71.500 intervenciones, 2,4 mi-
llones de pruebas diagnósticas y
2,9 millones de actos asistenciales
en consultas externas, suponiendo
la actividad quirúrgica prevista la
realización del 80% de la actividad
ordinaria del resto del año, según
recoge el plan de la Junta para el
verano.

Una estrategia que, aunque es
un clásico de cada periodo estival,
no deja de levantar ampollas entre
los representantes sindicales que
ven, “un año más”, cómo “la falta
de diligencia en la búsqueda de
personal sustituto termina afec-
tando tanto a pacientes como a sa-
nitarios”.

“De nuevo vemos cómo la falta
de previsión con la que trabaja el
SAS respecto al Plan de Vacaciones
repercute en la atención sanitaria

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Varias personas sentadas en un banco a las puertas de las Urgencias del Hospital Virgen del Rocío.

El Hospital Militar cierra tres alas
este verano pese al repunte deCovid
● Satse alerta del bloqueo de 87 camas y denuncia el traslado de profesionales al Virgen del
Rocío ● El área hospitalaria inhabilitará en agostomás de 370 camas entre todos sus centros

Médicos y enfermeros exigen que
se “fidelice” al personal sanitario

Tanto el Colegio de Médicos de
Sevilla (Ricoms) como el Cole-
gio Oficial de Enfermería de
Sevilla (Ecoes) han valorado
de forma positiva la oferta lan-
zada por el SAS para contratar
en Sevilla cerca de 4.000 sani-
tarios a fin de poder cubrir las
vacaciones del personal. Una
medida que les fue comunica-
da por parte de la Administra-
ción andaluza, al igual que a
organizaciones sindicales y
Universidades dentro de una
estrategia de colaboración con
el objetivo de lograr una mayor
difusión y captar al mayor nú-
mero posible de profesionales.
Ante ello, el presidente del Co-
legio de Médicos, el doctor Al-
fonso Carmona, defiende la
necesidad de que dichos con-
tratos “reúnan unas condicio-
nes favorables para el profe-
sional ya que es la única ma-
nera de fidelizar al médico y
garantizar así la calidad de la
asistencia sanitaria”.

Por su parte Víctor Bohórquez
Sánchez, presidente del Cole-
gio de Enfermería de Sevilla,
destaca, que la insitución a la
que representa “siempre tiene
la puerta abierta para sentarse
a hablar sobre las acciones
que beneficien a la profesión
enfermera con la finalidad de
acabar con la precariedad la-
boral. Es por ello que sí tene-
mos que pedir que esos con-
tratos respondan a criterios
de calidad con las mejores
condiciones laborales, entre
las que destaca una mayor re-
muneración y la estabilidad, ya
que es la forma de evitar que
nuestros profesionales tengan
que abandonar Andalucía”,
manifiesta Bohórquez. De igual
modo, insiste, “en el ámbito
privado también requerimos
un mejor convenio retributivo
para poder compaginar Sani-
dad pública y privada y no te-
ner que buscar otras oportuni-
dades profesionales”.
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ANTONIO PIZARRO

Personal sanitario en un na zona de control de enfermería del Hospital Militar.

de todos los sevillanos porque se
disminuye, no sólo el número de
profesionales en activo por falta de
sustituciones, sino también el nú-
mero de camas hospitalarias”, la-
menta la secretaria provincial del
Sindicato de Enfermería, Satse, en
Sevilla, Reyes Zabala.

La portavoz de la principal cen-
tral sindical entre los enfermeros
sevillanos apunta, además, que esa
“falta de planificación” ha obliga-
do al SAS a modificar el Plan de Va-
caciones apenas días después de
habérselo comunicado a los profe-
sionales. Una maniobra que ha in-
cluido nuevos cierres no previstos
inicialmente, según el sindicato, y
con el que desde Satse aseguran se
habría intentado “vulnerar” el de-
recho a vacaciones de los profesio-
nales. “Nos presentaron el día 29
de junio un plan de vacaciones y el
viernes día 1, cuando se puso en
marcha, los profesionales del Hos-

pital Militar me advirtieron del cie-
rre de una ala de hospitalización
no prevista inicialmente (la sexta
impar, con 24 camas), así como la
derivación de su personal al Hospi-
tal General como refuerzo a su
plantilla”, denuncia Zabala. “Es un
resultado más de la improvisación
con la que trabaja la Administra-
ción. Los profesionales tienen pe-
didas sus vacaciones de verano
desde el 30 de abril y a 30 de junio
no se les puede decir que cierra su
ala de hospitalización y que serán
trasladados a otro servicio sin ga-
rantías de que les sean respetados
sus turnos y vacaciones”, añade.

Por otro lado, la portavoz sevi-
llana de Satse insiste en denunciar
la “temporalidad” de los contratos
de los profesionales que confor-
man la plantilla de sanitarios del
Hospital Militar. Este tema, que
ya fue motivo de críticas sindicales
en su reapertura hace año y medio,
continúa siendo un reclamo de los

representantes de los trabajadores
porque este centro, que reabrió
después de 17 años cerrado como
hospital de emergencia para pa-
cientes con Covid-19, ha ido
abriendo nuevas plantas y ofre-
ciendo nuevos servicios pero sin
tener personal fijo en el hospital.
Es decir, todos los trabajadores son
eventuales y van rotando, lo que
genera la sensación de inestabili-
dad que denuncian los profesiona-
les y la mesa sectorial. “¿Por qué?
Lo desconocemos, pero no nos
queda otra como sindicato que ins-
tar a la Administración a dar con-
tratos de larga duración y contra-
tos estructurales de interinidades
vacantes para un hospital que han
abierto con personal temporal y
que pasa el tiempo y sigue igual”,
insiste Zabala.

“El caos y la mala organización
con la que trabaja el SAS está te-
niendo una repercusión muy nega-
tiva en los profesionales a los que
no se les garantiza a estas alturas
de julio poder disfrutar de sus va-
caciones ya previstas con anterio-
ridad, pero también en la asisten-
cia sanitaria que, lógicamente, se
ve resentida cada verano por estas
maniobras. Todo, unido a una
sensación de inseguridad porque
nada indica que no se vayan a se-
guir cerrando camas, unidades o
servicios por esa falta de profe-
sionales. Más cuando el propio
consejero –por el titular de Sa-
lud, Jesús Aguirre– ya está anun-
ciando que el Covid está crecien-
do y, aún así, se ha decidido ce-
rrar camas hospitalarias en un
centro dedicado a la atención de
esta patología y, en concreto, en
una planta dedicada a la asisten-
cia de la misma”, apostilla.

Mientras, el Plan de Vacacio-
nes presentado por el SAS prevía
la contratación de 3.393 profe-
sionales sanitarios para cubrir
las vacaciones del personal este
verano. No obstante, a falta de
datos oficiales, todo hace indicar
que no se ha podido llegar a esa
cifra por falta candidatos, tal y
como admitió Aguirre porque no
se han encontrado profesionales
ni en las respectivas bolsas públi-
cas de empleo ni en otras comuni-
dades.

El sindicato de

Enfermería insiste en la

“falta de previsión” del

SAS en el plan de verano
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Ana Fernández

El Consejo andaluz de Colegios de
Administradores de Fincas ya lo
venía advirtiendo desde finales de
2021, cuando el precio de la elec-
tricidad en las comunidades de
propietarios se disparó en tan so-
lo un año un 120%. Ahora es el
Colegio de Administradores de
Fincas de Sevilla el que da la voz
de alarma al registrarse un au-
mento de la morosidad del 15%
en el caso de las primeras residen-
cias. Una cifra que fluctúa según
la capacidad adquisitiva de los ve-
cinos, creciendo la deuda de for-
ma notable en las zonas o barrios
más vulnerables de Sevilla.

La subida del IPC, que al térmi-
no de mayo se ha situado en el
8,7% en España (cuatro décimas
por encima del dato del mes de
abril) ha sido clave para llevar al
límite de su capacidad de ahorro
a un importante número de co-
munidades de vecinos de Sevilla.
La subida de precios afecta nega-
tivamente a los costes de mante-
nimiento y gestión de las comu-
nidades, lo que ha provocado un
reajuste en sus cuentas y en la
previsión de gastos. Así, los ad-
ministradores de fincas de Sevi-
lla calculan que el incremento de
la contribución de los vecinos a
las cuentas de la comunidad ha
crecido un 5% en el recibo. “Una
cantidad que muchas personas
no pueden asumir”, detalla Jesús
Villena, gerente del Colegio de
Administradores de Fincas de
Sevilla.

De todas las subidas, el aumen-
to del coste eléctrico y de combus-
tibles es el que más preocupa a las
comunidades de propietarios que
se han visto en la obligación de to-
mar medidas extraordinarias pa-
ra hacer frente a la subida de pre-
cios. El aplazamiento de obras de
reparación o mantenimiento o la
aprobación de derramas son algu-
nas de ellas. Una situación que
perjudica al conjunto de la vecin-
dad que ve cómo necesidades de
primer orden se tienen que retra-
sar en el tiempo (con su conse-
cuente degradación) o tienen que
asumir el pago de derramas difíci-
les de costear para aquellos veci-
nos que de por sí ya tienen dificul-
tades para hacer frente a la cuota
ordinaria de la comunidad.

José Feria, presidente del Cole-
gio de Administradores de Fincas
de Sevilla, destaca al respecto que
“desde el Consejo General de Co-
legios de Administradores de Fin-
cas el pasado mes de abril se soli-
citó que se aplicaran a las comu-
nidades de propietarios una tari-
fa idéntica a de los hogares, de
forma que estas pudieran disfru-
tar de las mismas ventajas, y así
poder paliar en cierta medida la
subida de la electricidad. Los des-
fases presupuestarios existentes
ante el incremento de la electrici-
dad y combustibles se han tenido
que sufragar en la mayoría de los
casos utilizando el fondo de re-
serva de las comunidades de pro-
pietarios que al final tiene que ser
repuesto con aportaciones ex-
traordinarias”.

Así, al incremento de los precios
y cuotas se une de forma indisolu-
ble el crecimiento de los impagos.
“Las comunidades necesitan te-
ner cierto remanente en sus cuen-
tas para hacer frente a posibles
imprevistos. Al aumentar los im-
pagos, dicha cifra disminuye y,
por tanto, las derramas aumentan
en estos casos”, detallan los admi-
nistradores.

Los administradores de fincas
colegiados asesoran a las juntas de
propietarios sobre los mejores sis-
temas de ahorro energético y sus
tarifas correspondientes, pero la
incertidumbre ante la alta morosi-
dad hace que este trabajo se haya
complicado en los últimos tiem-
pos. Ascensores, garajes, ilumina-
ción de zonas comunes o calderas
necesitan de una alta energía que
infla las facturas, pero no sólo la
electricidad es la culpable de la fal-
ta de fondos en las vecindades.

En el año 2021, el incremento
de la luz con respecto a 2020 fue
de un 42%; y en 2022, con refe-
rencia a 2021, el incremento ha si-
do de un 77% –promedio de los
tres primeros meses de 2022–, pe-

ro el mayor incremento es el pre-
cio correspondiente al gas. Para el
mismo consumo, una factura de
enero de 2021 alcanzaba los
12.684 euros, y en enero de 2022
alcanzó los 43.000 euros. El agua
no se queda atrás. “Uno de los ma-
yores gastos de las comunidades
de vecinos suele ser el agua. Por
ejemplo, en comunidades de unos
20 vecinos, cada recibo suele osci-
lar entre los 1.000 ó 1.200 euros.
En torno a un 30% de los gastos de
la comunidad de propietarios se
destina al agua, de ahí que en mu-
chos casos sean aconsejables los
contadores individuales”, pun-
tualiza el gerente del colegio sevi-
llano.

Los precios del mantenimiento
y las reformas también han au-
mentado exponencialmente. “Si
el presupuesto en una obra de car-
pintería antes era, por citar un
ejemplo, de 10.000 euros, la subi-
da de precios ha llevado a que, en
la actualidad, ese mismo trabajo
se facture en 12.000 o 15.000 eu-
ros”, describe Jesús Villena, quien
aclara que a diario se reciben fac-
turas que, a los gastos principales

de agua, gas y luz, se suman y di-
ficulta su pago.

Este panorama ha provocado
que a la figura de aquel moroso
habitual se sume la de un nuevo
deudor que, bien por pérdida del
empleo o la falta de recursos eco-
nómicos ante la subida del IPC, no
puede hacer frente a los gastos y
derramas de la comunidad de
propietarios. En líneas generales,
la generosidad de la comunidad,
que compensa esos recibos duran-
te un tiempo prudencial asumién-
dolos y dividiéndolos entre todos
los vecinos, suele ser una solu-
ción, a la espera de que el vecino
moroso (al que se aconseja que
pague su deuda a plazos) se pon-
ga al día en los recibos.

En muchos casos, no cabe más
recurso que acudir a la vía judicial
y acabar en pleito. Desde el Con-
sejo General de Administradores
de Fincas de España, donde los
administradores de Sevilla se in-
cluyen, ya trasladaron al Ministe-
rio de Fomento, a través de la Di-
rección de Vivienda, las inquietu-
des del sector en plena pandemia,
donde su trabajo se consideró
esencial y nunca se detuvo. En el
año 97-98, la Ley de Propiedad
Horizontal se modificó para el co-
bro rápido de morosos, “pero lle-
ga un momento en el que este pro-
ceso sufre de atascos”, detallan
desde el colegio de administrado-
res, por lo que, en “estos momen-
tos, estamos a la espera del Pro-
yecto de Ley que se iba a realizar
antes de la pandemia pero se que-
dó paralizado por esta causa, don-
de acogernos a una mediación
previa al juzgado para el cobro a
los morosos, lo que agilizaría es-
tos pagos de deudores a las comu-
nidades de vecinos sin necesidad
de pasar por juicio”.

Los Administradores de Fincas
colegiados ya en abril de este año
insistieron en la importancia de
que las comunidades de propieta-
rios soliciten los Fondos Next Ge-

neration para realizar obras de
rehabilitación para mejorar la efi-
ciencia energética. Esta será la
mejor forma para abaratar las fac-
turas energéticas, y para construir
entornos más saludables. En este
sentido, el Consejo andaluz de
Colegios de Administradores de
Fincas forma parte de la Mesa pa-
ra el Autoconsumo en Andalucía,
grupo de trabajo de la Agencia
Andaluza de la Energía de la Jun-
ta de Andalucía junto a otras enti-
dades del sector para centralizar
toda la información de estas ayu-
das destinadas a las comunidades
de propietarios.

Considerados trabajadores
esenciales durante la pandemia y
vitales para el correcto funciona-
miento de las comunidades de ve-
cinos, los administradores de fin-
cas llevan desde los años 90 co-
brando los mismo honorarios. “Si
en los 90 se cobraban unas 500 pe-
setas por vivienda al mes, ahora, la
media se sitúa en los 2,50 euros
más IVA”, reseñan desde la direc-
tiva del Colegio de Administrado-
res de Fincas de Sevilla, que asegu-
ran que en los últimos 25 ó 30 años
las distintas crisis han impedido
que los profesionales puedan ajus-
tar el precio de su trabajo.

La morosidad en las comunidades
de vecinos aumenta un 15%

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

La morosidad en las comunidades de vecinos obliga a retrasar obras de mantenimiento y al pago de derramas.

M.J.L.

José Feria, presidente del Colegio de Administradores de Fincas de Sevilla.

●Los Administradores de Fincas de Sevilla
alertan de que la subida del IPC provoca que
los residentes tengan que pagar un 5%más
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R. S.

La Real Academia de Medicina y
Cirugía de Sevilla (Ramse) cele-
bró ayer el acto de recepción de
dos nuevos académicos corres-
pondientes: los doctores Pilar Pra-
dilla Gordillo, especialista en Ci-
rugía Ortopédica y Traumatología
en Sevilla; y Juan Antonio Bellido
Luque, especialista en Cirugía Ge-
neral y del Aparato Digestivo.

¿Por qué soy cirujano de mano?
fue el título del discurso de Pilar
Pradilla, quien fue presentada por
el académico de número Jorge
Domínguez-Rodiño Sánchez-
Laulhé. La pared abdominal: El
gran descubrimiento del cirujano
hepatobiliar fue el título del dis-
curso de Juan Antonio Bellido,
presentado por el académico de
número José Cantillana Martínez.

El doctor Carlos Infantes Alcón,
presidente de la Ramse dio la
bienvenida y clausuró el acto, que
concluyó con la imposición de la
medalla académica y la entrega
del diploma acreditativo en su
condición de académicos corres-
pondientes.

DOCTORAPILAR

PRADILLAGORDILLO

Natural de Sevilla, especialista en
Cirugía Ortopédica y Traumatolo-
gía, que actualmente ejerce en el
Servicio de Traumatología y Ciru-
gía Ortopédica del Hospital
Vithas Sevilla desde 2012 y que

compagina con su trabajo en el
departamento de Cirugía Infantil
de la Fundació Hospital Sant Joan
de Déu en Barcelona desde 2019.
Se dedica específicamente a la ci-
rugía de la mano y los nervios pe-
riféricos.

Se licenció en Medicina por la
Universidad de Sevilla
(1972/78), cursó su tesis de licen-
ciatura (1985) y obtuvo el Docto-
rado en Medicina por la Universi-
dad Sevilla (1988). Completó su
formación como especialista en
Cirugía Ortopédica y Traumatolo-
gía en el Hospital Virgen del Rocío
(1979/82), obtuvo el diploma es-
pañol en Cirugía de la mano, otor-
gado por la Secma (Sociedad Es-
pañola de Cirugía de la Mano) y
cursó el máster en Traumatología
del Deporte por la Universidad de
Barcelona (2010/11). Becada du-
rante un año por la Fundación
Neuro-vascular Argentina y la

Consejería de Salud de la Junta de
Andalucía (1986/87) en Buenos
Aires-Argentina (Facultad de Me-
dicina) y becada por seis meses en
la Clínica Longeraie de Lausanne
(Suiza) y Hospital Cantonal con el
doctor Narakas. Cirugía nerviosa
periférica, en particular sobre el
plexo braquial (1988/89).

Su actividad profesional la ha
desempeñado con anterioridad
en el Hospital Virgen del Rocío de
Sevilla (1993/2012), Hospital Al-
calá de Henares Madrid
(1990/93), Hospital Valle de los
Pedroches Córdoba (1986/90),
Hospital Virgen de Valme de Sevi-
lla (1982/86), colaboradora del
Servicio de Traumatología del
Hospital Materno-infantil de las
Palmas De Gran Canaria.

Pertenece a las sociedades cien-
tíficas: miembro Numerario de las
Sociedad Española de Traumato-
logía y Cirugía Ortopédica (Se-

cot); miembro numerario de la
Sociedad Española de Cirugía de
Mano, donde ha desempeñado di-
ferentes cargos en la junta directi-
va durante 12 años, entre ellos, la
Secretaría y la Presidencia
(2017/19). Presidenta de la Fun-
dación Secma (2019/21); miem-
bro numerario de la Sociedad an-
daluza de Traumatología (SATO);
miembro numerario de le Socie-
dad española de Microcirugía y
Miembro Honorario de las Socie-
dades Científicas de Cirugía de
mano en Méjico, Colombia y
Ecuador.

DOCTORJUAN

ANTONIO BELLIDO

Natural de Sevilla (1971), licen-
ciado en Medicina por la Univer-
sidad de Sevilla, donde realizó
sus estudios de Doctorado. Es es-
pecialista en Cirugía General y
del Aparato Digestivo, experto en

Cirugía Mínimamente invasiva
digestiva.

Ha ejercido como cirujano di-
gestivo en el Hospital Virgen Ma-
carena de Sevilla (2003/05). En
2005 se trasladó al Hospital de
Riotinto (Huelva), donde formó
parte del Servicio de Cirugía, con
especial dedicación a la cirugía
mínimamente invasiva. Ha reali-
zado varios estancias formativas
en Francia, Bélgica y Estados Uni-
dos. Desde 2017 forma parte de la
Unidad de Cirugía Hepatobiliar
del Hospital Virgen Macarena de
Sevilla.

A su labor como facultativo, se
añade su faceta como profesor
asociado en la Universidad de Se-
villa, donde imparte las asignatu-
ras de Fundamentos de Cirugía,
Anestesiología y Reanimación.
También desempeña su labor co-
mo director de diversos cursos de
formación docente en técnicas
quirúrgicas digestivas mínima-
mente invasivas impartidas por
toda España, Europa y Suraméri-
ca.

Forma parte de las siguientes
sociedades científicas: Sociedad
Española de Cirujanos (AEC), So-
ciedad Andaluza de Cirujanos
(ASAC), Sección de Cirugía Mini-
mamente invasiva e innovación
tecnológica de la Asociación Es-
pañola de Cirujanos (CMI-IT),
Sociedad Española de Cirugía de
la Obesidad (SECO), Sociedad
Europea de la Hernia, European
Hernia Society (EHS-GREPA),
Federación Internacional de Ci-
rugía de la Obesidad (IFSO) y So-
ciedad Europea de Cirugía En-
doscópica (European Association
for endoscopy Surgery and other
interventional techniques,
EAES). En su faceta como investi-
gador, es autor de múltiples pu-
blicaciones nacionales e interna-
cionales.

La Ramse cuenta actualmebn-
te 41 académicos de número, 20
académicos honor, seis académi-
cos honorarios, siete académicos
de erudición, dos académicos ins-
titucionales y 373 académicos co-
rrespondientes y cinco académi-
cos correspondientes electos.

La Academia de Medicina de Sevilla

cuenta con dos nuevos miembros

D. S.

José Cantillana, Juan Antonio Bellido, Carlos Infante, Pilar Pradilla y Jorge Domínguez-Rodiño.

●Pilar Pradilla

Gordillo y Juan

Antonio Bellido Luque

han sido recibidos

por la institución
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EP

El PSOE andaluz desplegó
ayer a cargos por todas las pro-
vincias para reiterar de forma
coordinada la reivindicación
de rebajar la ratio en los cen-
tros educativos que viene for-
mulando desde hace semanas.

En el caso de Sevilla, fue la
parlamentaria electa del
PSOE-A por la provincia de Se-
villa Adela Castaño exigió al
presidente de la Junta en fun-
ciones y candidato a la reelec-
ción, Juanma Moreno, que
“baje el número de alumnos
por clase en lugar de seguir ce-
rrando aulas en los centros
educativos públicos”.

La representante socialista
criticó que el Gobierno de Mo-
reno “ha eliminado ya más de

1.200 aulas en colegios e insti-
tutos públicos de toda Andalu-
cía, sobre todo en zonas rura-
les”, algo que Castaño tachó de
“verdadera barbaridad” que
provoca que la educación pú-
blica “deje de ser de calidad”.

“Con aulas tan masificadas,
ni se puede enseñar con cali-
dad ni atender a niños y niñas
con necesidades especiales”,
criticó en esa línea Adela Cas-
taño, quien al respecto reivin-
dicó la propuesta “alternativa”
del PSOE-A, que es “clara” y
pasa por “la bajada de la ratio
de alumnado por clase, que es
lo piden la comunidad educa-
tiva y los sindicatos”, que están
poniendo en marcha una ini-
ciativa legislativa popular que
desde el Grupo Socialista “va-
mos a apoyar en el momento
que llegue al Parlamento”.

El PSOE lanza
una campaña
para pedir
la bajada de
la ratio

Los socialistas
apoyarán una
iniciativa legislativa
popular al respecto
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JESÚS MORILLO 
SEVILLA 

E
l Ayuntamiento de Sevilla ha 

creado el Premio de Novela 

Almudena Grandes con el que 

persigue «vincular» a la es-

critora madrileña, fallecida en no-

viembre pasado, a la capital andalu-

za, con la que, sin embargo, no man-

tuvo una conexión especial, a 

diferencia de la que conoció con otras 

ciudades andaluzas como Rota o Gra-

nada. 

«Vamos a intentar vincular a Almu-

dena Grandes con Sevilla a través de 

un premio literario», explicó el alcal-

de la ciudad, Antonio Muñoz, en la pre-

sentación ayer del nuevo galardón, que 

hay que ver también, según añadió, 

«como una manera de enraizar» a la 

escritora con la capital andaluza. 

El alcalde, de hecho, reconoció que 

la vinculación de la autora de ‘Los ai-

res difíciles’ con la ciudad se limitaba 
a al pregón que ofreció en la Feria del 

Libro de 2018 y a su presencia en Se-

villa para presentar sus novelas y fir-

mar ejemplares en el certamen. 

Pese a ello, el Ayuntamiento de Se-

villa elige vincularse a través de un ga-

lardón literario con la desaparecida es-

critora madrileña, una de las más leí-

das y premiadas de los últimos años, 

en lugar de reivindicar a novelistas se-

villanos con el objetivo de difundir su 

obra entre el público.  

Quizás tenga algo que ver con ello, 

que la mayoría de estos autores no 

cuentan con la dimensión mediática 

de la autora, ni tampoco generan con-

troversias entre grupos políticos, 

como por ejemplo, por solo citar un 

par, Manuel Ferrand, periodista de 

ABC y el único sevillano ganador del 

Planeta, o Alfonso Grosso, reconoci-

do con los premios de la Crítica o el 

Alfaguara. 

A obra publicada 
Ambos pertenecían a la generación co-

nocida como los ‘Narraluces’, que mar-

có en los años 70 algunas de las mejo-

res páginas del género novelístico en 

la ciudad y en la que figuraron otros 

sevillanos, nacidos o de adopción, como 

Julio Manuel de la Rosa, Manuel Ba-

rrios, Manuel Halcón, Aquilino Duque, 

José María Vaz de Soto... Una reivindi-

cación de la literatura sevillana que sí 

realiza el Ayuntamiento, en cambio, 

en su premio de poesía, que lleva el 

nombre de los hermanos Machado. 

A pesar de ello, el Consistorio ha op-

tado por el nombre de esta escritora 

madrileña para crear un premio de no-

vela, dotado con 10.000 euros a una 

obra ya publicada en español duran-

El nuevo premio del Ayuntamiento 
se ‘olvida’ de las letras sevillanas

∑ El Ayuntamiento crea el galardón 
Almudena Grandes, cuya conexión con 
la ciudad se limita a la Feria del Libro 

∑ A diferencia del de poesía, dedicado a 
los Machado, el recién creado no 
reivindica a ningún novelista local

Luis García Montero, en primer término, escuchando ayer las palabras del alcalde Antonio Muñoz en el Salón Colón  // J. M. SERRANO

PREMIO DE NOVELA ALMUDENA GRANDES

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 51

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 05/07/2022

 España

 39 087 EUR (40,805 USD)

 276,08 cm² (44,3%)

 4243 EUR (4430 USD) 

te el último año. El nuevo galardón se 

presentó ayer con toda solemnidad en 

el Salón Colón del Consistorio, con la 

presencia del viudo de la autora, el es-

critor y director del Instituto Cervan-

tes, Luis García Montero. 

Preguntado por qué el Ayuntamien-

to ha optado por crear un premio Al-

mudena Grandes en una ciudad que 

cuenta con numerosos novelistas re-

conocidos, Antonio Muñoz señaló que, 

además del deseo de vincular a la es-

critora con Sevilla, hay un «acuerdo 

plenario a una iniciativa presentada 

por Adelante Sevilla» para crear un 

evento relacionado con esta autora. 

«Estamos cumpliendo un acuerdo ple-

nario», insistió Muñoz.  La iniciativa, 

que también incluye rotular con el 

nombre de la escritora una calle o una 

plaza de la ciudad, contó cuando se 

presentó con la abstención de Ciuda-

danos y el voto en contra de PP y Vox. 

El I Premio de Novela Almudena 

Grandes se fallará este otoño y pre-

miará a obras publicadas en español 

durante este año, que seleccionará un 

jurado copresidido por Luis García 

Montero y el alcalde de Sevilla, y en el 

que figuran también los escritores Fe-

lipe Benítez Reyes, Eduardo Mendi-

cutti y Sara Mesa, además de la direc-

tora de ‘El país’, Pepa Bueno.  

El premio para la ganadora será de 

10.000 euros y el jurado tendrá en cuen-

ta el «valor social» de las obras presen-

tadas. Este componente social lo sub-

rayó García Montero, quien lo conectó 

con la obra de Benito Pérez Galdós y 

Max Aub para afirmar que Almudena 
Grandes no estaba interesada en narrar 

la historia de los «representantes ofi-

ciales, sino la de las personas de la ca-

lle». Sobre la relación de la que fuera su 

pareja con Sevilla, el poeta granadino 

aseguró que «aquí tenía muchos y bue-

nos lectores, amigos, y encontraba en 

la ciudad un ejemplo de periodismo cul-

tural y toda una red de apoyo al libro». 

Críticas del PP 

La dimensión política que también tie-

ne el nuevo galardón se mostró clara-

mente cuando poco después el candi-

dato del PP a la Alcaldía de Sevilla, José 

Luis Sanz, lamentaba este lunes la 

oportunidad perdida de dedicar el Pre-

mio de Novela del Ayuntamiento de 

Sevilla a un escritor o poeta sevillano. 

Así, Sanz ha manifestado que «no en-

tendemos que el Premio Nacional de 

Novela del Ayuntamiento lleve el nom-

bre de Almudena Grandes que fue una 

gran escritora a nivel nacional pero sin 

apenas vinculación con nuestra ciudad». 

El candidato del PP a la Alcaldía ha 

destacado que «nos parece estupen-

do que el Ayuntamiento organice un 

premio nacional de novela, pero lo ló-

gico hubiera sido que le diera nombre 

de cualquier escritor o poeta sevilla-

no como Chaves Nogales, Manuel Hal-

cón, Manuel Ferrand o Alfonso Grosso, 

entre otros».

El caso de la creación de un 
Premio Almudena Grandes, una 
escritora cuya vinculación con 
Sevilla no ha pasado de la 
presentación de sus libros y la 
participación en la Feria del 
Libro, resulta similar al de la 
rotulación años atrás de una 
calle a Pilar Bardem, cuya 
conexión era que había nacido 
en la ciudad «por accidente», 
como ella misma reconoció. La 
decisión, tanto de la creación del 
premio como de la rotulación de 
la calle, partió de sendos acuer-
dos entre el PSOE y los grupos a 
su izquierda, entonces IUCA y 

ahora Adelante Sevilla, y contó 
con la oposición del PP, en 
ambos casos, y de Vox en el del 
certamen literario. Esa falta de 
consenso entre los grupos 
municipales y la clara intencio-
nalidad política en la decisión de 
la calle dedicada a Pilar Bardem 
hizo que en cuanto gobernaron 
los populares en el Ayuntamien-
to la calle dejara de llevar el 
nombre de la actriz para deno-
minarse Nuestra Señora de las 
Mercedes, lo que generó una 
bronca entre PSOE y PP, eso sí, 
ante la indiferencia de la 
mayoría de sevillanos.

Un caso similar al de Pilar Bardem
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de Melilla han permitido en los últi-
mos días que se vea con mayor clari-
dad el reparto de papeles en Unidas 
Podemos. Belarra ha asume una acti-
tud de oposición interna contra su pro-
pio Gobierno como se vio ayer que con-
jugó con el papel moderado que repre-
senta la vicepresidenta Yolanda Díaz 
para construir su proyecto amplio. No 
es una estrategia nueva; llevan así des-
de el principio de la coalición de Go-
bierno. Pero la crisis migratoria, el pac-
to para ampliar la base de Rota y el 
compromiso del gasto en Defensa acen-
túan sus roles porque coinciden a cua-
tro días de que Díaz lance su platafor-
ma Sumar. Sin embargo, Díaz tuvo que 
reaccionar ayer porque Robles la in-
terpeló directamente. «El acuerdo de 
1.000 millones de euros más para De-
fensa nada tiene que ver, y bien que lo 

raíz de unas declaraciones de Robles 
a las críticas de la líder de Podemos y 
ministra de Podemos, Ione Belarra.   

A primera hora del día, la ministra 
de Podemos dijo que «gastarse el di-
nero en armas por exigencia de una 
potencia extranjera en lugar de inver-
tirlo en una mejor sanidad, mejor edu-
cación y más protección social, no for-
ma parte de los presupuestos que nues-
tro país necesita». La titular de Defensa 
contestaba entonces interpelando a 
Díaz y preguntándose si iba a salir ella 
a decir que «se dejen de construir fra-
gatas en Ferrol», su localidad, en refe-
rencia a los astilleros de Navantia.  

Las dos versiones 

Al final de la tarde, la vicepresidencia 
tenía palabras para Sánchez y para Ro-
bles, y eso que en lo relativo al gasto mi-
litar ha intentado ser prudente para 
evitar la confrontación. «Las formas en 
política son muy importantes, creo que 
en materias de tanta sensibilidad, como 
es la Defensa de nuestro país, deben de 
tomarse de forma adecuada con respe-
to a los aliados y con respeto democrá-
tico a las Cortes Generales, porque las 
fuerzas de la oposición tienen derecho 
a saber lo que se está haciendo», lamen-
tó Díaz. Fuentes de la parte socialista 
del Gobierno explican que «todos los 
departamento ministeriales fueron in-
formados» en la Comisión de Secreta-
rios de Estado y Subsecretarios de la 
semana pasada «sin que se produjera 
ningún tipo de intervención en contra». 

La Cumbre de la OTAN y la tragedia 

GREGORIA CARO 

MADRID 

La vicepresidenta segunda, Yolanda 
Díaz, reprochó ayer al presidente Pe-
dro Sánchez que el aumento del gasto 
en Defensa en 1.000 millones de euros 
mediante un crédito extraordinario 
que se aprobará hoy en Consejo de Mi-
nistros no está consensuado con Uni-
das Podemos. Díaz pidió al líder de los 
socialistas «respeto» a sus aliados y a 
la oposición. Y lamentó que, al contra-
rio de lo que defendió la ministra de 
Defensa, Margarita Robles, no tendrá 
repercusión en la actividad de Navan-
tia, en Ferrol, sino que en su mayoría 
es para adquirir más material militar. 

El Consejo de Ministros aprueba hoy  
1.017 millones de euros para el Minis-
terio de Defensa. Es la primera inyec-
ción económica en Defensa tras la 
Cumbre de la OTAN, en la que España 
se comprometió a destinar antes de 
2029 el 2 por ciento de su PIB; pasar 
de 14.218 millones a unos 28.000. «El 
presidente del Gobierno ha sido claro 
y diáfano en relación al compromiso 
europeo», explicaban ayer desde el Eje-
cutivo. El choque entre Díaz y la par-
te socialista del Ejecutivo empezó a 

Sánchez da el primer paso para 
aumentar el gasto en Defensa  
sin avisar a Unidas Podemos
∑ El Consejo de Ministros 

aprueba hoy un gasto 
extraordinario en 
Defensa de 1.000 
millones de euros

siento, con la carga de trabajo para mi 
comarca de Ferrol», respondió a Ro-
bles visiblemente molesta. La vicepre-
sidenta apenas  hizo declaraciones du-
rante la Cumbre de la OTAN la sema-
na pasada; no participó en ningún acto 
oficial ni se dejó ver tampoco en las 
convocatorias críticas. Su entorno ex-
plicó que le había coincidido con una 
intervención médica. Tampoco estu-
vo en la sesión de control al Gobierno. 

Díaz sí puso hace una semana un 
tuit sobre que había que investigar el 
fallecimiento de 23 inmigrantes en el 
asalto a la valla. Y ayer reiteró que no 
está a favor de elevar el gasto militar.  
Preguntada en un acto por la maña-
na, Díaz llamó a la «calma» para afron-
tar la negociación de los Presupues-
tos Generales con «la tranquilidad ne-
cesaria». Volvió a mostrar su negativa 
a elevar el gasto militar sin palabras 
gruesas: «La posición creo que en esta 
materia es conocida, es clarísima y la 
he expresado hace bastantes meses».  

Concretamente, el 15 de marzo ad-
virtió al PSOE de que la prioridad era 
otra; ayer lo repita: «Incrementar los 
presupuestos de investigación, educa-
ción, sanidad y otras materias que son 
de especial interés en una crisis». Pero 
en perspectiva general Díaz apenas 
tuvo presencia mediática la semana 
pasada. Escapó de la confrontación 
con el PSOE y la tensión por la OTAN. 

Presenta Sumar el viernes 

A pocos días de empezar su proyecto, 
Díaz es discreta y se parapeta en su fu-
tura plataforma. La que determinará 
no solo el futuro de la izquierda, sino 
que podrá ser la llave para que Sán-
chez siga gobernando. El viernes, cuan-
do la Cumbre de la OTAN ya era perió-
dico de ayer, Díaz anunció el acto de 
presentación de su plataforma Sumar 
el próximo día 8, logo y redes sociales. 
Por su parte, Belarra encarnó ayer su 
papel de partisana contra el PSOE den-
tro del Gobierno. Reunió al Consejo de 
Coordinación Estatal de Podemos para 
fijar las prioridades del partido en los 
Presupuestos de 2023; y en su discur-
so criticó los volantazos del presiden-
te y el «seguidismo» a Estados Unidos. 
La líder de Podemos exigió a Sánchez 
más gasto social en las próximas cuen-
tas públicas si quiere elevar el militar.  

«Gastarse el dinero en armas por 
exigencia de una potencia extranjera 
en lugar de invertirlo en una mejor sa-
nidad, mejor educación y más protec-
ción social, no forma parte de los pre-
supuestos que nuestro país necesita», 
espetó Belarra ante la dirección del 
partido. Tampoco está dispuesta la lí-
der de Podemos a aceptar la amplia-
ción de EE.UU. en Rota. «No nos pare-
ce una decisión permanente», dijo el 
jueves. Sobre la gestión del asalto a la 
valla de Melilla, ayer: «Una brutal vul-
neración de derechos» y «una terrible 
masacre». Belarra lideró la presión de 
Unidas Podemos dentro del Gobierno 
al enviar a los ministros de Exteriores 
e Interior, José Manuel Albares y Fer-
nando Grande Marlaska, una carta pi-
diendo que abriesen una investigación 
independiente y condenasen la «vio-
lencia» de las autoridades marroquíes. 

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, y la vicepresidenta segunda, Yolanda Díaz, en el Congreso  // JAIME GARCÍA

Ione Belarra 
Ministra y líder de Podemos 

«Gastar el dinero en armas 
por exigencia de EE.UU. (...) 
no forma parte de los PGE 
que nuestro país necesita»

Yolanda Díaz 
Vicepresidenta segunda 

«Las formas en política son 
importantes y, en materias 
sensibles, como es Defensa, 
debe haber respeto»
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ROBERTO PÉREZ 
MADRID 

La vicepresidenta Nadia Calviño se com-

prometió expresamente con la UE a per-

seguir con especial rigor cualquier atis-

bo de amiguismo en la gestión de los 

fondos europeos para la recuperación 

mientras, al mismo tiempo, su marido 

cobraba como directivo de una empre-

sa que se ofrecía de intermediaria a quie-

nes quisieran optar al reparto de esas 

ayudas oficiales concedidas por el Go-

bierno, pero financiadas por la UE. La 

empresa de la que es alto directivo el 

marido de Calviño se presentaba como 

intermediaria para conseguir ayudas a 

la digitalización, que es uno de los ám-

bitos de competencia del Ministerio de 

Economía y Transformación Digital. 

La empresa en cuestión es la socie-

dad Páginas Amarillas Soluciones Di-

gitales, que opera con el nombre comer-

cial de Bee Digital. En la web de esta 

compañía, el marido de Calviño, Igna-

cio Manrique de Lara, sigue figurando 

en su cúpula directiva. Es el máximo 

responsable del área de Marketing de 

esta empresa privada, que lo fichó tres 

meses después de que su esposa se con-

virtiera en ministra de Pedro Sánchez.  

Promulgado en febrero 
El pasado 12 de febrero, ABC destapó 

que esta empresa se estaba ofreciendo 

a las autonomías para mediar en la ob-

tención de fondos europeos para la re-

cuperación económica. Y resulta que, 

a la par, en esos mismos meses, el mi-

nisterio de Calviño estaba ultimando 

el Plan de Medidas Antifraude al que 

estaba obligado por la UE para garan-

tizar la escrupulosa gestión de ese cau-

dal de dinero público de la UE. Según 

consta en el ministerio, Calviño dio por 

promulgado ese plan antifraude el 22 

de febrero de 2022. Lo exhibió como 

compromiso de ética y rigor en la ges-

tión de los fondos del Plan de Recupe-

ración, Transformación y Resiliencia. 

La implantación de esos controles re-

forzados ha sido un requisito marcado 

por Europa desde que se activaron es-

tos fondos. Es decir, antes incluso de 

que Calviño promulgara ese protocolo 

contra los conflictos de intereses, ya sa-

bía que estaba obligada a ser especial-

mente escrupulosa en el cumplimien-

to de ese código de comportamiento. 
El Plan de Medidas Antifraude al 

que Calviño se comprometió sobre el 

papel le obliga, entre otros aspectos, 

a declarar y perseguir cualquier atis-

bo de conflicto de intereses en el re-

parto de esas ayudas europeas. Y es-

tablece un estricto protocolo a seguir 

ante la más mínima duda, lo que in-

cluye la declaración inmediata del po-

sible conflicto de intereses, su análi-

sis por parte de órganos establecidos 

al efecto y la consiguiente resolución. 

Sin embargo, cuando el Gobierno ha 

sido requerido en el Congreso a dar 

explicaciones por los intereses que se 

entrecruzan en el matrimonio Calvi-

ño-Manrique, el Ejecutivo se lo ha des-

pachado con un respaldo sin fisuras a 

la vicepresidenta. Y ella misma, cuan-

do es cuestionada al respecto por la 

oposición, tampoco se ve afectada por 

conflicto de interés alguno.  

En respuesta escrita a una pregun-

ta parlamentaria del diputado Pablo 

Cambronero, el pasado 7 de marzo el 

Gobierno aseguraba que «las decisio-

nes adoptadas por los altos cargos del 

Ministerio de Asuntos Económicos y 

Transformación Digital cumplen es-

crupulosamente la normativa aplica-

ble». Cambronero había preguntado es-
pecíficamente por esa confluencia de 

intereses entre los fondos que gestio-

na la ministra, las ayudas a la digitali-

zación y los negocios de la empresa de 

la que su marido es alto directivo.  

En el punto de mira 
«Nuestro país cuenta con herramien-

tas jurídicas y orgánicas que garanti-

zan que el ejercicio del alto cargo se rea-

lice con las máximas condiciones de 

transparencia, legalidad y ausencia de 

conflictos entre sus intereses privados 

y los inherentes a sus funciones públi-

cas», decía también esa respuesta del 

Gobierno. Fue escrita semanas después 

de que el propio ministerio de Calviño 

lanzara un plan que le obligaba a acti-

var protocolos especiales de vigilancia 

y control ante la más mínima duda. Sin 

embargo, en esa contestación el Gobier-

no no dijo que se hubiera aplicado ese 

protocolo al caso que afecta a la vice-

presidenta. Tampoco Calviño ha dicho 

que declarara conflicto de interés algu-

no. La vicepresidenta lleva tiempo es-

quivando las críticas y las preguntas 

que le dirige la oposición en el Congre-

so por este mismo asunto. 

Ese Plan de Medidas Antifraude que 

obliga a Calviño subraya que «si bien la 
existencia de un posible conflicto de in-

terés no determina necesariamente la 

existencia de fraude, no resolver ese 

conflicto de interés a tiempo sí podría 

llevar a una situación de fraude». Y re-

marca: «Un conflicto de interés no re-

suelto constituiría, por tanto, un indi-

cador de un posible fraude». De ahí que, 

en cumplimiento de las exigencias de 

la UE, este mismo plan de lucha contra 

el fraude obligue a notificar el más mí-

nimo indicio de conflicto de interés y 

someterlo a un escrutinio riguroso. 

Calviño y los negocios profesiona-

les de su marido llevan meses en el 

punto de mira político, pero también 

legal. La Fiscalía Anticorrupción in-

vestiga adjudicaciones estatales que 

han beneficiado a la empresa de la que 

es directivo Manrique de Lara.

Calviño aprobó  
un plan contra el 
amiguismo mientras 
su marido cobraba  
de una intermediaria

∑ La empresa, de la que 
él es alto directivo,  
se ofrecía a terceros 
para conseguirles 
ayudas del Gobierno 
pagadas por Europa

Nadia Calviño, vicepresidenta primera y ministra de Asuntos Económicos  // EP

Bruselas exige controles 
reforzados 
Cuando activó los fondos especiales 
para la recuperación frente a la 
crisis del Covid, la UE obligó a los 
Estados a aprobar mecanismos 
reforzados de control para garanti-
zar la limpieza en el reparto de esas 
ayudas. Exige vigilar con ahínco 
cualquier indicio de conflicto de 
intereses, con un rigor administrati-
vo reforzado que va incluso más allá 
del nivel de exigencia que marcan 
las leyes sobre esta materia. 

Conflicto de intereses  
y corrupción 

En cumplimiento de ese requisito 
de la UE, el Ministerio de Economía 
que dirige la vicepresidenta Nadia 
Calviño aprobó su Plan de Medidas 
Antifraude para la gestión de estos 
fondos europeos. En él se subraya la 
gravedad de no declarar un conflic-
to de intereses. «La primera de las 
fases en las que se puede evidenciar 
la posible concurrencia de fraude es 
la situación de conflicto de intereses 
no resuelto», indica este plan de 
control que obliga a Calviño.

LA UE VIGILA
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¿Hasta cuando durará la huelga de Ryanair?
La huelga de aerolíneas en España trae de cabeza a aquellos que tienen vuelos previstos en

estos días de verano. Los sindicatos de Ryanair han anunciado que la huelga se alargará

doce jornadas más. El comunicado emitido por ambos informa que la huelga tendrá lugar los

días 12,13,14,15,18,19,20,21,25,26,27 y 28 en los diez aeropuertos españoles en los que tiene

presencia la aerolínea.

original

Mostrador de Ryanair en el aeropuerto Madrid-Barajas

La huelga de aerolíneas en España trae de cabeza a aquellos que tienen vuelos previstos en

estos días de verano. Los sindicatos de Ryanair han anunciado que la huelga se alargará doce

jornadas más. El comunicado emitido por ambos informa que la huelga tendrá lugar los días

12,13,14,15,18,19,20,21,25,26,27 y 28 en los diez aeropuertos españoles en los que tiene

presencia la aerolínea. Este anuncio llega tras los seis días de parón que finalizaron el pasado

sábado. Según el propio sindicato USO (Unión Sindical Obrera), los seis días huelga de los

tripulantes de cabina han provocado 215 cancelaciones en vuelos y más de mil retrasos. Este

pasado viernes, 1 de Julio, se cancelaron hasta seis vuelos que conectaban los aeropuertos

de Barcelona y Málaga con Milán, Copenhague y Roma

Además, el sindicato afirma que la compañía aérea ha seguido cometiendo irregularidades

durante la huelga, "más trabajadores de guardia que un día normal, amenazas, coacciones,

esquirolaje entre bases ofreciendo pagar taxis de tres horas e incluso esquirolaje internacional,

trayendo tripulantes portugueses, italianos y también extracomunitarios, de Marruecos o Reino

Unido, vulnerando el derecho a huelga".

Los dos sindicatos que han convocado la huelga, USO y SICTPLA, exigen al Gobierno y a

Yolanda Díaz, Ministra de Trabajo y Economía Social, que no permitan a la compañía vulnerar

las layes laborales ni derechos constitucionales como el derecho a huelga. Esta situación llega

en un momento complicado con el inicio de la primera operación salida del verano.

Qué hacer ante la cancelación de un vuelo

Durante los doce días que los sindicatos han alargado la huelga, se seguirán sucediendo los

retrasos y cancelaciones. Los ciudadanos que se vean afectados podrán solicitar el reembolso

de los billetes según el vuelo que tuviesen reservado. De 250 euros  si el viaje es de hasta

1.500 kilómetros  (120 si la compañía ofrece una alternativa en un plazo inferior a las dos

horas). 400 euros  en el caso de que el vuelo sea de entre 1.500 y 3.500 kilómetros  (200 si en

esta ocasión la aerolínea ofrece una alternativa en menos de tres horas). Por último, un

reembolso de 600 euros  si el destino se encuentra a más de 3.500 kilómetros  de distancia, o
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ÉRIKA MONTAÑÉS 

«Pregunté cuánto costó el viaje de Igual-
dad –también en el avión oficial– a Chi-
le, el pasado marzo, y se me respondió 
que ‘era secreto de Estado, y además no 
era un viaje oficial’ [pese a que sí cons-
tó en la agenda del ministerio y de la 
web de La Moncloa y se estimó en algo 
más de 8.000 euros]. También indagué 
sobre el importe del viaje a Brasil de Yo-
landa Díaz, pero no se concretó la cuan-
tía, aunque sí se facilitaron itinerarios 
y despliegue de seguridad. Cuánto he-
mos desempolvado desde las arcas pú-
blicas por la gira de Irene Montero en 
EE.UU. se quedará, de nuevo, en ‘secre-
to oficial’». Pablo Cambronero es dipu-
tado por Sevilla, integrante del Grupo 
Mixto tras dejar Ciudadanos. Tras la 
controvertido ‘tournée’ proabortista de 

tres días del círculo cercano de Monte-
ro a Washington y Nueva York, ha sido 
él el autor de dos preguntas incisivas 
registradas en el Congreso, que no tar-
daron en secundar ayer PP y Vox.    

Cambronero ha ido más allá que los 
periodistas, que también interpelan des-
de el pasado miércoles por el uso del 
avión Falcon. Aún sin ratificación ofi-
cial acerca de ese extremo –ABC tam-
poco obtuvo respuesta ni en EE.UU. ni 
en las preguntas al departamento en 
España–, el parlamentario asegura que 
dispone de la «confirmación» por par-
te de controladores aéreos de la salida 
del avión oficial el pasado miércoles 29 
de junio desde al aeródromo de Torre-
jón de Ardoz. A bordo, como se com-
prueba en las fotos de las que presumen 
en sus perfiles de redes sociales con di-
versos selfis en la Gran Manzana, iban 
la ministra Montero, su directora de ga-
binete Lidia Rubio, su número dos en el 
departamento, Ángela Rodríguez, e Isa-
bel Serra, fichada como asesora de Igual-
dad con 65.000 euros de sueldo.  

«¿En calidad de qué ha viajado Se-
rra?», interpelaron en sus encuentros 
con la Prensa española los comunica-

El aborto, con selfis  
y desde el Falcon

∑ La oposición pide 
explicaciones por 
el coste de la gira 
proabortista

Selfi en Times Square en Nueva York

dores, sin obtener respuesta. Cambro-
nero comenta a este diario: «He regis-
trado una segunda pregunta, que sí es-
pera respuesta, más allá del coste del 
viaje en un momento tan complejo para 
la economía española. ¿Cómo ha podi-
do entrar Isabel Serra en EE.UU. si es 
una persona con antecedentes?». Serra 
fue condenada a 19 meses de cárcel por 
un delito de atentado y lesiones leves 
en una protesta contra un desahucio en 
2014. En octubre de 2021, Igualdad ‘res-
cató’ a la exdiputada autonómica de 
Unidas Podemos por Madrid. Montero 
razonó el motivo del viaje del 30 de ju-
nio en la capital estadounidense: «Es-
tábamos profundamente preocupadas 
por el retroceso que supone la reciente 
decisión de la Corte Suprema de restrin-
gir el derecho al aborto de millones de 

mujeres en EE.UU.». Pero las redes so-
ciales echan humo desde ese día con-
virtiendo en tendencia única la petición 
de explicaciones. No tanto por las pro-
clamas en defensa del aborto que se han 
vertido, sino más bien por las dos cues-
tiones de las que interroga Cambrone-
ro en el registro parlamentario, y de las 
que espera salga una comparecencia de 
la ministra, que, como anécdota, gozó 
de un ambiente distendido durante su 
viaje hasta el punto de comentar con la 
Prensa que no está emparejada con el 
exlíder de su partido, Pablo Iglesias, y 
padre de sus tres hijos. En sintonía con 
ese tipo de licencias sobre su vida pri-
vada se encuentran selfis colgados en 
sus perfiles y que dan «una imagen frí-
vola» –opina Cambronero– de su estan-
cia en Norteamérica. 
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La ley aprobada en mayo en Polonia 

para reformar el régimen disciplina-

rio de los jueces y que se ha diseñado 

para responder a los requisitos de la 

Unión Europea sobre el Estado de de-

recho en este país no cumple con los 

requisitos necesarios a juicio de la Co-

misión Europea. Por ello Bruselas no  

desbloqueará los fondos destinados a 

la reconstrucción del país. La presi-

denta de la Comisión, Ursula von der 

Leyen, y la Comisaria Vera Jurova han 

advertido que hasta que no se cum-

plan totalmente sus requisitos Polo-

nia «no recibirá ni un céntimo» de los 

35.000 millones aprobados. 

Los portavoces del Ejecutivo comu-

nitario reafirmaron ayer lo que ya ade-

lantó Von der Leyen el viernes en Pra-

ga, cuando señaló que la Comisión aún 

no ha hecho una evaluación comple-

ta de la legislación, que fue aprobada 

por el Parlamento en mayo y promul-

gada por el presidente, Andrzej Duda, 

en junio, pero asegura que ya se pue-

de estimar que «esta nueva ley no está 

asegurando que los jueces puedan 

cuestionar la condición de otro juez 

sin correr el riesgo de ser objeto de fal-

ta disciplinaria». Un elemento que des-

de Bruselas se considera como «un re-

quisito necesario» por lo que la presi-

denta instó a las autoridades polacas 

a «cumplir con los compromisos para 
que se pueda desbloquear el pago» de 

las ayudas. Jourova, había dicho que 

el proyecto de ley que prevé el desman-

telamiento de la sala disciplinaria del 

Tribunal Supremo, una de las condi-

ciones establecidas por la Comisión, 

no cumple los criterios exigidos y que, 

por lo tanto, no se puede realizar el 

primer pago. 

El plan de reconstrucción polaco ya 

ha sido aprobado, pero Bruselas se 

queja de que no se han cumplido aún 

los objetivos que contiene para el pri-

mer semestre de este año ni se han he-

cho las reformas en el sistema judicial 

que han definido en el Tribunal Euro-

peo de Justicia de Luxemburgo, por lo 

que –en este caso– se mantiene abier-

to el procedimiento disciplinario con-

tra Polonia. Se trata de dos expedien-

tes distintos, pero ambos están vincu-

lados por la regulación impuesta por 
el Parlamento Europeo según la cual  

el incumplimiento de casos graves que 

se refieren a los valores europeos y el 

Estado de derecho impide beneficiar-

se de los fondos comunitarios. 

Esto está provocando ya una grave 

disputa interna en el seno del Gobier-

no polaco, puesto que el ministro de 

Justicia, Zbigniew Ziobro, ha exigido 

al primer ministro, Mateusz Mora-

wiecki, que declare formalmente que 

renuncia a los fondos si la Comisión 

sigue manteniendo sus exigencias. Zio-

bro, que no oculta sus ambiciones de 

ser primer ministro, había dicho que 

las condiciones de Bruselas serían una 

cadena atada a los pies de Polonia, que 

perdería su soberanía. Morawiecki le 

respondió que era mejor depender de 

la UE que de los mercados internacio-

nales o del FMI y que renunciar a los 

fondos sería un suicidio. «Es más bien 

el hecho de pedir prestado dinero en 

los mercados internacionales lo que 

sería una piedra de molino alrededor 

de nuestro tobillo», dijo ayer mismo 

Morawiecki en una entrevista a un me-

dio alemán. «Si alguien me aconseja 

que tome un préstamo en el mercado 

y aumente el riesgo económico para 

nuestro país, me parece que es un muy 

mal consejo», agregó el primer minis-

tro. 

Fondos indispensables 
Morawiecki explicaba que el dinero es 
ahora mismo «indispensable» para 

Polonia y que por ello va a seguir ne-

gociando con el Ejecutivo comunita-

rio. «Estamos discutiendo con la Co-

misión sobre objetivos concretos, y si 

el pago se realiza en marzo o julio es 

un tema secundario», aunque en su 

opinión si el desembolso de los fon-

dos dependiera de «criterios objeti-

vos», el dinero ya se habría pagado, 

aunque «en este caso el factor decisi-

vo es político y por eso la Comisión 

está retrasando los pagos todo lo que 

puede». 

Polonia es el país más afectado por 

la llegada de millones de refugiados 

de la invasión rusa de la vecina Ucra-

nia y está gobernado por una coalición 

dirigida por los nacional-populistas 

del Partido de la Ley y Justicia (PiS).

La UE advierte a 
Polonia de que su 
reforma de la Justicia 
es insuficiente

∑ Bruselas asegura que 
no desembolsará el 
dinero de las ayudas    
a la reconstrucción 

El ministro de Justicia 
aconseja que el país 
renuncie a los fondos 
europeos para «preservar 
su soberanía»

ENRIQUE SERBETO 

CORRESPONSAL  

EN BRUSELAS
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El Pan de Alcalá, una historia que se amasa
El pan ha hecho que Alcalá sea la que es en la actualidad, y así lo trabajan dese la

Asociación de Panaderos de Alcalá de Guadaíra Pan de Alcalá, en la que ya se integran

hasta 13 hornos que durante el año realizan actividades en torno al producto estrella de la

comarca. Eulogio González, presidente de la asociación, comenta que esta marca preservará

nuestra elaboración tradicional, consiguiendo así que no se pierda su proceso artesanal.

Triana Abad  •  original

El pan ha hecho que Alcalá sea la que es en la actualidad, y así lo trabajan dese la

Asociación de Panaderos de Alcalá de Guadaíra Pan de Alcalá, en la que ya se integran

hasta 13 hornos que durante el año realizan actividades en torno al producto estrella de la

comarca.

Su objetivo principal es poner en valor este producto, que es una de las señas de identidad

del municipio, y defender los intereses generales del sector panadero en la promoción del Pan

de Alcalá, distinguido con el sello de Marca Colectiva que certifica su elaboración artesanal y

con fundamento alcalareño.

Eulogio González, presidente de la asociación, comenta que esta marca preservará nuestra

elaboración tradicional, consiguiendo así que no se pierda su proceso artesanal. No obstante,

seguiremos trabajando para que Pan de Alcalá siga siendo un referente en la provincia.

Llevar la elaboración a las aulas de todos los centros educativos de la localidad es una de las

actividades más gratificantes que llevan a cabo. Enseñar la historia de nuestro pueblo a través

del pan y de su elaboración es algo que les encanta y les divierte. De momento esta actividad

solo se realiza con los alumnos de tercero, pero se lleva a todos los colegios.

Unos retos que se van incrementando y que consiguieron que, después de años de demanda

junto con la Federación de Industriales y Comerciantes de Alcalá (FICA) y productores de

Tortas de Alcalá, la Consejería de Educación aceptase la petición de una FP Dual de

Panadería y Confitería en la localidad, que se lleva impartiendo desde el ciclo 2019-2020.

Contar con esta formación en el municipio fortalece la cualificación que necesitan los alumnos

y futuros trabajadores y productores de nuestro pan, y afianza y consolida la continuidad de

nuestro sello de calidad, puntualiza Eulogio González.

La localidad de Alcalá de Guadaíra ha sabido mantener viva su historia vinculada a la

elaboración del pan, de tal manera que recibe popularmente el nombre de Alcalá de los

Panaderos, un oficio que, con el paso del tiempo, no solo se ha mantenido, sino que se ha

convertido, incluso, en reclamo turístico.

Los numerosos molinos con los que cuenta el municipio en las riberas del río Guadaíra y en la

zona periurbana delatan una época muy ligada a la agricultura, que sería uno de los motores

económicos del lugar, favoreciendo así el crecimiento demográfico. Algunos de ellos,

rehabilitados y totalmente visitables.

Así mismo, tanta ha sido la importancia y relevancia tomada por los panaderos de Alcalá que,

ya a mediados del siglo XIX, el Ayuntamiento de Sevilla lo ofrecía como alimento a los

damnificados por los desbordamientos del río Guadalquivir.

Una historia y un arraigo que los alcalareños llevan con mucho orgullo, como dijera Roberto

Leal en su discurso al recibir el título de hijo predilecto de la provincia de Sevilla ¡Qué orgullo

ser de pueblo! ¡qué orgullo ser de Alcalá de los Panaderos! ¡qué orgullo ser de Alcalá de

Guadaíra!.
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Unidas Podemos ha vuelto a abrir
una brecha en el Gobierno de coa-
lición al criticar duramente el au-
mento del gasto en Defensa que
hoy se analizará en el Consejo de
Ministros y pidió a Pedro Sánchez
que “reoriente el rumbo” y el gas-
to público en la fase final de la le-
gislatura.

Primero fue la líder de Podemos
y ministra, Ione Belarra, la que re-
prochaba al PSOE que haya des-
cuidado las “banderas” propias de
un Ejecutivo progresista y preten-
da gastar el dinero público en ar-
mas “por exigencia de una poten-
cia extranjera”.

Después, la vicepresidenta se-
gunda, Yolanda Díaz, denunciaba
que no se haya consensuado con
Unidas Podemos ese crédito ex-
traordinario de 1.000 millones de
euros que estudiará hoy el Conse-
jo de Ministros.

No obstante, el Gobierno ano-
che replicó a Yolanda Díaz que to-
dos los departamentos ministeria-
les fueron informados de la pro-
puesta de aprobar un crédito ex-
traordinario de 1.000 millones de
euros para Defensa y ninguno se
manifestó en contra.

“Nuestro país no necesita com-
prar bombas y aviones de comba-
te”, alertó Belarra en un discurso
ayer ante el Consejo de Coordina-
ción Estatal de Podemos, en el que
recalca que España “no está en
guerra”. Según Belarra, en el pun-
to en el que está la legislatura, “no
se perciben unos objetivos políti-
cos claros en la acción del Gobier-
no de coalición” y cree que eso lo
capta “muchísima gente progre-
sista”.

En esta misma línea, Yolanda
Díaz denunció que la aprobación
de un crédito extra de 1.000 millo-
nes para gastos militares que pre-
vé estudiar este martes el Consejo
de Ministros no haya sido consen-
suado con Unidas Podemos, socio
del Gobierno de coalición. “Las
formas en políticas son muy im-
portantes y en materia de tanta
sensibilidad debe tomarse de for-
ma adecuada, con respeto a los
aliados y respeto democrático a
las Cortes Generales”, alertó.

Reproches que contestó la mi-
nistra de Defensa, Margarita Ro-
bles, que recordó que la posición
del Gobierno en materia de segu-
ridad y defensa la marca el presi-
dente, Pedro Sánchez, y advirtió
de que en Podemos “sabrán si les
resulta compatible o no” estar en
el Gobierno de coalición.

Con ironía, Robles instó a su
compañera de gabinete Ione Bela-
rra a que pregunte a la vicepresi-
denta segunda del Gobierno, Yo-
landa Díaz, qué opina de que en
Ferrol (La Coruña) dejen de cons-
truirse fragatas de la Armada. “Yo
le diría a la señora Belarra que
pregunte a Yolanda Díaz si dice en
Ferrol que se dejen de construir
las fragatas F-110 para la Armada,
que están creando muchos pues-
tos de trabajo”, ha avisado. Robles
señaló que ella no es quién para
decirle a Podemos si tiene que
permanecer o no en el Gobierno:
“Cada uno sabrá si está cómodo o
no, si puede aportar algo o no”.

Le contestaba la propia Díaz,
que negó de forma tajante que ese
crédito de 1.000 millones tenga
nada que ver con la carga de traba-
jo de los astilleros de Navantia de
Ferrol, sino que, según sus datos,

están dirigidos a “gasto ordinario”
de Defensa y a “armamento”.

Por su parte, el titular de Inte-
rior, Fernando Grande-Marlaska,
replicó a Podemos que el aumen-
to del gasto en defensa es compa-
tible con el de otros servicios co-
mo la sanidad, la educación y los

asistenciales, y estimó que opo-
nerse al mismo, como hace el so-
cio de Gobierno, es un “canto al
sol”. “Sin un espacio de seguridad
claro y debidamente financiado,
el conjunto de actividades de de-
sarrollo de servicios sociales y de
vida tranquila y pacífica se com-
plicaría”, avisó.

Marlaska confía en que, a pesar
de las críticas de Podemos, el com-
promiso de incremento del presu-
puesto de defensa hasta el 2% del
PIB se consiga con los socios de
Gobierno y con todos los grupos
parlamentarios “que realmente
estén involucrados en valores de-
mocráticos”.

Asimismo, Unidas Podemos ha

decidido que votará en contra del
acuerdo alcanzado con EEUU para
ampliar de cuatro a seis el número
de destructores norteamericanos
en la base de Rota cuando llegue al
Congreso, según fuentes del grupo
parlamentario. La semana pasada,
el espacio confederal ya avanzó
que no les gustaba el pacto sellado
y deslizaban que no lo iban a apo-
yar, aunque no tenían aún el voto
decidido, porque tenían una posi-
ción “diferente” a la del PSOE, co-
mo dijo el presidente del grupo
parlamentario y dirigente de En
Comú Podem, Jaume Asens. Sin
embargo, ese debate ya se ha pro-
ducido, decantándose por su opo-
sición y el voto en contra.

Podemos abre una nueva brecha
por el incremento del gasto militar

MARISCAL / EFE

La vicepresidenta segunda, Yolanda Díaz, ayer con la ministra de Hacienda, María Jesús Montero, y José Félix Tezanos.

● La formación morada votará en
contra del aumento de dos nuevos
destructores en Rota pactada por
Sánchez cuando llegue al Congreso

Que le pregunte
Belarra a Díaz si no
quiere que se hagan
fragatas en Ferrol”

Margarita Robles
Ministra de Defensa
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